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Mari Brito: 
“El reto pasa 
por culminar 
el proceso de 
transformación 
del municipio 
hacia una ciudad”

Comienza un 2024 cargado de ilu-
sión y de muchísimo trabajo, un año 
post electoral donde hay que asentar 
muchas cuestiones. ¿Cómo lo has co-
menzado tú, como alcaldesa de Cande-
laria y presidenta de la FECAM?

Con mucha intensidad. Una intensidad 
que ha sido la tónica de estos últimos años, 
desde que abordamos la situación extraor-
dinaria de la pandemia. Desde entonces, se 
ha producido un esfuerzo intenso desde el 
ámbito local. 

Somos la administración más cercana a 
los vecinos y, aunque en muchas ocasiones 
los vecinos no distinguen si el ayuntamiento 
es competente o no de acuerdo con el proble-
ma que quieren solucionar, nosotros, si no 
es competencia del ayuntamiento, debemos 
tener la voluntad y el compromiso de acudir 
a otras administraciones para intermediar y 
solucionar cualquier cuestión que el vecino 
nos plantee.

Desde la FECAM estoy muy agradecida 
a mis compañeros, alcaldes y alcaldesas de 
toda Canarias. La Asamblea la celebramos 
el pasado mes de octubre, hemos estado in-
mersos en el proceso de creación de los ór-
ganos ejecutivos y la realidad es que estoy 
agradecida y comprometida con el equipo 

REDACCIÓN | TRIBUNA DE CANARIAS de la Federación, y con todo el personal de 
los ayuntamientos pues, al final, somos in-
terlocutores oficiales del Gobierno de Ca-
narias, y cabe decir que hemos encontrado 
una interlocución positiva en estos primeros 
meses de mandato. En esta línea, nos estamos 
reuniendo con las diferentes consejerías; ya 
el pasado mes de diciembre nos reunimos 
con el presidente del Gobierno de Canarias 
y con los diferentes Cabildos a través de la 
interlocución con la Fecai. 

Centrándonos en la FECAM, habla-
mos de un Comité Ejecutivo renovado 
que comienza su nueva andadura. En 
un contexto económico y municipal, 
¿cuáles son los objetivos que se marca 
la FECAM para este 2024?

La FECAM tiene una gran fortaleza, 
que es precisamente la unidad de acción. 
A nadie se le escapa el contexto económi-
co y político por el que hemos atravesado, 
inmerso en episodios de confrontación que 
nadie desea y, desde luego, algo que refuer-
za a la FECAM es precisamente esa unidad 
de acción que espero que se mantenga y 
que es mi labor como presidenta, pues debo 
mantener y consolidar la buena sintonía que 
se da entre todos los compañeros, donde 
estamos todos los grupos políticos repre-
sentados.

MARÍA CONCEPCIÓN BRITO
PRESIDENTA DE LA FECAM Y 
ALCALDESA DEL AYUNTAMIENTO 
DE CANDELARIA

ENTREVISTA
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El Comité Ejecutivo se ha conformado en 
base a la Ley D´Hondt, con lo cual, hay una 
representación proporcional de lo que toda 
la población de Canarias ha votado en los 
municipios del archipiélago. Por ende, insis-
to, contamos con pluralidad política y todos 
luchamos por lo mismo: el municipalismo y 
los retos que tenemos por delante.

Entre estos retos nos encontramos con 
seguir insistiéndole al Estado en que el mu-
nicipalismo requiere de una financiación 
adecuada para cumplir con las competencias 
propias de los ayuntamientos y con la auto-
nomía local que defendemos. También hay 
que revisar algunas cuestiones que giran en 
torno a esta autonomía, porque a lo largo de 
los años se han ido consolidando competen-
cias en los municipios que se han mal lla-
mado “impropias” y que se han comenzado 
a adquirir porque la norma lo permitía. La 
evolución de la norma con la ley de estabi-
lidad presupuestaria y con las reglas fiscales 
impuestas por la nueva fiscalidad europea 
cambió el contexto económico hace más de 
10 años. Nosotros entendemos que son leyes 
que se deben modificar, porque el gasto es 
para cumplir con los servicios públicos. En 
este sentido, por la situación coyuntural deri-
vada de la pandemia y la situación económica 
que estamos atravesando, se han suspendido 
las reglas fiscales. 

Para ponerles en situación, nosotros nos 
encontrábamos en una situación de ahorro, 
pues no se nos permitía gastar y lo que estaba 
sucediendo era que teníamos depositado en 
los bancos el dinero, no lo podíamos gastar y, 
sin embargo, estábamos pagando impuestos e 
intereses a los bancos por el mismo. Era inau-
dita la situación en la que nos encontrábamos. 

La pandemia provocó que se suspendie-
ran esas reglas fiscales, porque la Unión Eu-
ropea activó la cláusula de salvaguarda que 
permitía a los Estados flexibilizar o suspen-
der; España lo hizo y, por tanto, todos hemos 
podido utilizar los denominados remanentes 
municipales.

Ahora nos encontramos con unos lími-
tes, pero podemos seguir utilizándolos, por lo 
que veremos cómo evoluciona esta situación. 
Este va a ser uno de nuestros caballos de bata-
lla durante el nuevo mandato: conseguir que 
haya una armonización de la financiación. 

Mucho hablamos de la financiación 
autonómica pero no menos importante 
es la local…

Desde el Estado siempre se habla de la fi-
nanciación autonómica, que entendemos que 
es un pilar importante del Estado del Bien-
estar por las competencias transferidas, tales 
como sanidad o educación, pero es verdad 
que no son menos importantes las locales, 
pues tenemos responsabilidades importantes 
en la gestión de servicios básicos como el 
abastecimiento de agua o el tratamiento ade-
cuado de los residuos. 

Y, actualmente, se hace más necesario 
que nunca pues nos enfrentamos a desafíos 
como el cambio climático y las diferentes 
leyes de economía circular, que hacen que 
todos los modelos de desarrollo sostenible 
se tengan que implementar, de lo cual todos 
somos corresponsables. Para ello necesita-
mos dotarnos de herramientas y en esa línea 
nos estamos reuniendo con diferentes conse-
jerías del Gobierno y a través de la FEMP con 
el Estado para intentar avanzar.

Cambiando de tercio, hay otras cuestio-
nes muy concretas como darles estabilidad a 
los empleados públicos, para lo que contamos 
con la estabilización de estos que debemos 

en contra de ese modelo, que puede ser un 
modelo económico interesante, pero hay 
que regularlo. Nosotros entendemos que 
debe haber algún tipo de regulación y por 
ello apostamos en la consulta pública que el 
Gobierno de Canaria ya avanzó a través de la 
Dirección General de Ordenación Turística, 
donde vimos que el Gobierno tiene la inten-
ción de regular.

En definitiva, son muchos los retos que 
tenemos por delante y desde la FECAM no 
vamos a mirar hacia otro lado, sino que nos 
vamos a implicar, como hemos hecho siem-
pre. Y me consta el compromiso que tienen 
nuestros compañeros, alcaldes y alcaldesas, 
y la preocupación que nos trasladan en cada 
reunión que celebramos. 

Hablabas del turismo e, incidiendo 
en Candelaria, han hecho un ejercicio de 
reflexión decidiendo no estar en Fitur. 
No obstante, estarán presentes en otra 
importantísima cita, donde además re-
piten y con expectativas muy positivas, 
como es Madrid Fusión, ¿verdad?

Sí. El año pasado tomamos la decisión 
de no acudir a Fitur, entendemos que es una 
gran feria y una oportunidad para el posicio-
namiento turístico de muchas localidades a 
través de la comunidad autónoma y los Ca-
bildos Insulares, pero a nivel local quedamos 
un poco más diluidos en lo que engloba a la 
feria. Entendimos que quizá no era un recurso 
totalmente efectivo para conseguir el objeti-
vo de posicionar a Candelaria como destino 
turístico atractivo a través de sus recursos y 
elementos.

Nuestro principal elemento de atracción 
turística es la Virgen de Candelaria, tenemos 
la suerte de contar en nuestro municipio con 
la Patrona de Canarias y para nosotros es 
muy importante la dimensión religiosa, la 
cual respetamos y yo personalmente com-
parto. De hecho, Candelaria recibe más de 2 
millones de visitantes al año, principalmente 
locales. No obstante, en estos meses se está 
produciendo una recuperación del nivel de 
visitantes extranjeros en el municipio.

En ese ejercicio de reflexión que hemos 
hecho, hemos incidido en ver cómo podemos 

fortalecer y qué otros ámbitos podemos im-
pulsar de cara a diversificar la riqueza patri-
monial, etnográfica y cultural del municipio. 
Y desde luego, algo que hemos considerado 
potenciar es el destino gastronómico Can-
delaria con la creación de una marca que se 
denomina “El Club del Producto” y con una 
nueva imagen turística. Hemos intentado 
poner en valor todos los recursos, desde los 
productos locales, la riqueza de nuestras me-
dianías y el apoyo a la producción local, tanto 
al campo como al sector pesquero. Con la 
producción local tenemos un proyecto sobre 
la mesa de renovación del Mercado de la Pro-
ducción Local, que viene a ser una apuesta 
decidida de apoyo al producto local.

Además, hemos retomado, tras la pande-
mia, el sello del Sistema de Calidad Turística 
en Destino (SICTED), que hace que las em-
presas adheridas realicen un esfuerzo mayor 
por imprimir esos estándares de calidad al 
servicio y los productos que ofrecen, donde 
hay un acompañamiento continuo y constan-
te por parte del ayuntamiento en la formación. 
Insistimos mucho en que haya formación y 
conocimiento del ámbito de cada empresa 
para avanzar. 

Formación, conocimiento, diversifica-
ción y ser conscientes y coherentes con el 
entorno. En este sentido estamos trabajando 
en aras de diversificar el tejido empresarial 
del municipio, el cual vemos con muchas 
oportunidades.

¿A qué retos se enfrenta Candelaria 
en estos tres años y medio que quedan 
por delante?

El reto pasa por culminar el proceso 
de transformación del municipio hacia una 
ciudad. Ya Candelaria es más ciudad que 
pueblo, aunque el alma de pueblo no que-
remos perderla, pues tenemos un arraigo e 
identidad que no queremos perder, pero es 
indudable que el desarrollo del municipio ha 
hecho que en los últimos 20 años se haya 
triplicado la población.

A principios de 2020 estábamos en torno 
a 10.000-12.000 habitantes y ahora estamos 
en 32.000. Estamos hablando de ciudadanos 
censados, si atendemos a la población flotante 
podemos llegar a tener cerca de 60.000 habi-
tantes en determinadas épocas del año. 

La transformación del municipio con 
las obras que tenemos por delante en este 
mandato son claves. Antes hablaba de los 
sectores productivos, pero toda la renova-
ción de nuestro litoral, de las infraestructuras 
deportivas, culturales, todo el despliegue de 
las redes de saneamiento hacia la depuradora 
comarcal va a ser una apuesta firme por la 
sostenibilidad, pero también una oportuni-
dad para trabajar en el embellecimiento y en 
la regeneración de muchos espacios públi-
cos del municipio. Ahí estamos conciliando 
proyectos para intentar que esa transforma-
ción sea una realidad. Este es el gran reto que 
tenemos por delante.

Mari, has apostado por el municipa-
lismo, tanto en Candelaria como en la 
FECAM. Imagino que mantienes la es-
peranza de que durante esta legislatura 
haya una buena comunicación en torno 
a los proyectos entre todas las adminis-
traciones, sea del color que sea.

Yo creo que sí. Hasta ahora se ha man-
tenido la unidad de acción y esa capacidad 
de diálogo y consenso. Es bueno que haya 
debate y diálogo, porque confrontar ideas es 
siempre muy positivo, pero siempre con el 
ánimo de construir, evolucionar y avanzar. 
Esta es la clave del progreso.

culminar en este 2024. También incidiremos 
en otros ámbitos como en el de la seguridad, 
abordando la nueva ley de playas, tras la de-
rogación del decreto de las playas de muni-
cipios con menos de 20.000 habitantes. Es-
tamos, a su vez, con la Ley de Coordinación 
de la Policía Local, en la que también es muy 
importante avanzar en la negociación con el 
Gobierno, ya que partíamos de un borrador ya 
consensuado por todos los grupos políticos, 
pero que finalmente no entró en el Parlamento 
durante el mandato pasado y nuestra aspira-
ción es que pueda entrar durante el presente 
mandato. Y luego, hemos tenido alguna reu-
nión con las áreas de Planificación Territorial 
del Gobierno, porque hay cuestiones sobre la 
Ley del Suelo que quieren ser modificadas y 
por ello estamos recibiendo las propuestas, 
estudiándolas y consultándolas a los muni-
cipios para hacer llegar nuestra posición al 
Gobierno. 

Respecto al sector turístico, hemos tenido 
una reunión con la consejera de turismo y 
empleo, pues a nadie se le escapa la proble-
mática y la incidencia que está teniendo el 
auge del alquiler vacacional o el uso de la vi-
vienda residencial como turística en muchas 
localidades de Canarias. La FECAM no está 

“Este va a ser 
uno de nuestros 
caballos de 
batalla durante el 
nuevo mandato: 
conseguir 
que haya una 
armonización de 
la financiación”
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CEOE Tenerife lidera la 
revolución educativa 
impulsando la Formación 
Profesional Dual en 
empresas de la provincia

E
n los últimos años, 
la FP Dual ha ex-
perimentado un 
crecimiento cons-
tante en Canarias, 
evidenciando la 

confianza que tanto empresas 
como estudiantes depositan 
en este modelo. Según datos 
recientes, el número de estu-
diantes matriculados en pro-
gramas de FP Dual ha aumen-
tado un 30% respecto al curso 
académico anterior.

El éxito de la FP Dual 
radica en las sólidas alianzas 
establecidas entre centros edu-
cativos y empresas locales. 
Grandes empresas y Pymes 
de diversos sectores participan 
activamente en la formación 
de los futuros profesionales, 
brindando a los estudiantes 
la oportunidad de adquirir 
habilidades prácticas y cono-
cimientos especializados di-
rectamente recibidos día a día 
en el entorno laboral.

Uno de los logros más 
destacados de la FP Dual es 
su contribución al empleo. 
Los graduados de programas 
duales tienen una tasa de inser-
ción laboral significativamen-
te más alta en comparación 
con aquellos que optan por rutas educati-
vas convencionales. Este impacto positivo 
no solo beneficia a los estudiantes, sino que 
también fortalece la economía al proporcio-
nar a las empresas trabajadores altamente 
capacitados.

La FP Dual en Canarias enfrenta de-
safíos, como la necesidad de ampliar la 
oferta educativa en ciertos sectores y sobre 
todo lograr el apoyo del tejido empresarial, 
principalmente el de la pequeña y media-
na empresas. Con el compromiso continuo 
de instituciones educativas y empresas, se 
espera que la FP Dual siga creciendo y evo-
lucionando para satisfacer las demandas 
cambiantes del mercado laboral canario.

Desde CEOE Tenerife estamos decidi-
dos y comprometidos con la incorporación 

de talento a nuestras empresas, y es por ello 
que formamos parte de la Alianza para la 
FP Dual, que se constituye como una red 
estatal de empresas, centros e instituciones 

comprometidas con una FP Dual de calidad. 
Para ello hemos puesto en marcha reciente-
mente un ilusionante proyecto denominado 
“Implanta la Formación Profesional Dual 

en tu empresa”, cuyo ámbito de actuación 
es la provincia de Santa Cruz de Tenerife, 
contando con la financiación del Gobierno 
de Canarias y promovido por el Servicio 
Canario de Empleo.

La FP Dual en Canarias ha demostrado ser 
especialmente efectiva en sectores estratégi-
cos, como el turismo, las energías renovables 
y la tecnología. Los estudiantes participantes 
no solo obtienen habilidades generales, sino 
que también se especializan en áreas especí-
ficas que impulsan el desarrollo económico 
sostenible de las Islas Canarias.

Datos de contacto: Tfno.: 922 280 880 
Ext. 2026 Email: alorenzo@ceoe-tenerife.
com Horario: lunes a jueves de 7:30 a 15:30 
/ Viernes 7:30 a 14:30.

Desafíos y Futuro Sectores Estratégicos



5              Tribuna de CanariasFebrero 2024

L
a Confederación Canaria de Em-
presarios es la organización em-
presarial más representativa en el 
ámbito de Canarias y tiene como 
misión la coordinación, represen-
tación, gestión, fomento y defen-

sa de los intereses empresariales generales y 
comunes.

Nuestra Institución desempeña un papel 
fundamental, en dar respuesta de forma per-
manente a las nuevas necesidades de las em-
presas ante el contexto económico actual, en 
el que se combina una intensa globalización 
del mercado, que lleva aparejada una más 
fuerte competencia de las empresas.

Además, desde la Confederación Canaria 
de Empresarios tenemos en cuenta que la ges-
tión empresarial evoluciona aceleradamente 

como consecuencia de los avances de la di-
gitalización y la era del conocimiento con la 
llegada de la inteligencia artificial, así como 
la aparición de nuevas demandas en el ámbito 
de la Responsabilidad Social Empresarial.

Con el propósito de alcanzar este objeti-
vo, ha desarrollado una variedad de servicios 
y ha instaurado un sistema para evaluar su 
eficacia. Busca anticiparse a las necesidades 
empresariales y brindar asesoramiento sobre 
las tendencias actuales.

En el ámbito del cumplimiento normativo 
empresarial, promovemos una cultura ética 
basada en transparencia y buena gobernanza. 
Estos principios son fundamentales para la 
competitividad y modernización económi-
ca. En 2010, la reforma del Código Penal en 
nuestro país introdujo el artículo 31 bis, es-

tableciendo la responsabi-
lidad penal para personas 
jurídicas por primera vez.

En resumen, esto im-
plica que las empresas 
pueden ser juzgadas como 
responsables de la comi-
sión de delitos, por ello, 
las empresas pueden im-
plementar un sistema de 
control y supervisión inter-
no para prevenir acciones 
ilícitas, es decir, las pueden 
implementar Sistemas de

Compliance como he-
rramienta preventiva, con 
el objetivo de mitigar la 
responsabilidad penal de 
la organización o incluso 
lograr una eximición de la 
pena.

Para llevar a cabo un 
Plan de Cumplimiento y 
obtener su certificación en 
el ámbito de Cumplimien-

to Penal, la norma ISO 19601:2017 se presen-
ta como una guía clave. Esta norma propor-
ciona bases e instrucciones para implementar 
Sistemas de Gestión de Cumplimiento Penal, 
ofreciendo un marco estructurado que las or-
ganizaciones pueden seguir para asegurar el 
cumplimiento normativo y prevenir la co-
misión de delitos. La certificación según la 
ISO 19601:2017 demuestra que la empresa 
ha establecido y sigue un sólido sistema de 
cumplimiento penal.

Asimismo, ha sido introducida una 
norma certificable que cubre la instauración 
de un Sistema de Cumplimiento General: la 
UNE-ISO 37301:2021, Sistemas de Gestión 
de Cumplimiento, la cual es aplicable a em-
presas de todos los tamaños y sectores. Esta 
norma se enfoca en establecer y mantener un 

sistema de cumplimiento eficaz, demostran-
do el compromiso de la empresa con prácti-
cas comerciales éticas y en conformidad con 
las regulaciones, sin importar su tamaño o 
sector. Obtener la certificación según la ISO 
37301:2021 valida que la organización ha 
implementado un Sistema Integral de Com-
pliance.

La UNE-ISO 37301 Se fundamenta en la 
promoción de una cultura de cumplimiento y 
en la identificación de las obligaciones espe-
cíficas de cada departamento de la empresa, 
adaptándose a las distintas actividades que 
realiza. Busca gestionar de manera más efec-
tiva los riesgos asociados al incumplimiento 
de cualquier tipo de obligación. En conse-
cuencia, se anticipa a posibles problemas, 
mejorando tanto la eficacia como la eficiencia 
de la empresa.

Desde la Confederación Canaria de Em-
presarios, siguiendo la labor de dar soporte y 
ayuda a las empresas con las novedades legis-
lativas, se ha dado respaldo durante este año a 
las empresas en relación con la reciente apro-
bación de la Ley 2/2023, de 20 de febrero, la 
cual regula la protección de aquellas personas 
que denuncian irregularidades normativas y 
combate la corrupción.

Esta norma vinculada al cumplimiento 
normativo establece la obligación de imple-
mentar un Sistema Interno de Información 
en empresas con más de 50 trabajadores y en 
aquellas obligadas por el artículo 10 de la ley, 
independientemente del tamaño. Su propósi-
to es permitir que los empleados denuncien 
de forma anónima actos ilícitos sin temor a 
represalias Sin duda, es una herramienta que 
hará que la empresa esté informada sobre ac-
tuaciones que puedan suponer la comisión de 
un acto ilícito y que complementa los Siste-
mas de Compliance.

Efectivamente, se evidencia que muchas 
pequeñas y medianas empresas necesitan 
esforzarse para cumplir con las exigencias 
normativas. Este esfuerzo no solo contri-
buirá a la adopción de mejores prácticas 
empresariales, sino que también permitirá 
identificar y cumplir con las obligaciones 
legales, prevenir riesgos que podrían resul-
tar en ilícitos penales o infracciones admi-
nistrativas, promover una cultura ética en 
materia de cumplimiento tanto interna como 
externamente, descubrir nuevas oportuni-
dades de negocio y mejorar la reputación y 
confianza de la empresa en el mercado. Por 
tanto, siguiendo la tendencia de los órganos 
judiciales, parece claro que el cumplimiento 
normativo ha llegado para quedarse.

Compliance: una realidad 
cada vez más presente en el 
ámbito empresarial canario
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La Cámara de Comercio de la 
provincia continúa apoyando 
iniciativas emprendedoras

5781 usuarios han recibido el asesoramiento y 
el apoyo necesario para la puesta en marcha de 
iniciativas empresariales a lo largo del año 2023

E
l Servicio Canario de Empleo 
sigue apostando por la empren-
deduría y en la Cámara de Co-
mercio de Santa Cruz de Tene-
rife como organización para la 
ejecución de tareas de asesora-

miento y desarrollo de acciones de fomento 
del emprendimiento. A través de su Servi-
cio de Creación de Empresas, lleva 28 años 
ofreciendo acciones tendentes al apoyo en 
la creación y consolidación de empresas a 
todas las personas interesadas en iniciarse 
en el mercado empresarial, a través de una 
sólida base de orientación como instrumento 
generador de empleo.

En 2023, se han podido beneficiar 5.781 
usuarios que han recibido el asesoramiento y 
el apoyo para poner en marcha sus proyectos 
empresariales y profesionales.

El emprendedor que acude al Servicio de 
Creación de Empresas se sitúa entre los 25 y 
54 años, siendo las mujeres más emprende-
doras que los hombres. En concreto, un 54% 
frente al 46 %, respectivamente. Por situación 
laboral, el 59 % son personas desempleadas y 
ocupadas el 41%. 

El porcentaje de personas emprendedo-
ras en situación de desempleo ha crecido de 
forma considerable en los últimos años, pa-
sando de representar el 25% en el año 2006 a 
suponer el 71% en 2022. En 2023, se ha pro-
ducido un significativo descenso hasta situar-
se en el 59% y, por el contrario, el incremento 
de usuarios ocupados ha pasado del 29 % en 
2022 al 41% en 2023. Este descenso se ha 
debido al contenido de las bases reguladoras 
de subvenciones destinadas a la promoción 
del empleo autónomo, que entraron en vigor 
el 1 de enero de 2023 y establecen que las 
personas desempleadas dadas de alta pos-
teriormente como autónomas deben contar, 
antes de solicitar la subvención, con un plan 
de empresa validado por una de las entida-
des colaboradoras con el Servicio Canario de 
Empleo. La Cámara de Santa Cruz de Teneri-
fe es una de estas entidades y un gran número 
de usuarios atendidos eran personas empren-
dedoras ya ocupadas por cuenta propia, que 

solicitaron la elaboración del plan necesario 
para la solicitud de esas subvenciones. Desde 
comienzos de 2024 entró en vigor la nueva 
convocatoria y el Servicio de Creación de 
Empresas sigue recibiendo solicitudes para 
la elaboración de ese plan como uno de los 
requisitos indispensables para optar a ese tipo 
de ayudas.

En 2023 se realizaron 931 planes, herra-
mienta para que los usuarios conozcan la via-
bilidad económica de sus iniciativas, basada 
en sus previsiones de inversión, ventas, com-
pras, gastos generales y retribuciones como 
conceptos de estudio más significativos. Un 
10% han tenido como finalidad el poder acce-
der a alguna línea de financiación bancaria. El 
90% restante se solicitó con otros fines tales 
como conocer la viabilidad de sus proyectos 
o, el mayoritario sin lugar a duda ha sido el 
cumplir con los requisitos para solicitar la 
subvención para la promoción del empleo 
autónomo.

Del 10% de planes de viabilidad que se 
elaboraron para obtener financiación banca-
ria, el 72,8% pretendían solicitar el microcré-
dito social de Microbank, entidad dependien-
te de CaixaBank, que colabora con la Cámara 
de Santa Cruz de Tenerife, gracias al conve-
nio entre el Servicio Canario de Empleo y 
la citada entidad financiera, para financiar 
proyectos de inversión hasta 30.000 €, sin 
avales ni garantías personales.

Entre la oferta formativa subvencionada, 
se celebraron acciones complementarias, a 
través de cursos atendiendo a, entre otras, las 
siguientes temáticas: Herramientas digitales, 
habilidades para emprender, conceptos bási-
cos y análisis para la elaboración de planes de 
viabilidad, líneas de financiación para empren-
dedores, redes sociales para emprender, cómo 
innovar siendo emprendedor, aprendiendo a 
emprender, conocer los trámites con la admi-
nistración, metodología lean start up, conteni-
do de la economía circular, y desarrollo sos-
tenible, con un total de 409 horas formativas.

Si necesita pedir cita para asesorarse, co-
nocer los trámites para darse de alta como em-
presario o validar su plan de viabilidad, puede 
llamar al teléfono 922 100 405 o solicitarla al 
correo info@camaratenerife.es.

Perfil del emprendedor

Planes de viabilidad

Acciones complementarias



La Cámara de Gran Canaria formaliza 
acuerdos para el desarrollo de proyectos 
en Fitur en beneficio de las empresas

L
a Cámara de Comercio de Gran 
Canaria participó en la Feria In-
ternacional del Turismo, Fitur 
2024, la cita anual para profe-
sionales del turismo mundial 
y feria líder para los mercados 

receptivos y emisores de Iberoamérica. 
El presidente de la Cámara, Luis Padrón, 
acudió acompañado del vicepresidente de 
la Cámara, Santiago de Armas, y la direc-
tora del departamento de Turismo, Carmen 
García Manzano.

Luis Padrón señaló: “hemos participado 
activamente en Fitur no solo para apoyar 
a nuestras empresas del sector turístico en 
la búsqueda de oportunidades de negocio, 
sino también para dar visibilidad a la marca 
Cámara y su departamento de Turismo, 
como uno de los pilares del sector turísti-

co de Gran Canaria, comprometidos con el 
impulso económico y la proyección interna-
cional de nuestra Isla”.

La Cámara estuvo presente en esta edi-
ción de Fitur con una agenda de más de una 
veintena de reuniones dirigidas a consoli-
dar estrategias, algunas de alto nivel como 
las que se mantendrán con la directora del 
Programa Regional de África de la Orga-
nización Mundial del Turismo (UNWTO), 
Elcia Groundcourt; el director general del 
Programa para el desarrollo del turismo 
Rural (UNWTO), Antonio López de Ávila; 
y el viceconsejero del Gobierno de Canarias, 
José Sanabria; entre otras. 

En el marco de las acciones que llevó a 
cabo la Cámara en Fitur, destacó la acción 
de promoción de Maspalomas Costa Cana-
ria a través de una experiencia de realidad 
virtual, que se realiza a partir del convenio 
de colaboración establecido con el Ayunta-
miento de San Bartolomé de Tirajana, con el 
propósito de promocionar el destino, como 
ya se hizo el pasado mes de noviembre en la 
World Travel Market de Londres.

Asimismo, Luis Padrón explicó que con 
la participación de la Cámara en Fitur no 
solo se busca ampliar contactos y conexio-
nes en el sector, sino también dar inicio a 
nuevos proyectos, así como a formalizar 
acuerdos estratégicos con entidades tanto 
del ámbito público como privado.

En esta línea, Padrón destacó que la 
presencia en Fitur se concibe no solo como 
una plataforma para destacar el papel cru-
cial de la Cámara como un catalizador de 
desarrollo para las empresas, sino también 
como un motor para la promoción de Gran 
Canaria como destino turístico de exce-
lencia. “Este enfoque integral se traduce 
en la búsqueda activa de sinergias con las 
administraciones presentes en el evento, 
fortaleciendo aún más el compromiso de 
la Cámara con el desarrollo sostenible del 
turismo”, apuntó.

Luis Padrón, presidente de la Cámara de Comercio de Gran Canaria, Fernando Clavijo, presidente del Gobierno de Canarias, Jéssica 
de León, consejera de Turismo del Gobierno de Canarias, y Manuel Domínguez, vicepresidente del Gobierno de Canarias.
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C
ataluña en el epicentro, una 
vez más. Y parece que esta 
va a ser la tónica de una 
legislatura que se presenta 
larga, atropellada y propia 
de un programa de televi-

sión de los años noventa. A nadie se le 
escapaba de la amnistía iba a acaparar 
gran parte del espacio de la vida política 
de nuestro país, gran parte de los debates 
y de las luchas, pero pocos esperábamos 
el bochorno de los últimos acontecimien-
tos donde una ley, hecha por y para los ca-
talanes que necesitan de ella, fuera tirada 
abajo por ellos mismos. Lo que decía, un 
bochorno mediático que genera “chicha” 
y expectación, dejando en un segundo 
plano los problemas del resto, pero las 
telenovelas siempre han tenido más es-
pectadores que los telediarios.

Y sí, tenemos problemas, queridos 
Sánchez y Puigdemont, la amnistía no 
es el centro del universo para el resto de los mortales que 
vivimos en este país. No hay más que mirar alrededor. La 
sequía, precisamente en Cataluña, ha dejado de ser preo-
cupante a dar verdadero miedo. No solo en Cataluña, An-
dalucía implora agua al cielo mientras su tierra se seca y el 
campo pasa hambre. Y hablando precisamente de campo, 
los agricultores de media Europa, incluido España, en plena 
calle exigiendo dignidad, nada más y nada menos. Un sector 
agrario que lucha frente a un mercado desregulado y donde 
sus organizaciones han reclamado la modificación y amplia-

El foco mediático

ción de la Ley de la Cadena Agroalimentaria para prohibir 
las prácticas desleales para que los precios de los agriculto-
res cubran los costes de producción. Porque nuestro campo 
ha dejado de ser atractivo por la falta de dignidad para sus 
trabajadores, y eso es un problema para la supervivencia del 
mismo, para el relevo generacional y para nosotros como 
país que necesita abastecerse.

Pero todos nuestros problemas de calibre no acaban 
ahí. En nuestras islas vivimos un drama humanitario que 
el resto parece percibirlo solo de lejos. En el año 2023, 

Canarias recibió en torno a 40.000 inmigrantes y, el mes de 
enero, bate un triste récord con la llegada de más de 6.300 
personas. Hablamos de supervivientes, estas cifras no eng-
loban a los que perecieron en el océano Atlántico camino 
de Canarias en una ruta terrorífica. El Hierro, la menor de 
nuestras islas, registró la llegada de 3.650 inmigrantes en 

50 cayucos durante el mes de enero, 
un cuarto del total de 2023; una isla 
que tiene 11.646 habitantes censados. 
Y a todo esto añadimos una cifra más, 
5.150 menores no acompañados re-
partidos en 70 centros de acogida a 
lo largo del territorio del archipiélago. 
Cifras que nos permiten ilustrar una 
realidad que habla de un verdadero 
drama humanitario al que Canarias 
parece que se enfrenta sola porque el 
foco mediático y político es otro. El 
foco es la amnistía, es Pedro Sánchez 
y es Puigdemont. Canarias no tiene 
recursos, ni siquiera humanos, para 
hacer frente a esta situación histórica. 
Los cuerpos de seguridad están can-
sados y son escasos, los centros para 
menores no abarrotados no tienen 
camas, los recursos económicos son 
insuficientes. Estamos solos en esto.

La triste realidad de nuestro país 
es que es infinitamente más impor-
tante un señor que ha huido de nues-

tro país que todas estas personas que llegan día a día en 
cayucos a las costas canarias. Es más importante que un 
presidente se mantenga en el poder que buscar soluciones 
a la sequía que viven nuestras comunidades autónomas. Es 
más importante la lucha y el ego político que la dignidad 
de nuestro campo. Cuestión de prioridades, cuestión de 
foco mediático. 

 
Montserrat Hernández
Directora de Tribuna de Canarias

¡Del caldero a la basura!
¿Son datos escalofriantes verdad?

¿Te preguntarás, como puedo cambiar 
esto?, si pensamos en como cambiar el 
mundo te surgirán muchas dudas y proba-
blemente no encontrarías una respuesta, un 
camino o solución para hacerlo, las prisas, 
el trabajo, pensar que vamos hacer de comer 
cada día, nos produce estrés y muchas veces 
caemos en el error de “NO” estar haciendo lo 
correcto con la alimentación y a su vez con un 
cambio sostenible.

Para cambiar, solo debemos realizar pe-
queñas acciones que pueden ser el puente 
para un cambio importante, empezando por 
nuestros hogares podemos predicar con el 
ejemplo.

Existen pautas que puedes realizar cada 
día hasta convertirlos en un buen hábito 
saludable.

impacto que está teniendo el desperdicio de 
comida en los hogares y sus consecuencias 
económicas, sociales y medioambientales.

¿Sabes cuantos alimentos se desperdician 
en los hogares?, te lo cuento, en el mundo se 
desechan aproximadamente 931 toneladas de 
alimentos al año, lo que es igual, cada habi-
tante desperdicia 177kilos de comida al año. 

OPINIÓN

LIS PEÑA
DIRECTORA DE SABORES
DEL NORTE CANARIAS

V
ivimos tiempos de descubri-
mientos y concienciación, 
cada vez nos dan más in-
formación sobre la sosteni-
bilidad, y esto ha creado la 
inquietud que nos genera el 

• Menú semanal: Es sumamente impor-
tante que tengas claro que vas hacer de comer 
durante la semana, de esta manera, no solo, 
evitarás desperdicio, sino que ganarás en 
tiempo para disfrutar de otras actividades.

• Centrar una hora de tu tiempo el fin de 
semana y escribir detalladamente tus elabo-
raciones y en base a esto realizar tu lista de 
la compra.

• Elaborar recetas como caldos, fondos 
para tus salsas y sopas con los restos crudos de 
pescado, carnes y pollo, que puedes congelar 
para conservarlos y posteriormente añadirlos 
a tus comidas.

• Si encuentras ofertas de productos de 
temporada puedes elaborar conservas y man-
tenerlas en el frigorífico por un par de meses.

El resultado: Ahorrarás tiempo cada día, 
dinero, y ganarás en calidad de vida, además 
si compartes este tiempo en familia estarás 
dando un gran paso.

Con pequeñas acciones puedes hacer tu 
mundo más sostenible, saludable y ganarás 
en calidad de vida.
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Certificando la 
Ciberseguridad

seguridad, sí nos ayudará a protegernos de 
posibles malas prácticas de nuestros equipos 
en el ámbito tecnológico al tiempo que me-
dimos el nivel de calidad de los servicios IT 
que prestamos así como la satisfacción de 
nuestros clientes, ya sean internos o externos.

Pero sigamos avanzando hacia nuestra 
siguiente parada que no es otra que el Es-
quema Nacional de Seguridad (ENS). Esta 
norma es de obligado cumplimiento para 
todos las Administraciones y organismos 
públicos, aunque la realidad es que muchos 
de ellos están todavía muy lejos de cumplir-
la. Pero, además, en la práctica, también ter-
mina afectando a las empresas privadas que 
aspiren a dar servicio a la Administración.

Este es el motivo por el que comienza a 
ser habitual que las empresas que se certifi-
can en la ISO 27001:2023 también quieran 
obtener el ENS, por lo general en su Nivel 
Medio, pues las exigencias son similares y 
el esfuerzo es relativamente pequeño si se ha 
trabajado correctamente.

Hasta hace bien poco, el camino de las 
certificaciones relacionadas con la seguri-
dad de la información terminaba aquí. Lo 
cierto es que el mix formado por: ISO 9001 + 
ISO 14001 + HC + ISO 20000 + ISO 27001 
+ ENS es realmente potente y nos posiciona 
con fuerza marcando distancia del resto de 
competidores y aportando un alto grado de 
confianza a nuestros clientes.

Pero en una economía digitalizada la ci-
berseguridad es un tema que preocupa cada 
vez más. En este sentido, Europa ha querido 
dar una nueva vuelta de tuerca poniendo en 
marcha la NIS2.

Esta directiva europea, que se aprobó 
en 2022 y que entra en vigor en octubre de 
2024, es de obligado cumplimiento para 
todas las empresas que sean consideradas 
infraestructuras críticas proveedoras de ser-
vicios esenciales.

Existen doce categorías que clasifican 
estos servicios esenciales en donde encon-
tramos, entre otros: sanidad, alimentación, 
transporte, energía… En la práctica pode-
mos decir que todas las entidades públicas 
y privadas de la UE que cumplen funciones 
importantes para la economía y la sociedad 
en su conjunto deben cumplir la NIS2.

Resumiendo, y solo con el ánimo de que 
se entienda de una manera rápida y senci-
lla, pensemos que si tu empresa se mantuvo 
abierta en tiempo de pandemia, seguramen-
te sea una de las que esté afectada por esta 
nueva norma.

Y este es el final del viaje propuesto para 
obtener las certificaciones de la seguridad 
de la información. La NIS2 es el destino 
donde muchas compañías están obligadas 
a llegar, aunque no quieran; porque, ya sea 
por su naturaleza de ser proveedoras de 
servicios esenciales; o bien, porque tienen 
como cliente a la AA.PP, este umbral de 
la ciberseguridad marcado por la nueva 
norma, acabará por convertirse en un es-
tándar europeo.

Suele pasar que cuando una empresa 
decide andar el camino de las certificacio-
nes de la seguridad aparece algo de vértigo 
acompañado de cierto miedo y respeto a lo 
desconocido. Por eso es importante incluir 
las certificaciones de calidad dentro de nues-
tro Plan Director de Ciberseguridad y que la 
obtención de las mismas se aborde como una 
actuación más de la estrategia que debe estar 
orientada a minimizar el riesgo y reducir 
la superficie de exposición, las claves para 
lograr el éxito.

Por otro lado, no nos olvidemos que el 
binomio digitalización-sostenibilidad cada 
día tiene más peso en la estrategia de las 
compañías y que, tarde o temprano, termi-
nará por convertirse en obligación; así que, 
en cierto modo, podemos pensar que nos 
estamos adelantando a la jugada.

A esta altura del camino, nuestra empre-
sa ya está preparada para abordar con sol-
vencia la primera certificación relacionada 
con la seguridad. Así que tras haber supera-
do la ISO 9001 + ISO 14001 + HC ahora es 
el momento de ir a por la ISO 27001:2023.

Si hemos montado bien nuestro Sistema 
de Gestión de la Seguridad de la Información 
(SGSI), la obtención de la ISO 27001:2023 
vendrá dada como consecuencia de las 
tareas que ejecutamos con normalidad en 
la empresa y no como algo impostado que 
habremos preparado para pasar el examen.

Es en este punto cuando empezamos a 
percibir el resultado del esfuerzo realizado 
durante varios meses de trabajo. Nuestro 
modelo de seguridad comienza a ser más 
sólido, está bien definido y lo tenemos con-
venientemente monitorizado. Ahora todo está 
listo para afrontar el proceso de mejora con-
tinua que nos espera en los próximos años.

Aunque muchas empresas finalizan aquí 
el camino de las certificaciones, otras prefie-
ren seguir avanzando y continuar marcando 
distancia con sus competidores. Y es, bajo 
esta premisa, donde tiene sentido pensar 
en abordar la ISO 20000:2018. Esta norma 
certifica el Sistema de Gestión de Servicios, 
muchos de los cuales dan soporte al proceso 
de digitalización de nuestra empresa, y no nos 
olvidemos que digitalización y ciberseguri-
dad siempre van de la mano.

Así que, aunque la ISO20000:2018 no es 
en sí misma una norma orientada a la ciber-

C
ada día son más las empresas 
que buscan certificar su Siste-
ma de Gestión de la Seguridad 
de la Información (SGSI) y lo 
que hasta hace unos años se 
veía como un proceso engo-

rroso que aportaba poco valor, hoy se ha 
convertido en una prioridad que responde a 
diferentes necesidades.

Por un lado, las compañías han identifi-
cado en la ciberseguridad una ventaja com-
petitiva y buscan en las certificaciones la 
manera de diferenciarse y transmitir a sus 
clientes un mayor grado de confianza. En 
otros casos, las certificaciones vienen im-
puestas por obligaciones legales, como ve-
remos más adelante. Pero también existen 
empresas que desean certificar su SGSI para 
protegerlo de posibles malas praxis inter-
nas y salvaguardar los activos digitales de 
la compañía.

Ya sea por estas u otras razones, lo cierto 
es que a la hora de enfrentarse al proceso 
de certificación del SGSI las empresas no 
terminan de tener muy claro por dónde em-
pezar y, lo que en principio puede parecer 
un reto exigente pero asequible, termina por 
convertirse en un calvario insufrible.

La experiencia nos dice que antes de 
empezar el camino de las certificaciones 
de seguridad conviene echarle cabeza, fijar 
plazos realistas y marcar los hitos por donde 
debemos de pasar para recorrer nuestra tra-
vesía de la ciberseguridad de manera satis-
factoria.

A continuación, y con el apoyo de la info-
grafía que acompaña a este artículo, vamos 
a proponer una estrategia que nos permitirá 
identificar dónde estamos, a dónde debemos 
llegar y cuáles son los pasos a seguir en todo 
el proceso de certificación. La idea es que, 
partiendo de esta propuesta, cada cual adapte 
la hoja de ruta a su realidad antes de empezar 
a andar y fije sus propias metas.

Lo mejor para introducirnos en el mundo 
de las certificaciones es empezar por la ISO 
9001:2015. Esta norma, enfocada en el Sis-
tema de Gestión de la Calidad, nos ayudará 
a establecer las bases sobre las que luego 
iremos montando el resto del modelo. En 
esta fase se tocarán todos los elementos 
esenciales del negocio: estrategia, objeti-
vos, gestión de personas, compras, ventas…

Lo normal es que en un par de meses 
hayamos completado este primer paso y ya 
estemos familiarizados con el mundo de la 
calidad. Muchas empresas aprovechan este 
primer tramo del camino para certificar tam-
bién su Sistema de Gestión Ambiental en 
la ISO 14001:2015 y obtener, además, el 
Certificado de la Huella de Carbono (HC).

Obviamente, estas dos certificaciones 
relacionadas con el cuidado del medioam-
biente nada tienen que ver con la seguridad 
de la información, pero es tan pequeño el es-
fuerzo a realizar comparado con la tarea en la 
que ya estamos metidos que, en la práctica, 
merece la pena ir a por la certificación y no 
dejar la oportunidad.

OPINIÓN

JORGE ALONSO
DIRECTOR DE CONSULTORÍA IT 
VELORCIOS GROUP

Jorge Alonso
@jalonso_VG
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M
e siento tan mayor como 
si hubiera vivido dos 
crisis económicas, una 
gran revolución indus-
trial y vaya a empezar la 
segunda en un momento 

de mi vida donde debería estar más tiempo en 
la playa y en un campo de golf que encerrado 
en mi despacho.

La realidad que nos rodea es tan cam-
biante desde hace veinte años que el cada día 
del presente es un pasado más lejano. Hace 
unos años, cuando paseaba con mi padre por 
Pontevedra, éste me explicaba como él había 
inaugurado bares y discotecas; como se había 
divertido en guateques, como le regalaban 
marisco porque se tiraba a la basura o como 
zonas de costa en donde el precio supera los 
3000 € el metro cuadrado casi se regalaban. 

Si en vez de haber sido abogado, me hu-
biese dedicado al desarrollo informático igual 
hoy habría sido millonario, o no; nunca se 
sabe. 

Lo que sí es cierto es que en un progra-
ma de la Cámara de Comercio de Gestión 
de Empresa Familar,  que creo recordar que 

Este informe destaca como las 10 prin-
cipales habilidades para el 2025: 1) pensa-
miento analítico e innovación; 2) aprendizaje 
activo y aprendizaje en estrategias; 3) resolu-
ción de problemas complejos; 4) pensamien-
to crítico y análisis; 5) creatividad, origina-
lidad e iniciativa; 6) liderazgo e influencia 
social; 7) Uso de tecnología, monitorización 
y control; 8) diseño tecnológico y programa-
ción; 9) resiliencia, flexibilidad y resistencia 
al estrés y 10) razonamiento, resolución de 
problemas y creatividad. A su vez, las agrupa 
en cuatro bloques: a) Resolución de proble-
mas; b) autogestión; c) trabajo en grupo y d) 
Uso de tecnología y desarrollo.

Si somos capaces de asimilar que la inte-
ligencia artificial de aquí a 2025 va a cambiar 
el mundo del mismo modo que lo cambió 
la expansión de internet en el ámbito de los 
negocios, podremos empezar a visualizar 
hacia donde deben ir nuestros esfuerzos for-
mativos. 

En mi caso, no tengo suficiente imagi-
nación para alcanzar a comprender en qué 
puede consistir este cambio, probablemente 
consecuencia de mi cada vez más avanzada 
edad, pero sí tengo claro que las señales cada 
día son más fuertes. En la semana en la que es-
cribo este texto, me envían una información, 
porque veo un tweet de los sistemas de IA, 
que me dice: “en cinco años los abogados no 
serviremos para nada. Nos va a comer la in-
teligencia artificial”. Aquí surge la necesidad 
para muchas profesiones de formarse para 
resolver problemas complejos, problemas 
que aún no existen; problemas cuya solución 
requieren de un conjunto de competencias 
que necesitará equipos multidisciplinares. 
Nos obligará a cambiar para generar valor 
añadido (yo tengo un blog semiabandonado 

que titulé blog de corta y pega, con eso digo 
todo). Aquí dejo esta cuestión.

Al hilo de esto, me pareció muy intere-
sante una entrevista en un podcast llamado 
Lo que tú digas con Alex Fidalgo, que re-
comiendo (ya la columna del mes pasado 
abordé como el podcast es el nuevo medio 
de comunicación). Bueno, en el podcast Lo 
que tú digas, Alex Fidalgo tiene una conver-
sación interesantísima con Mariano Sigman, 
en la cual, se remite a una historia sobre los 
derechos de autor: el asunto Cattelan y Druet.

La historia desarrolla un pleito reciente en 
Francia. Cattelan es un artista conceptual de 
arte moderno y Druet es un escultor. Cattelan 
encarga la ejecución de unas esculturas, que 
diseña; a Druet, que ejecuta. Por ejecutar esta 
obra recibe un precio y Cattelan las vende por 
un precio muchísimo mayor a coleccionistas y 
museos. Druet presenta una demanda porque 
él, con sus manos, hace las obras y entiende 
que debe ser el autor. El abogado de Catte-
lan sustenta su posición en que la fabricación 
de la obra es secundaria a la concepción. La 
justifica francesa da la razón a Cattelan y, en 
consecuencia, los derechos de autor. 

Dice la sentencia: es […] indiscutible 
que las directrices precisas para la puesta en 
escena de las efigies de cera en una confi-
guración específica, teniendo en cuenta en 
particular su posicionamiento dentro de los 
espacios expositivos destinados a jugar con 
las emociones del público (sorpresa, empa-
tía, diversión, repulsión, etc.), sólo emanó de 
él solo [Maurizio Cattelan], estando Daniel 
Druet de ninguna manera en condiciones —
ni siquiera tratando de hacerlo— de arrogarse 
la más mínima participación en las elecciones 
relativas al dispositivo escénico de puesta en 
situación de las mencionadas efigies (elec-
ción del edificio y dimensión de las salas que 
albergan a dicho personaje, dirección de la 
mirada, iluminación, incluso destrucción de 
un techo de cristal o de un suelo de parquet 
para hacer más realista y llamativa la puesta 
en escena) o para el contenido del posible 
mensaje a transmitir a través de esta puesta 
en escena»

Si escuchamos y leemos con cierta aten-
ción todo lo relacionado con el mundo IA, 
podemos llegar, entre otras muchas, a una 
zona común de la creatividad es el valor aña-
dido. La IA por sí sola, como Druet, no puede 
crear porque necesita instrucciones y directri-
ces precias. Solo aquellos que san creativos 
podrán generar valor añadido en una sociedad 
donde el trabajo repetitivo lo hará la inteligen-
cia artificial. Pensadlo.

hice allá por el año 2010, tuvimos un profesor 
que impartía una materia sobre el desarrollo 
informático aplicado a las empresas familia-
res para las ventas on line. Lo que ahora es lo 
básico, en aquel momento no era habitual. Por 
poner un ejemplo, preguntó en clase quien 
tenía un blog. La respuesta fue que una sola 
persona: yo. Hoy los blog están pasado de 
moda, obsoletos. Otro dato: twitter fue creado 
en 2006, la profesión de community manager 
no estaba ni cerca de crearse. 

Aquél profesor nos dijo que su idea era 
vivir de gestionar webs y redes para empre-
sas. Nos sonaba a ensoñación en aquel mo-
mento. Hoy es una profesión.

De un tiempo a esta parte, acelerado en su 
ámbito de relatividad temporal, estoy empe-
zando a poner la punta de un pie, cuando el 
tiempo de trabajo no me devora, en un tema 
que me empieza a generar interés. Llego a 
esta materia a través de una red social y una 
persona a la que sigo con interés Javier G. Re-
cuerco @recuenco y lo que he llamado el uni-
verso Recuenco, puesto que este tuitero tiene 
la capacidad de estar en mil sitios a la vez, 
siempre aportando ideas muy interesantes y 
rodeado de gente con perfiles completamente 
diferentes, lo que trasmite transversalidad de 
conocimientos.

El 22 octubre del año 2020, en la agenda 
de Davos y expuesto en el World Economic 
Forum, aparece un artículo, paper o como 
lo quieran denominar, en la web, con el si-
guiente título: “Estas son las 10 principales 
habilidades laborales del futuro-y el tiempo 
que lleva aprenderlas”. En este artículo hay 
un enlace al informe sobre el futuro de los 
empleos en el Foro Económico Mundial que, 
entre otras muchas cosas, nos dice que el 50% 
de todos los empleados necesitarán volver a 
formarse para 2025 a medida que aumente la 
adopción de la tecnología. 

La resolución de problemas 
complejos como 
empleo del futuro y la 
creatividad como forma de 
supervivencia empresarial
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entre su vida profesional y su vida laboral, así 
como espacios de trabajo que promuevan su 
desarrollo de una forma sana y en medio de 
un buen ambiente laboral. 

La falta de productividad derivada de pa-
decimientos como la depresión, cuesta a las 
empresas más de 1000 millones de dólares al 
año. Así las cosas, las empresas deben poner 
atención en el fomento de la salud mental 
de sus trabajadores. Las empresas deben 
proteger a toda costa el respeto entre cola-
boradores, con el fin de crear un ambiente 
de confianza donde sea posible aprender y 
equivocarse sin miedos. 

La posibilidad de expresar críticas de 
forma segura está estrechamente relaciona-
da con el concepto de seguridad psicológica 
dentro de un equipo. Se refiere a un clima en 
el que los miembros del equipo se sienten 
seguros para tomar riesgos interpersonales, 
como expresar opiniones, hacer preguntas, 
admitir errores o plantear preocupaciones 
sin temor a represalias o humillación. Pero 
la realidad es que, en el grueso de las orga-
nizaciones empresariales, este temor existe 
y es muy real.

En ambientes laborales donde la seguri-
dad psicológica es deficiente, los/as emplea-
dos/as suelen sentir temor de expresar sus 
ideas, preocupaciones o desacuerdos, lo que 
conduce a una falta de comunicación abierta 
y honesta. Este tipo de entorno se caracteriza 
por una cultura de culpa y castigo, donde 
los errores no se ven como oportunidades 
de aprendizaje, sino que se tratan con una 
mentalidad punitiva. Esto fomenta un clima 
de ocultamiento y falta de responsabilidad, 
así como un conformismo que inhibe la in-
novación y la creatividad.

En tales contextos, se genera descon-
fianza y una competitividad negativa entre 
los/as empleados/as, quienes se sienten en 
constante competencia en lugar de colabo-
rar hacia objetivos comunes. Esto lleva a un 

compromiso y moral bajos, afectando la pro-
ductividad y la satisfacción laboral. Además, 
la alta rotación de personal es común, ya que 
los/as trabajadores/as buscan entornos más 
saludables y de apoyo.

La falta de seguridad psicológica también 
puede provocar estrés y problemas de salud 
mental, impactando negativamente tanto en 
el bienestar personal de los empleados como 
en su desempeño laboral. La comunicación 
suele ser deficiente, lo que resulta en malen-
tendidos y errores, afectando la calidad del 
trabajo y la capacidad del equipo para alcan-
zar sus objetivos.

Sin duda, un entorno laboral sin seguri-
dad psicológica crea una atmósfera de miedo, 
desconfianza y comunicación ineficaz, inhi-
biendo el desarrollo personal y profesional de 
los/as empleados/as, así como el crecimiento 
y éxito de la organización. Establecer y man-
tener un ambiente de seguridad psicológica 
es crucial para el bienestar de las personas y 
la salud de la organización.

Puede que tengas personas a tu cargo y 
que nunca te hayas planteado esta cuestión, 
pero si te interesa cómo puedes contribuir 
a construir un espacio seguro en el que fo-
mentar la capacidad de ofrecer críticas cons-
tructivas, algunas buenas prácticas con las 
siguientes:

• Fomentar la comunicación abierta y 
honesta: Cuando los miembros del equipo 
pueden expresar sus pensamientos y preocu-
paciones de manera segura, se promueve una 
cultura de transparencia y honestidad. Esto 
permite que los problemas se aborden direc-
tamente, en lugar de ignorarlos o esconderlos.

• Crear un Entorno de Aprendizaje y 
Mejora Continua: La capacidad de ofrecer y 
recibir críticas constructivas es fundamental 
para el aprendizaje y el desarrollo personal y 
profesional. En un ambiente donde la crítica 
es bienvenida y se maneja de manera respe-
tuosa, los miembros del equipo pueden apren-
der de sus errores y mejorar continuamente 
su desempeño.

• Reducir el miedo aumentando la inno-
vación: En un entorno donde se teme a las 
represalias por expresar opiniones diferentes 
o errores, los empleados tienden a jugar a lo 
seguro, limitando la innovación y la creati-
vidad. Por el contrario, un ambiente seguro 
para la crítica fomenta la experimentación y 
la toma de riesgos calculados.

• Mejorar las relaciones interpersonales 
y la colaboración: La capacidad de manejar 
críticas de forma constructiva puede fortale-
cer las relaciones dentro del equipo, ya que se 
basa en un respeto mutuo y una comprensión 
de las perspectivas de los demás. Esto, a su 
vez, mejora la colaboración y la eficiencia 
del equipo.

• Promover un sentimiento de pertenencia 
y valoración: Cuando los empleados sienten 
que sus opiniones y preocupaciones son es-
cuchadas y valoradas, aumenta su sentido de 
pertenencia y compromiso con el equipo y la 
organización.

En definitiva, la habilidad de expresar 
críticas de manera segura no solo mejora la 
comunicación y la resolución de problemas 
dentro de un equipo, sino que también es un 
componente esencial para crear y mantener un 
ambiente de trabajo caracterizado por la segu-
ridad psicológica. Esto permite a los equipos 
ser más resilientes, adaptativos y exitosos, en 
un entorno de seguridad psicológica que no 
sólo mejora los espacios de trabajo sino que 
garantiza que todos/as los/as empleados/as 
se sientan parte del éxito de la organización.

E
l correo electrónico del jefe llegó 
por sorpresa. Todos los miem-
bros del equipo nos quedamos 
atónitos. ¿En qué podía mejorar 
nuestro jefe? ¿Acaso no era per-
fecto?

Al principio, todos nos quedamos calla-
dos. No sabíamos qué decir. ¿Cómo le íbamos 
a decir la verdad a nuestro jefe? ¿Y si se enfa-
daba? ¿Y si nos echaba?

Finalmente, organizamos una reunión de 
urgencia para discutir el tema. Todos estába-
mos nerviosos. La tensión era palpable.

Algunos de los compañeros querían ser 
sinceros, pero otros preferían decir cosas bo-
nitas para no ofender al jefe.

• "Debería ser más comprensivo", dijo 
uno de los compañeros.

• "Debería escuchar más a sus emplea-
dos", dijo otro.

• "Debería ser más organizado", dijo un 
tercero.

La reunión se convirtió en un caos. Todos 
hablaban a la vez, y nadie se escuchaba.

Al final, uno de los compañeros propuso 
una idea.

• "¿Y si le hacemos una lista de cosas en 
las que podría mejorar?", dijo.

A todos nos pareció una buena idea. Así, 
podríamos ser sinceros sin ofender al jefe.

Empezamos a escribir la lista. Cada uno 
apuntaba lo que pensaba.

• "Debería ser más comunicativo", escri-
bió uno.

¿En qué puedo mejorar?

• "Debería delegar más", escribió otro.
• "Debería ser más flexible", escribió un 

tercero.
Cuando terminamos la lista, la enviamos 

al jefe.
El jefe leyó la lista y se quedó pensativo. 

Al cabo de un rato, nos llamó a su despacho.
• "Gracias por vuestra sinceridad", dijo. 

"Me habéis hecho reflexionar".
El jefe nos explicó que sabía que no era 

perfecto, y que quería mejorar.
• "Voy a intentar poner en práctica vues-

tros consejos", dijo.
El jefe cumplió su palabra. Empezó a ser 

más comunicativo, a delegar más, y a ser más 
flexible.

Todos los miembros del equipo nos senti-
mos mucho mejor. El jefe era más compren-
sivo y nos escuchaba más. El trabajo era más 
agradable y productivo…

Y entonces…sonó el despertador. Había 
sido un bonito sueño…

Un bonito sueño que a muchas personas 
les gustaría que fuese una realidad. Teniendo 
en cuenta datos que sugieren que 1 de cada 
4 personas adultas atraviesan por alguna 
afectación psicológica en su vida, hoy en día 
mantener una buena salud mental es una de 
las prioridades de todas las personas. En el 
contexto empresarial, por ejemplo, cada vez 
son más los que buscan un buen equilibrio 
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¿Que no es marca personal? 
Desmontando conceptos

¿Qué no es marca personal?
• No es autopromoción. No es hablar en 

todos tus contenidos sobre ti, sobre lo bueno 
que eres. La marca personal viene definida 
por tus seguidores o por tu comunidad, no 
por ti. Dependiendo de tu estrategia te darás 
cuenta si lo que opinan tus seguidores o tú 
comunidad, es lo mismo que tú tenías pla-
nificado.

• No es hacerse selfies todos los días y 
mucho menos con los filtros de Instagram y 
TikTok, jejeje! A ver, yo también me hago 
selfies y utilizo los filtros ocasionalmente, 
pero no puedes basar tu estrategia de marca 
en ellos.

• La marca personal no es crear una 
imagen distinta de ti. Tienes que ser auténtico, 
porque se nota cuando una marca personal es 
falsa. Después hablaré un poco más de ello…

¿Qué he aprendido en estos años 
trabajando mi Marca Personal?

Nunca es tarde para empezar.
Nunca es tarde para aprender.
Yo vengo del marketing y la publicidad 

tradicionales, del siglo XX y cuando decidí 
regresar, habían aparecido las redes sociales, 
el marketing digital y yo no tenía ni idea. Así 
que me tocó reciclarme y actualizarme. En 
resumen, me hice un máster online de marke-
ting digital y ya he perdido la cuenta de todos 
los cursos, eventos, charlas y conferencias 

relacionadas directa e indi-
rectamente con el marketing 
a las que he asistido.

Luego me especialicé 
en Personal Branding, de 
manera autodidacta al prin-
cipio, y luego aprendiendo 
de los mejores (que ahora 
son mis colegas) y que afor-
tunadamente me tienen en 
alta estima profesional y 
personal.

Rodéate de colabora-
dores

Soy un creyente de que 
no existe (o no debería exis-
tir) la competencia entre los 
colegas. O mejor dicho, la 
manera de competir debería 
ser siempre mejorar y no 
tratar de desprestigiar a los 
demás. Hay una frase que 
me gusta mucho: “Es posi-
tivo tratar de ser el mejor, 
pero no creerse el mejor. La 
humildad abre muchas puer-
tas. El orgullo también, pero 
te cierra otras…”

Creo más en la colabora-
ción, porque siempre llegas 
más lejos cuando tienes un 
equipo que te respalda, así 
sean una o dos personas. 
Es muy difícil crear una 
marca personal por tu propia 
cuenta. Uno no domina 
todas las facetas necesarias 
para construir una marca. 

Aquí hablamos del diseño gráfico, diseño 
web, fotografía, SEO, comunicación, estra-
tegia, herramientas online. Si tú dominas todo 
esto, por favor, envíame tu hoja de vida.

Crea experiencias, usa las emocio-
nes y cuenta historias

Sin huella emocional, no hay marca per-
sonal.

Por ejemplo, si alguien acude a una de 
mis ponencias o conferencias y les resultan 
aburridas, sienten que han perdido tiempo, o 
todo lo contrario, que la están pasando bien 
y piensa en que menos mal que no nos per-
dimos la presentación de Jorge. pues esa será 
la huella que estoy dejando en ustedes. Y eso 
no es fruto de la casualidad. Siempre digo 
que la marca personal debe ser espontánea 
pero no improvisada. Todo debe resultar de 
una estrategia.

El 90% de las decisiones que tomamos en 
nuestras vidas son emocionales y utilizamos 
la racionalidad para justificarlas. Cuando al-
guien decide contratar tus servicios, además 
de ver los números, también le dará mucha 
importancia a tu personalidad, tus valores y 
tu propósito como profesional.

La paciencia es virtud del sabio
¿Por qué digo esta frase? Porque la marca 

personal no se construye de un día para otro. 
Es un proceso contínuo, sinuoso, retador, con 
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S
eguramente habrán leído o consul-
tado sobre este tema en los blogs 
de mis colegas de marketing en 
Google y encontrarán muchísimas 
definiciones, etc. así que no les voy 
a aburrir con eso. No voy a hablar 

de la marca personal desde un punto de vista 
teórico, sino más bien desde mi propia pers-
pectiva y de cómo he trabajado mi marca per-
sonal en el día a día. 

Yo les voy a contar lo que no se encuentra 
en Internet…

Pero primero vamos a hablar del tema 
principal de este artículo:

muchos altibajos y si no tienes paciencia, pues 
lo tienes complicado. Además pone a prueba 
tu creatividad y tu capacidad de análisis. Si 
alguna estrategia te funciona, ya tienes que 
ir pensando en la siguiente, porque segura-
mente funcionará poco tiempo. Tienes que 
aprender a detectar esos cambios.

La famosa propuesta de valor
La palabra clave que nos diferencia más 

allá de nuestra propuesta de valor, de nuestro 
logo y de nuestro objetivo más allá de ganar 
dinero es nuestra actitud. Porque trabajar la 
marca personal no es publicar en tu blog con 
frecuencia, ni hacer vídeos para YouTube o 
hacer stories para instagram o facebook.

Lo que transmite la esencia de tu marca 
es la actitud correcta, el creer firmemente en 
lo que dices porque lo vives o lo has vivido. 
Por eso siempre digo que la mejor manera 
de transmitir algo es a través del ejemplo. 
Construir una marca personal lleva tiempo, 
hasta que llega ese momento

mágico cuando alguien te comenta que 
algo cambió en su vida personal o profesional 
gracias a tus vídeos, a tus contenidos, o en una 
ponencia que diste.

Allí te das cuenta que tu marca personal si 
influye y te dará motivos para seguir. Porque 
al final la marca personal es eso, cambiar, 
influir, impactar de manera positiva en la vida 
profesional o personal de la comunidad que 
nos sigue.

Antes de construir una marca per-
sonal

Aunque no pienso hablar de teoría, hay 
ciertos aspectos que debemos tomar en cuenta 
a la hora de construir una marca personal. Las 
marcas no se crean, se construyen, y la marca 
personal se construye, entre otras cosas, en 
base a tus valores, a tu personalidad y en base 
a tu actitud personal y profesional, esta es una 
palabra clave.

Tomando en cuenta lo que dije anterior-
mente, lo primero que debes hacer es conocer 
a tu audiencia o tu público objetivo, a quién 
vas a comunicar tu marca. En el caso de mi 
anterior marca Hacemos Marketing, estaba 
claro cuál era el tipo de contenidos que iba a 
comunicar, pero, ¿a quién estaban dirigidos 
mis contenidos?

Esa fue una de las primeras preguntas que 
me hice. Y mi respuesta fue rápida y sencilla: 
quiero hablar de marketing, de redes socia-
les, que fue por donde empecé, a quienes no 
tienen idea o muy poca sobre el tema. Me 
refiero a aquellas pymes, pequeñas empresas, 
pequeños negocios,

profesionales autónomos que tienen que 
luchar día a día por mantenerse a flote y que 
en muchos casos, desconocen el poder del 
lado oscuro, perdón… de las redes sociales y 
el marketing digital.

Quería que el marketing y el social media 
fuera algo que cualquiera pudiera entender 
y aplicar en sus negocios. Ahora con mi 
nueva marca Brand Personal, estoy hablando 
de Personal Branding y Marca Personal, lo 
hago tanto para profesionales, como para em-
prendedores o personas que están buscando 
empleo y quieren diferenciarse del resto de 
personas en su misma situación.

¿Y por qué decidí hacer eso? Porque en 
mis propósitos, tanto personales como pro-
fesionales, está la colaboración, ayudar a las 
personas, a las pequeñas empresas y a los em-
prendedores, porque yo también he pasado 
por esas etapas y sé lo difícil que es encontrar 
a ese mentor que te ayude en tus objetivos.

Así que con ese propósito, fue que empezó 
mi andadura con la marca personal.
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Hacia una estrategia canaria de contratación pública
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E
n el primero de los artículos que 
trajimos a debate abordamos la 
conveniencia de que las Islas Ca-
narias cuenten con una Ley Ca-
naria de Contratación Pública que 
adapte la normativa de la Unión 

Europea y estatal a nuestro marco archipielá-
gico, de manera que dejemos de situarnos a la 
cabeza en licitaciones desiertas en el ámbito 
de las obras  —ojalá necesarias y nunca faraó-
nicas— o que podamos responder de forma 
más eficaz a los desafíos de la política pública 
actual.

Una de las exigencias de Bruselas al Go-
bierno de España, en el marco del Plan de 
Recuperación, Transformación y Resiliencia 
(esto es, recepción de los Fondos NextGe-
neration), y que se contempla dentro de la 
propia Ley de Contratos del Sector Público, 
era la aprobación de una Estrategia Nacional 
de Contratación Pública, con un horizonte de 
cuatro años, con el fin de abordar el análisis de 
los datos disponibles, mejorar la supervisión 
de la contratación, incorporar mecanismos de 
control, elaborar manuales de buenas prác-
ticas o profesionalizar este ámbito mediante 

mo de masas que a cada año que pasa nos va 
dejando peores indicadores socioeconómicos.

Adjudicar directamente los contratos no 
sólo atenta contra las reglas más fundamenta-
les de la libre competencia, restando calidad 
y economía a la prestación de los servicios, 
suministros y obras, sino que premia espe-
cialmente a aquellos empresarios que mejo-
res contactos tienen en los círculos de poder, 
tanto políticos como fácticos, sin esmerarse en 
ejecutar los contratos de forma correcta, toda 
vez que siempre pesará más la competencia 
desleal que el buen posicionamiento dentro 
del mercado.

Una Estrategia Canaria de Contratación 
Pública podría no solo basarse en hacer es-
tudios y análisis genéricos dentro del archi-
piélago sobre el estado de las licitaciones, la 
participación de las pymes, la concurrencia 
de las operadoras económicas o establecer 
porcentajes de reservas de contratos para la 
economía social, sino también observar en 
qué sectores de la contratación pública se está 
provocando una mayor alteración en los fines 
y objetivos pretendidos por la normativa esta-
tal y de la Unión Europea.

Que sea el turismo el principal benefi-
ciario de esta mala praxis no nos sorprende 
para nada, volviendo a poner sobre la mesa 
la escasa cualificación y tecnificación de este 
sector, que pide a gritos una transformación 
urgente desde todo los ámbitos que lo atra-
viesan. La contratación pública no podrá ser 
ajena a este acuciante debate y necesidad.

la formación del per-
sonal del sector pú-

blico.
La necesidad 

deriva de que, 
desde hace un 
tiempo para acá, 

se vienen obser-
vando numerosas 

deficiencias y prácti-
cas irregulares en materia 

de contratación pública, señaladas por el OI-
RESCON en su informe anual, como que la 
competencia en las licitaciones públicas está 
cayendo a mínimos, es decir, que el número de 
licitadoras por contratos es menor que nunca, 
que el número de licitaciones que han recibido 
tan solo una oferta ya supera el 40 % de la 
totalidad, con los problemas de competen-
cia y de aumento de costes que ello supone, 
o que existe un récord en las denuncias por 
corrupción y fraude en contratos públicos, es-
peremos que por la entrada en vigor de la Ley 
que aprueba los canales internos de denuncia 
y no por el aumento de los correspondientes 
delitos.

Y a falta de tener más y mejores datos, 
¿cómo se extrapola esta situación a las Islas 
Canarias? Para quien tenga experiencia en el 
manejo de la Plataforma de Contratación del 
Sector Público, le animo a que seleccione un 
año como 2023, escoja la opción de proce-
dimientos negociados sin publicidad —con 
una adjudicación directa, esto es, a dedito—, 

con lugar de ejecución en Canarias, y verá 
que obtendrá un resultado de algo más de 
850 contratos, sobre un total de 10.250 con-
tratos adjudicados a nivel estatal, por lo que 
representa un porcentaje nada desdeñable del 
8%. Para mayor información sobre el estado 
de la contratación pública en el conjunto del 
Estado, se recomienda acceder a este visor del 
Ministerio de Hacienda.

Si entran en el detalle del objeto de los 
contratos adjudicados directamente, sin 
concurrencia competitiva de otras licitado-
ras, podrán observar que la mayoría de ellos 
versan sobre patrocinios turísticos, festivales, 
conciertos y similares o acuerdos con turo-
peradoras y aerolíneas para hacer marketing 
turístico.

Veamos unos cuantos ejemplos:
▪ Patrocinio de la celebración en Tenerife 

de la final del evento “World Corporate Golf 
Challenge 2023”: casi 360.000,00 euros.

▪ Servicio de campaña de marketing con 
Vueling Airlines para la isla de Lanzarote: 
algo más de 327.000,00 euros.

▪ Patrocinio de las Islas Canarias a la 
NITTO ATP World Tour Finals a celebrar en 
la ciudad de Londres: más de 930.000 euros.

Esta figura de adjudicación directa, con-
cebida para la contratación de urgencia, de 
servicios artísticos, de protección de derechos 
de propiedad intelectual e industrial o cuando 
por razones técnicas no haya sustitutivos ra-
zonables, parece pervertirse con el objetivo 
de subvencionar un modelo caduco de turis-
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Impulsando el 
futuro: valor 
de la industria 
en Canarias

L
as islas Canarias, tienen como 
atractivo, reconocido mundial-
mente,  sus playas, su clima ex-
cepcional y su riqueza natural. 
Pero hemos de tener en cuenta, 
que detrás de todos estos están-

dares clásicos que definen a Canarias, existe 
un elemento vital para su desarrollo econó-
mico y social: la industria. En este artículo, 
quiero resaltar y poner de una vez por todas 
en valor, la importancia clave de la industria 
en Canarias, su papel fundamental en el de-
sarrollo económico¹, siempre apoyándose en 
el sector clave en la Economía de Canarias, 

mundo está avanzando por la cuarta revolu-
ción industrial, camino de la Industria 5.0, las 
empresas canarias están adoptando tecnolo-
gías emergentes para optimizar su eficiencia 
operativa, implementar medidas de reduc-
ción de costos y mantener una competitividad 
a nivel internacional.

Desde la implementación de sistemas de 
energía renovable hasta la incorporación de 
tecnologías digitales en la producción y dis-
tribución, la industria en Canarias está abra-
zando el cambio y liderando el camino hacia 
un futuro más sostenible y tecnológicamente 
avanzado, que posibilite y afiance un futuro 
económico, social y laboral para Canarias y 
sus gentes.

Desafíos y Oportunidades
Si bien la industria en Canarias ofrece 

una serie de oportunidades tangibles e in-
tangibles, que tenemos que ir aplicando y 
desarrollando día a día, porque es un sector 
altamente dinámico, también enfrenta de-
safíos significativos. La geografía insular, 
la lejanía de los mercados principales y la 
limitada disponibilidad de recursos son solo 
algunas de las barreras que las empresas in-
dustriales deben superar para prosperar en 
este entorno único. A ello se une otro factor, 
es el apoyo social e institucional parcial o 
insuficiente, hacia la industria y, el escaso re-
conocimiento, a veces, del valor que supone 
tener industrias significativas en un territo-
rio como Canarias, sean del capital que sean, 
porque lo importante para Canarias, debe 
ser la creación de puestos de trabajo en esta 
tierra y que cada día se Elaboren más Pro-
ductos en Canarias y evitar la importación 
de dichos productos.

Sin embargo, estos desafíos, que el 
sector industrial afronta día a día, también 
presentan oportunidades para la innovación 
y la colaboración. A través de asociaciones 
estratégicas, inversiones en infraestructura, 
incremento del  reconocimiento social y del 
apoyo gubernamental, la industria en Cana-
rias puede y va a superar obstáculos y alcan-
zar nuevas alturas de éxito y sostenibilidad.

Hacia un Futuro Prometedor
En última instancia, la industria es un 

pilar fundamental del futuro de Canarias. A 
medida que el archipiélago navega por un pai-
saje económico y social en constante cambio, 
la industria tiene que desempeñar un papel 
central en la construcción de ese futuro prós-
pero y equitativo para todos los canarios.

Con los aspectos clave que la industria 
canaria está implementando como  la inno-
vación, la sostenibilidad y la colaboración, se 
posiciona como un sector vital para no solo 
potenciar y acompañar al turismo en el lide-
razgo  del crecimiento y desarrollo económi-
co, sino también de mejorar la calidad de vida 
de sus habitantes y potenciar y conservar el 
rico patrimonio natural y cultural de las islas 
para las generaciones futuras.

En conclusión, la industria en Canarias 
no es simplemente un sector más dentro de 
la economía, sino un sector poderoso y ne-
cesario, para el progreso y la prosperidad. A 
medida que miramos hacia el futuro, debemos 
reconocer y valorar el papel fundamental que 
con el apoyo de todos, tiene que desempeñar 
la industria en la construcción de un mañana 
más próspero y más sostenible para Canarias 
y, por lo tanto para todos sus habitantes.

¹ No comparto la tesis de una diversifi-
cación económica difícilmente aplicable con 
la realidad de los sectores y globalidad eco-
nómica existente en Canarias y en el mundo.

como es el Turismo y, cómo está prepara-
da la industria, para permitir un desarrollo 
económico de estas islas a través de factores 
fundamentales, como la innovación y el de-
sarrollo tecnológico.

La industria en Canarias aporta un volu-
men de ingresos importante al conjunto de 
la economía no solo de manera directa, sino 
también y cada día más de manera indirecta, 
y al mismo tiempo también desempeña un 
papel fundamental en el desarrollo econó-
mico del archipiélago. Si bien el turismo ha 
sido tradicionalmente el motor principal de 
la economía canaria, la industria hoy en día, 

es un pilar complementario que ayuda a de-
sarrollar la estructura económica Canaria, a 
la vez que a reducir la dependencia excesiva 
de un solo sector.

El desarrollo económico impulsado por la 
industria, no solo fortalece la resiliencia eco-
nómica de Canarias, hay están los ejemplos 
ocurridos durante la crisis del COVID19, en 
la que fue un sector clave para asegurar los su-
ministros a la población y a los otros sectores 
económicos, sino que la industria, también 
crea oportunidades de empleo significativas 
para los canarios. Desde la manufactura hasta 
la tecnología y la energía renovable, diver-
sos sectores industriales han surgido en las 
islas, ofreciendo empleo a una población que 
busca y, sobre todo, necesita oportunidades 
laborales estables y con remuneraciones muy 
competitivas en el mercado.

Innovación y Desarrollo Tecnológico
La industria en Canarias también está 

siendo pionera en términos de innovación 
y desarrollo tecnológico. A medida que el 
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No hay cama pa'tanta 
gente, entre otras cosas
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E
stamos cada dos por tres asis-
tiendo a la queja de todos los ac-
tores implicados en la actividad 
turística sobre la falta de vivien-
da para alojar a los integrantes 
de las plantillas de las empresas 

del ramo, o bien en la misma zona en la que 
desarrollan la actividad o incluso en zonas 
a bastantes kilómetros de las mismas, este 
problema causa estragos al sector turístico, 
que ya sabemos el volumen de ingresos y de 
empleo que genera viéndose con ello mer-
madas también el conjunto de externalidades 
que hacen que el turismo sea el motor de la 
economía canaria y española en general.

Como se ha añadido a la anterior circuns-
tancia el que durante la pandemia parte de 
los trabajadores extranjeros hayan retornado 
a sus países de origen y en gran medida no 
hayan vuelto o bien al sector o bien direc-
tamente a las islas, la retención del personal 
se ha complicado en gran medida a la par 
que - según expertos en recursos humanos- 

ambiental y que vendrían a ser un motivo 
de crecimiento de la actividad y el empleo 
al mismo tiempo que vendría a dar oxígeno 
a los agobiados buscadores de vivienda en 
alquiler, que en muchas ocasiones tienen que 
rechazar ofertas de empleo o abandonarlos 
por carecer de un techo bajo el que vivir., para 
conseguirlo habrá que hacer equilibrios entre 
la sostenibilidad y las necesidades humanas 
pero está claro que la vivienda debe ponerse 
en el centro de estas necesidades tanto por 
humanidad como por sostenimiento del tejido 
productivo y de la actividad económica.

Cuestión aparte sería la cuestión de las 
infraestructuras, carreteras, transportes…
etc., porque o bien aumentamos y mejoramos 
todos estos factores o se limita la población 
residente en algunas zonas del archipiélago 
teniendo que asumir las negativas consecuen-
cias que esto tiene a nivel social, así que si 
aumentamos el parque de viviendas de uso 
particular sin un aumento de todas las in-
fraestructuras necesarias para absorber todas 
las demandas de servicios de esta población 
residente pasaremos del no hay cama pa`tanta 
gente al ya existente no hay carretera pa`tanta 
gente o al no hay cole pa`tanta gente.

los valores, modos de 
vida y expectativas 

de las nuevas ge-
neraciones hacen 
que deje de ser 
atractivo el tra-
bajar en nuestro 
mundillo, si a 

esto le sumamos 
la incomodidad de 

no tener vivienda re-
lativamente cerca o direc-

tamente no tenerla en ningún lugar próximo, 
una sobrepoblación que hace que servicios, 
carreteras e infraestructuras de las islas se 
encuentren en máximos de utilización y todo 
ello con al parecer soluciones siempre pro-
puestas pero no ejecutadas nos deja antes 
una urgencia en las medidas a tomar que no 
pueden dejarse para mañana y tienen que em-
pezar a ejecutarse hoy.

Sobre la intervención del sector públi-
co en la actividad económica y en la vida de 
los ciudadanos soy de la idea de que debe de 
estar limitada a lo justo y necesario, pero en 
cualquier caso debería regirse por el criterio 
del mal menor de forma que si con esta in-
tervención se crea un marco de relaciones 
que beneficia más que perjudica al conjunto 
social, deberán los poderes públicos de inter-
venir regulando e impulsando las medidas 
que en general vengan a solucionar los pro-
blemas que tengamos sobre la mesa en cada 
momento y aquí ahora mismo hay varios: 
vivienda, empleo, carreteras y según los úl-
timos datos también la productividad que 

ha caído aún más, al mismo tiempo que los 
salarios perdían capacidad adquisitiva y con 
ello el consumo de los residentes locales se 
contraía con el efecto negativo que todo esto 
produce, por lo que como la productividad es 
la palanca económica que arrastra al resto de 
variables económicas básicas se debería de 
actuar con planes de mejoras en formación 
y en digitalización que son los factores que 
influyen en las mejoras productivas en los 
países desarrollados.

Volviendo al problema de la vivienda, es 
evidente que se debería de construir vivien-
da nueva de manera urgente dado que es un 
problema social, en lugar de pretender inter-
venir en exceso en este mercado, abriendo la 
puerta a un exceso de regulación y limitando 
libertades  a propietarios que legítimamen-
te pretendan dar el uso que estimen conve-
niente a sus propiedades, salvo en aquellas 
circunstancias en las que por supuesto las 
consecuencias del ejercicio de esta libertad 
causasen un mal que no pudiera resolverse 
por otras alternativas. Pero las trabas de todo 
tipo parecen interponerse cuando de construir 
se trata aunque se trate de auténticos eriales en 
zonas sin ningún tipo de protección ni valor 
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Ú
ltimamente, tener valores 
se está volviendo compli-
cado, en un país instalado 
en la bronca. Debatir sobre 
el proyecto que queremos 
para las próximas genera-

ciones, es casi imposible cuando se gobierna 
a golpe de titular; y es que, la política ha 
perdido el tino entre foros y discursos par-
lamentarios.

Cansado me ando de los paliques vacíos 
de contenido y las medidas estrella que, por 
desgracia, no terminan de llegar en condicio-
nes a la sociedad civil. 

Nótese en mis letras que ando un poco 
enfadado, y no porque sea una víctima de 
persona. El cabreo, tiene más que ver con 
mi responsabilidad como presidente de la 
juventud empresaria de Canarias y el día a 
día con mis compañeros y compañeras. 

La llamada del terror. 
Recibir una llamada de un compañero 

que te expresa que ha decidido acabar con 
su vida, porque ha hipotecado la casa de sus 

bolso y le saqué un flyer de mi curso. Él no 
daba crédito a lo que estaba ocurriendo, creo 
que sintió mucha pena por mí y me indicó 
donde eran las oficinas de aquel local para 
que pudiese ir a mostrar mi producto. 

Casi diez años más tarde, con una estan-
tería llena de zapatos y un coche climatiza-
do, fui a ese mismo lugar, ahora, en calidad 
de cliente. Ya había comenzado mi anda-
dura en las organizaciones empresariales, 
y estaba en el proceso para presentarme a 
presidente de AJE Canarias. El dueño del 
local, conocedor de la noticia, quiso tener 
un detalle conmigo y me invitó a una bo-
tella de champán. Mi cabeza explotó y de 
repente me vino aquel recuerdo tirado en 
la arena, seguramente deshidratado y ham-
briento mirando fijamente a aquel camarero 
y me fui al baño a llorar. Qué duro ha sido 
llegar hasta aquí. 

Ahora la gente habla, te pide que seas 
muy solidario, que creo que hay que serlo, 
pero te miran con desprecio por todas las 
cosas que estás haciendo sin reflexionar 
sobre aquellas lágrimas. 

Yo me pregunto dónde estaban aquellas 
noches donde dormí en aquel incómodo 
coche, donde a veces no comía ni sabía por 
donde debía tirar. 

Qué fácil es repartir el dinero de otro, 
¿No creen? 

Antes partido que doblado. 
Estoy cansado de tener que pedir perdón 

por trabajar duro en la vida, por intentar me-
jorar y tener ambición. Creo que ha llegado 
el momento de salir a las calles a contarle 
a la gente que no somos los malos, que es 
muy difícil crear empresas y que nos están 
saqueando cual piratas. 

Hay que explicar a la gente que las pe-
queñas empresas no nos estamos forrando, 
que el coste que supone abrir las puertas cada 
día es cada vez más difícil, y que no nos me-
recemos el escarnio público sin fin. 

Yo estoy enamorado de mis colabora-
dores, son mi familia, la gente que quiero 
ver cada día cuando me levanto. La que me 
alegra los días y me acompaña en los malos 
momentos, ¿Cómo no voy a querer que estén 
mejor? 

Lo que pasa es que se han empeñado 
en crear dos bandos, y eso, no lo podemos 
permitir. 

Abrir una empresa es una de las expe-
riencias más horribles que he vivido en mi 
vida. Los tres primeros años fueron demole-
dores y les aseguro que yo, no me considero 
especialmente tonto. 

Nos lanzamos a una jungla despiada 
donde el mercado global, y la falta de co-
nocimiento hace que la mayor parte de las 
personas jóvenes que abren, fracasen en los 
tres primeros años, un total de nueve de cada 
diez. 

La juventud empresaria se está convir-
tiendo en una especie en extinción, y yo, 
que soy muy de vivir mi vida con propósito, 
pienso dejarme la piel para que no desapa-
rezca. Voy a luchar, el tiempo que me queda, 
para explicar a la sociedad civil, de una 
manera pedagógica, lo difícil que es todo 
y la falta de sensibilidad que existe hacia 
nuestro colectivo. 

Desde el cariño, con los datos sobre 
la mesa, y con todo el respeto y rigor del 
mundo, animo a toda mi tribu a que salga-
mos a la calle a conquistar los corazones de 
los españoles. 

Vamos mi gente, que comience la re-
volución.

padres para montar su negocio de restaura-
ción, y ha llegado una pandemia, es una de 
las llamadas más terroríficas a las que una 
persona que representa una organización se 
tiene que enfrentar. 

Recibir una llamada de alguien que ha 
invertido ochenta mil euros en su centro de 
realidad virtual que va a tener que cerrar, es 
desconsolador. 

Recibir una llamada de un empresario 
de veintidós años porque ha cambiado unos 
turnos a su empleada y esta ha cogido la 
baja casi abocando al cierre a su negocio, 
sin que este pueda hacer nada, es para mear 
y no echar gota. 

Querer pagar a tus empleados mil euros 
más y que el estado se lleve mil setecientos 
aparte, es de película de ficción. 

Y aun así, tienen la cara dura de salir 
a decir que paguemos más y que seamos 
más solidarios con el país. Se han puesto 
a compararnos con las grandes compañías, 
contra las que no tengo absolutamente nada, 
es más, a muchas las admiro por su cultura y 
trabajo, pero legislan para ese músculo, sin 
pensar en la mayoría real. 

¿Dónde está nuestro escudo social? 
Un país de pequeñas y medianas 

empresas. 
Siento rabia contenida, y ese carácter 

amable que siempre me caracteriza, se torna 
en enfado cuando escucho a esa corriente 
política que necesita criminalizar a la em-
presa para justificar el atraco a mano armada 
que ha supuesto la subida de los costes de 
vida, y el salseo territorial que no hace más 
que aburrir a quienes la política la entende-
mos como una herramienta para mejorar la 

vida de las personas. 
Te levantas y pones las 

noticias y te da vergüenza 
decir que eres empresario. No 
porque estés haciendo nada 
mal, ni mucho menos. Te da 
vergüenza porque han comen-
zado una caza de brujas contra 
nuestra figura, más propia de 
la Santa Inquisición católica 
que de un gobierno que se dice 
para todos. 

Que si Ferrovial se va de 
España, que si los directivos 
de las grandes compañías 
cobran mucho, que si hay que 
machacar a los ricos. Sí, de 
esto es de lo que se habla en 
los medios de comunicación, 
pero del tremendo socavón 
que sufren los autónomos de 
este país, ni media palabra. Y 
cómo se van a preocupar por 
nosotros, si es que en el cóm-
puto de votos no suponemos ni 
un tres por ciento del país. Si 
es que, nos hagan lo que nos 
hagan, vamos a seguir estoica-
mente trabajando en nuestros 
negocios porque nos encanta 
lo que hacemos y lo vivimos 
con pasión y a diferencia de 

Ferrovial, no nos vamos a mudar porque nos 
gustan nuestras ciudades y nuestros barrios. 

Hoy, y quiero expresar claramente que 
no formo parte de ninguna corriente política, 
y que quiero gritar basta ya de dilapidarnos 
por el simple hecho de querer tener una vida 
mejor. Una vida llena de sacrificios de una 
dureza extrema que a veces, lo dicen las es-
tadísticas, es más un calvario que otra cosa. 

España es un país de pequeñas y media-
nas empresas a las que estamos masacrando 
económica y moralmente. No entiendo si es 
falta de conocimiento o simplemente el plan 
trazado para ejecutar un cambio de modelo 
de país. En ambos casos, les reto a que lo 
digan claramente, a que dejen estrujar el 
alma de quienes, por apostar un día por un 
sueño, se les castiga con un látigo incesante.  

Una botella de champán. 
Nunca he sido una persona pudiente. 

Vengo de un barrio y salir a flote ha sido 
una tarea difícil. 

Recuerdo en mis comienzos tener que 
hacer panfletos de mis cursos según iba co-
brando alguna cosilla. Tenía un único par de 
zapatos negros de invierno, que me ponía 
cada día para ir trabajar, y un SEAT Córdo-
ba del año 1999, con el cristal del copiloto 
pegado con Bunitex, y algunas bridas en el 
parachoques. 

No tenía aire acondicionado, y la radio, 
un pequeño aparato enganchado con un pali-
llo de dientes, me acompañaba en los trayec-
tos a su antojo. La emisora era la que estaba 
en el lugar, no podía modificarlo. 

Recuero estar en agosto a cuarenta 
grados ofreciendo mis cursos de coctelería 
por todo el sur de Tenerife sin que mucha 
gente me hiciera caso. Era un día tras otro y 
les confieso, que, ante la escasez económica, 
alguna noche tuve que dormir en mi coche 
para no gastar gasolina. 

Un día me desmayé, y uno de los cama-
reros de uno de los bares de moda del sur, se 
acercó a darme agua. Cuando abrí los ojos, 
me llené de felicidad, alguien a quien llevaba 
una semana saludando sin éxito, se ha dirigi-
do a mí. No me lo pensé, metí la mano en el 

Que comience 
la revolución

Agoney Melián Sosa
@agoney_melian
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El “Camino de la Persona 
Emprendedora II”: Clientes. 
¿Siempre tienen la razón?

Lo manifiestan en numerosas ocasiones con 
expresiones coloquiales tales como “la gente 
de esta ciudad no valora nada y en otro lugar 
hubiese triunfado”, “todo el mundo quiere 
bueno, bonito y barato”, “tanto esfuerzo y 
calidad para nada”. En la mayoría de los 
casos estos proyectos son deficitarios en 
trabajo de investigación de mercado, que 
les hubiese permitido conocer al máximo a 
nuestros potenciales clientes y adaptar nues-
tra oferta a sus requerimientos.

Proyectos a partir de necesidades 
detectadas.

Las ideas de negocio que se construyen 
en base a necesidades propias o de terceros, 

se orientan desde el inicio a diseñar solu-
ciones, a través de un producto o servicio, 
basándose en los beneficios económicos, 
técnicos y tecnológicos que aportan a las 
necesidades que los clientes demandan al 
momento. El acompañamiento profesional 
a estas personas emprendedoras resulta ser 
más eficiente, pues ya se encuentran en un 
proceso pleno de empatía con sus potencia-
les clientes, que puede ser fácilmente po-
tenciado con la aplicación de metodologías 
tales como “Lean Startup”, basada en un 
enfoque obsesivo en el cliente en vez de en el 
producto servicio, y “Design Thinking”, que 
centra su eficacia en entender y dar solución 

OPINIÓN

JAVIER 
HERNÁNDEZ
ECONOMISTA
FACILITADOR DE 
PROCESOS DE 
EMPRENDIMIENTO
PROFESOR ASOCIADO DE 
LA ULPGC

E
n un artículo anterior expuse mi 
apuesta metodológica de plan-
tear las fases del diseño y puesta 
en marcha de una actividad eco-
nómica como si se tratase de las 
etapas un camino, el “Camino 

de la Persona Emprendedora”, ocurrencia 
que surge a partir de la maravillosa expe-
riencia de compartir con mi hijo Carlos un 
tramo del Camino de Santiago.

Como expuse en el mencionado artículo, 
la primera etapa se centra en la labor de co-
nocer al máximo detalle necesidades o pro-
blemas concretos, que nos llevaran a identi-
ficar potenciales segmentos de clientes.

Podemos iniciar el camino desde dos 
orígenes muy diferentes. Contando con un 
producto o servicio que ya está diseñado, y 
nuestro primer objetivo debe ser identificar 
que necesidades satisfacen, o bien hemos 
detectado necesidades y la misión priori-
taria es diseñar productos o servicios que 
respondan a las mismas. En ambos casos 
este primer tramo del “Camino de la Persona 
Emprendedora” nos permitirá concretar los 
diferentes segmentos de clientes potenciales 
que podríamos atender.

Idea de negocio a partir de un pro-
ducto o servicio concreto.

Hay personas que deciden emprender 
en base a la comercialización de produc-
tos o servicios existentes, apoyándose en 
su experiencia o formación o con origen en 
un tercero que se lo ofrece. Salvo que la co-
mercialización sea mediante el modelo de 
franquicia con unos protocolos impuestos a 
aplicar, las decisiones a tomar deberían estar 
íntimamente conectadas con las necesidades 
que satisfacen.

En mi tarea de facilitador de procesos 
emprendedores, he detectado en estos casos 
mayor dificultad para acompañarlos, puesto 
que la persona emprendedora suele enamo-
rarse ciegamente de las características de su 
propuesta, y hasta termina enfadada con los 
potenciales clientes que no la demandan. 

Continuamos con el “Camino de la 
Persona Emprendedora”

a las necesidades reales de los usuarios.
De manera inmediata para cada segmen-

to de cliente detectado se aborda la labor de 
lo que se denomina en la doctrina, encaje 
entre problema-solución. Es decir se validan 
las ventajas o beneficios de las caracterís-
ticas del producto o servicio con las nece-
sidades, expectativas e incluso, exigencias 
que son determinantes atender para que lo 
adquieran cuando lo pongan a la venta.

Como primer objetivo inmediato se plan-
tea obtener un producto o servicio mínimo 
viable que incluya las características básicas 

para satisfacer las necesidades 
de los clientes, y permita con-
tinuar recopilando información 
para poner a prueba la idea, 
mejorar el producto o servicio 
y lanzarlo al mercado lo más 
rápido posible reduciendo el 
nivel de riesgo.

Propuesta de Valor
No se trata de vender pro-

ductos o servicios. Se trata 
de ofrecer una “Propuesta de 
Valor” diferenciada a cada uno 
de los segmentos detectados y 
elegidos. La propuesta de valor 
es una combinación de producto 
o servicio, con unos beneficios 
concretos que se le ofrece al 
cliente en base a sus necesida-
des y motivaciones de compra, 
proceso de compra, customi-
zación, marca, condiciones de 
pago, precio, garantías, servi-
cios postventa, tipo de atención, 
etc.

Partiendo de la conocida 
frase “el cliente siempre tiene 
la razón”, voy a relacionar el 
término “razón” con “necesi-
dad”, y ampliarla diciendo “el 
cliente siempre tiene la razón, 
pero no siempre estamos en dis-
posición de atenderla”. La causa 
normalmente tiene su origen en 
que nuestra propuesta de valor 
responde a otros segmentos que 
hemos seleccionado, al que no 
pertenece el cliente no atendido. 
Pero puede suceder que el mer-
cado esté respondiendo mejor 
con nuevas soluciones o que 
haya evolucionado la propia ne-
cesidad de nuestros segmentos, 
o, en el peor de los casos, no ha 
sido diseñada nuestra propuesta 
correctamente para atender las 
necesidades de nuestros clientes 
y que sea así valorada.

Recuerda que una de las en-
señanzas del Camino de San-
tiago es la importancia de estar 
muy atento a las señales que te 

aporta el propio Camino, para no desviarte 
del mismo. Debemos estar conectados cons-
tantemente con la necesidad o problema del 
cliente potencial, así como de su evolución, 
de manera que todas las decisiones que tome 
al respecto respondan a la misma.

Debes contar con una propuesta de valor 
para cada segmento que decidas atender y no 
dudes en pivotar cada vez que sea necesario, 
estando siempre conectado con sus necesi-
dades. Conseguirás con ello darle la razón a 
tus clientes y clientas.

A partir de ahí, habrá que seguir dando 
los siguientes pasos del “Camino”.

¡BUEN CAMINO!
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¿
Alguna vez te has preguntado cómo 
puedes lograr tus metas financieras? 
Para muchas personas, la falta de 
planificación, disciplina y enfoque 
se convierte en un obstáculo en el 
camino hacia sus objetivos económi-

cos. El control efectivo de nuestras finanzas 
no solo es esencial para nuestro día a día, sino 
también para garantizar una salud financiera 
a largo plazo.

Óscar Díaz Méndez
oscar.diaz@ovb.es
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PARA OVB ALLFINANZ

Entre los pilares fundamentales del 
control financiero se encuentran, la opti-
mización de los recursos económicos me-
diante la elaboración de un presupuesto de 
gastos e ingresos, la adopción del hábito del 
ahorro para afrontar imprevistos y la correc-
ta inversión del dinero. Aunque alcanzar 
metas financieras puede ser gratificante, la 
realidad es que el camino hacia ellas suele 
enfrentarse a dos desafíos: el sacrificio ne-
cesario y la autocomplacencia debido a la 
falta de disciplina.

Para maximizar el rendimiento de tus 

finanzas personales, aquí te ofrecemos al-
gunos consejos prácticos:

1. Define Metas SMART:
Cuando estructures tus metas y objetivos 

financieros, sigue el esquema SMART. Ase-
gúrate de que sean Específicos, Medibles, 
Alcanzables, Realistas y con un límite de 
tiempo definido. Estos elementos son esen-
ciales para trazar un camino claro hacia tus 
logros financieros.

2. Establece un Presupuesto:
Una vez que hayas definido tus metas fi-

nancieras, es crucial elaborar un presupuesto. 
Este te ayudará a controlar tus gastos y ase-
gurarte de que tu dinero se gaste de manera 
inteligente. Enumera tus ingresos y gastos 
mensuales, ajusta si es necesario y asegúrate 
de que tus gastos no superen tus ingresos.

3. Ahorra e Invierte:
El ahorro regular y la inversión son pie-

dras angulares para alcanzar tus metas finan-
cieras. Asegúrate de destinar una parte de 
tus ingresos al ahorro y elige instrumentos 
financieros que ofrezcan rendimientos sóli-

dos. Superar la inflación debe ser tu primer 
objetivo financiero, ya que esta puede socavar 
tus esfuerzos si no se controla.

4. Reduce tus Deudas:
Las deudas pueden ser obstáculos signi-

ficativos para tus metas financieras. Si tienes 
deudas pendientes, establece un plan para 
reducirlas lo más rápido posible. Considera 
opciones como consolidar tus deudas o ne-
gociar planes de pago con tus acreedores para 
adaptarlos a tus posibilidades.

5. Disciplina y Enfoque:
El camino hacia el logro financiero re-

quiere disciplina y enfoque. Sigue tu presu-
puesto y planes de ahorro e inversión con 
disciplina. Mantén tu atención en tus metas 
a largo plazo, evitando distracciones y tenta-
ciones innecesarias.

6. Busca Asesoramiento si es Ne-
cesario:

Si te sientes abrumado o necesitas orien-
tación, no dudes en buscar ayuda profesional. 
Un asesor financiero puede proporcionarte la 
dirección adecuada para alcanzar tus metas.

En resumen, alcanzar tus metas financie-
ras demanda planificación, disciplina y enfo-
que. Define claramente tus objetivos, elabora 
un presupuesto, ahorra e invierte sabiamen-
te, reduce tus deudas, mantén la disciplina 
y busca ayuda si es necesario. Recuerda, el 
camino puede ser desafiante, pero con pa-
ciencia y determinación, lograrás tus metas 
financieras. Celebra tus logros a lo largo del 
camino, mantén la motivación y avanza hacia 
tus objetivos paso a paso. ¡Toma las riendas 
de tu situación financiera y construye un 
futuro sólido!

Alcanzando Metas 
Financieras: Un Viaje de 
Planificación y Disciplina



De ser Presidente del Cabildo de La 
Palma ha pasado a presidir esta Con-
sejería tan importante y transversal. 
¿Cómo han ido estos primeros meses 
y cómo atisba este nuevo año que viene 
con fuerza?

Nunca lo imaginé. He tenido la suerte de 
que Manuel Domínguez ha confiado en mí y 
me ha dado la responsabilidad de ser Conse-
jero de Transición Ecológica y Energía. Se 
trata de la Consejería más transversal y que 
más asuntos del día a día ha de enfrentar, 
pues estamos inmersos en un objetivo de 
descarbonización de cara al año 2040 en el 
que están puestas muchas de las esperanzas 
futuras de esta tierra: ser un territorio soste-
nible en el ámbito turístico.

El año 2024 comienza con ganas, aunque 
la segunda parte del año 2023 no fue nada 
sencilla, porque nada más llegar se produ-
jo el apagón eléctrico en La Gomera, por 
lo que tuvimos que declarar la Emergencia 
Energética, que ha sido uno de los grandes 
hitos hasta el momento de esta legislatura. 
A la par, se hacía necesario que Canarias 
conociera la triste realidad sobre los siste-
mas energéticos que tenemos, unos sistemas 
energéticos anticuados en los que no se ha 
invertido y con los que tenemos un serio 
riesgo de sufrir apagones en cada una de las 
islas, principalmente en las que hay déficit, 
como Gran Canaria, Tenerife y Fuerteven-
tura. 

A partir de ahí, hemos planteado cuatro 
claves. Una de ellas pasa porque se con-
voque el concurso y la renovación de las 
centrales energéticas. Conseguimos que el 
Gobierno publicara el borrador el pasado 
mes de diciembre. 

La siguiente clave se centra en que Ca-
narias sea la primera comunidad autóno-
ma donde se desarrolle la energía eólica. 
De hecho, hemos creado un foro de eólica 
marina que se celebró hace pocas semanas.

Y otra de las claves es que sigamos avan-
zando en la interconexión de las Islas. En 
2025 la interconexión será una realidad entre 
Tenerife y La Gomera. 

Asimismo, incidimos en las infraestruc-
turas de almacenamiento, donde Chira-Soria 
avanza a un buen ritmo, y tenemos previsto 
anunciar nuevas infraestructuras de almace-
namiento en islas como Tenerife o La Palma.

Por tanto, estamos trabajando de lleno e 
intentando acompasar el respeto medioam-
biental y la protección de nuestra diversidad. 
A la par, no podemos olvidar la lucha contra 
el cambio climático y la gestión de residuos, 
que también dependen de esta Consejería. 
Por todo ello, nos hemos marcado un calen-
dario en el que prevemos la modificación de 
la ley de lucha contra el cambio climático, 
sacar una ley de biodiversidad y una ley de 
economía circular para la gestión eficaz de 
los residuos en Canarias.

intensa la penetración de las energías reno-
vables, a lo que no vamos a renunciar ni a 
dar un solo paso atrás.

Para nosotros es importante esta co-
laboración con el MITERD, que hasta el 
momento está fluyendo y que es más que 
necesaria, porque son los responsables de 
sacar el concurso de renovación de las 
centrales de generación, de que salga el 
concurso de eólica marina y son los que 
tienen que trabajar en la planificación de 
las redes energéticas en nuestra tierra. Re-

cientemente, en la última modificación se 
ha anunciado un hito importante para La 
Palma, como puede ser la subestación de 
Fuencaliente. La Palma es la isla que más 
atrasada va en la adopción de renovables, 
apenas un 8% y ese hito era absolutamente 
necesario.

Asimismo, tenemos que hacer un tra-
bajo de pedagogía con la sociedad canaria 
para consolidar la apuesta decidida por las 
renovables a pesar del impacto visual que 
conllevan.

La legislatura comenzó con un 
apagón. ¿Cómo van a ir avanzando las 
inversiones para la modernización de 
estas infraestructuras?

En la última década Canarias ha sufrido 
más de diez apagones. Un problema en el 
que estamos poniendo el foco para poderlo 
revolver. Estamos trabajando junto al Go-
bierno de España para que se saque cuanto 
antes el concurso de renovación de las cen-
trales de generación y, por supuesto, hemos 
marcado una hoja de ruta para que sea más 

MARIANO
HERNÁNDEZ ZAPATA
CONSEJERO DE TRANSICIÓN 
ECOLÓGICA Y ENERGÍA DEL 
GOBIERNO DE CANARIAS

ENTREVISTA

Mariano Hernández 
Zapata: “Nuestro objetivo 
es seguir avanzando en la 
descarbonización de Canarias”
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En 2025 la interconexión 
será una realidad entre 
Tenerife y La Gomera

Y en todo ello estamos trabajando de 
lleno. Tengo la suerte de contar con un mag-
nífico equipo, con una Viceconsejera que 
tiene 25 años de experiencia en la transición 
energética en Canarias, Julieta Schallenberg, 
y con un Director General de Energía, Alber-
to Hernández, que es ingeniero de caminos.

Un equipo que, además, ha elegido 
por méritos propios pues están vincu-
lados al sector y son conocedores del 
ámbito de la energía y su contexto en 
Canarias.

Absolutamente. Estoy rodeado de inge-
nieros. Los cargos directivos de esta Conse-
jería son ingenieros: Julieta es ingeniera in-
dustrial, Alberto es ingeniero de caminos y el 
Director de Lucha contra el Cambio Climáti-
co es ingeniero agrónomo, Pablo Montañés, 
y luego, una figura muy importante, que es el 
Director General de Biodiversidad y Espa-
cios Naturales es ingeniero de montes, que 
es Miguel Ángel Morcuende. 

Por lo tanto, he tenido la suerte de con-
formar mi equipo, me han dado la confianza 
para ello, y estoy rodeado de profesionales, 
lo cual creo que también va a ser un antes 
y un después en lo que se ha venido ges-
tionando en esta Consejería de Transición 
Ecológica.

Si en el sector turístico hablamos 
de turismofobia, en este ámbito esta-
mos viendo movimientos que aluden 
a la sostenibilidad, pero sin caer en el 
impacto visual. 

Por desgracia, sí. Tenemos que hacer 
más esfuerzos en explicar cada una de las 
situaciones, pues hay una parte de la socie-
dad que aboga por las renovables, pero no 
por las infraestructuras que ellas conllevan.

Vivimos en islas en las que aún no con-
tamos con esa interconexión de la que an-
teriormente hablaba y, por ende, cada isla 
debe responder de manera individual a sus 
necesidades. Hay islas donde cuesta más e 
islas que van muy rápido en la puesta en 
marcha de estas infraestructuras, y por las 
cuales nos alegramos. 

Se han dado avances, pero cami-
namos lentamente. De hecho, se ha 
comentado desde la propia Conseje-
ría que se han perdido prácticamente 
cuatro años en avances en economía 
circular, mientras que otras comuni-
dades como, por ejemplo, Andalucía 
tiene aprobada ya su ley de economía 
circular.

la Consejería, tener cuanto antes una ley de 
economía circular que aporte nuevas solu-
ciones.

Ya a finales de año destinábamos 8,1mi-
llones a los diferentes Cabildos para que 
mejoren, actualicen y avancen en la gestión 
de los residuos dentro de sus complejos am-
bientales. Y esta va a ser la línea de trabajo, 
vamos a intentar poner a disposición durante 
este año 2024 en torno a los 30 millones de 
euros que repartiremos entre administracio-
nes públicas y empresas privadas de gestión 
de residuos para que entre todos avancemos 
y demos soluciones alternativas a esos re-
siduos que en otros lugares de Europa se 
revalorizan, mientras en Canarias una parte 
importante de ellos se sigue enterrando.

Ya hay alguna ley en vigor relacio-
nada con la transición ecológica y de 
lo que se quejaban ciertos sectores es 
de que no se les había tenido en cuenta 
para la elaboración de las distintas 
normativas y exigencias. En este caso, 
¿contarán con todos los actores impli-
cados en aras de fomentar una transi-
ción basada en leyes de consenso?

Esa ley, lo primero que anunciamos es 
que la vamos a modificar. Es una ley a la 
que mi Grupo Parlamentario votó en contra 
y anunciamos en cierto momento que la de-
rogaríamos, pero estamos en un pacto de 
Gobierno y tenemos que buscar acuerdos 
y consensos. En este sentido, vamos a tra-
bajar de la mano intentando no incurrir en 
los mismos errores de esta actual ley, que 
los principales tú los has dicho: falta de 
consenso, falta de acuerdos con el sector 
empresarial…

Ya estamos traba-
jando en un borrador, 
que esperamos tener 
en las próximas se-
manas y a partir de 
él iniciaremos una 
ronda de contactos y 
de participación. Te 
adelanto que vamos 
a hacer una reducción 
drástica de la ley, con 
la consiguiente re-
ducción de artículos 
y vamos a intentar 
que no sea un muro 
contra el que cho-
quen las empresas 
que quieren traer 
futuro a esta tierra, 
sino que sea una ley 
que las acompañe a 
mejorar en la sosteni-
bilidad y en el respeto 
del medio ambiente. 
Ese es el objetivo que 
nos hemos marcado.

¿ S e  e s p e ra n 
cambios para las 
islas verdes?

Vamos a introdu-
cir modificaciones 
dentro de esa ley 
respecto a la ley del 
suelo. Nada que ver 
con las islas verdes 
de manera especí-
fica, pero sí que el 
Gobierno anunciaba 
a través de la Conse-
jería de Planificación 
una modificación de 
la ley del suelo, que 

espero que venga a aclarar diferentes pre-
ceptos con los que tuve que chocar en mi 
etapa como Presidente del Cabildo. No obs-
tante, también insistiremos en mejorar esa 
ley pensando en que las islas verdes puedan 
tener un desarrollo y crecimiento.

Esta nueva etapa política comen-
zó con un incendio histórico, donde la 
flora y la fauna se ha visto muy perju-
dicada. ¿Qué pasos se están dando en 
la Consejería respecto a este hecho?

Durante el inicio del mandato tuvo lugar 
un incendio en La Palma que me obligó a 
tomar posesión desde la isla bonita. Asi-
mismo, tuvimos el gran incendio en Tene-
rife y otro incendio en Gran Canaria.

En La Palma y Tenerife en estos mo-
mentos se han iniciado los trabajos de recu-
peración de la flora para que la fauna pueda 
volver a recuperar los espacios que ha per-
dido. De la mano de los Cabildos Insulares 
hemos modificado el decreto de prevención 
y extinción de incendios forestales, cuya 
consulta finalizó el pasado 12 de diciembre,  
y hemos anunciado la redacción de una ley 
de montes, con la que no cuenta Canarias y 
que es clave para proteger nuestra biodiver-
sidad y para que nuestros montes vuelvan 
a ser atractivos.

Hemos hablado de varios proyec-
tos y líneas de trabajo pero, ¿cuál es 
su principal objetivo para esta legis-
latura?

Para mí la clave es seguir avanzando 
en la descarbonización de Canarias y le-
gislar desde la simplificación y la facilidad. 
Vamos a legislar desde cada una de las áreas 
con las que contamos en la Consejería.

Sí. Somos islas, territorios limitados y en 
el año 2024 seguimos enterrando basura; un 
hecho inviable. Al final, a los ciudadanos nos 
preocupa bajar y tener un contenedor cerca 
de casa donde depositar nuestros residuos y 
parece que el resto no va con nosotros.

Nuestro Director General, Ángel Mon-
tañés, ha visitado todos y cada uno de los 
Cabildos y lo que hemos observado es que se 
han perdido cuatro años, que hay un amplio 
y profundo desconocimiento y que tenemos 
que ponernos manos a la obra para, de la 
mano del sector y con el conocimiento de 

“Tenemos que 
hacer un trabajo 
de pedagogía 
con la sociedad 
canaria para 
consolidar 
la apuesta 
decidida por las 
renovables”
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Raúl García: “Vamos a continuar 
trabajando en el marco del proyecto 
de Eco-isla que venimos defendiendo”

REDACCIÓN | TRIBUNA DE CANARIAS

¿Cuáles son los planes fu-
turos del Cabildo de Gran Ca-
naria en relación con el desa-
rrollo sostenible y cuáles son 
las metas a largo plazo que se 
esperan alcanzar?

Nosotros venimos trabajando 
los Objetivos de Desarrollo Sos-
tenible de manera muy intensa. 
Hemos analizado nuestros pre-
supuestos, conocemos cuál es el 
nivel de incidencia de nuestros pre-
supuestos en los ODS y estamos 
realizando diferentes actuaciones 
dentro de esta iniciativa tan impor-
tante, como es la Agenda 20-30. De 
alguna manera, vamos a continuar 
trabajando en el marco del proyec-
to de Eco-isla que venimos defen-
diendo y que, en el fondo, se acerca 
a los 17 objetivos que se plantean en 
la Agenda 20-30. 

Quizá el mayor reto será tra-
bajar la economía circular y las 
medidas de adaptación al cambio 
climático. Todos tenemos claro qué 
debemos hacer en la lucha contra el 
cambio climático en lo que se refie-
re a su mitigación, pero aún quedan 
muchas actuaciones que realizar en 
este ámbito, así como en el de eco-
nomía circular.

¿Cuáles son las principales 
iniciativas y proyectos que el 
Cabildo de Gran Canaria está 
llevando a cabo para promover 
el desarrollo sostenible en la 
isla?

El término “desarrollo soste-
nible” es muy amplio, abarca mu-
chísimas áreas que van más allá de 
aquellas que yo gestiono. En este 
sentido, me voy a centrar en los 
aspectos que guardan relación con 
la Consejería de Medioambiente, 
Clima, Energía y Conocimiento.

Desde el punto de vista del 
área de Medioambiente, vamos a 
seguir trabajando en aras de me-
jorar la gestión de los residuos en 
Gran Canaria. Tenemos diferentes 
obras previstas de cara a promover 
un mayor reciclaje de los residuos 
en la Isla. Este año se va a producir 
un hito muy importante: la incor-
poración del quinto contenedor -el 
contenedor marrón-. Un contene-
dor dirigido a residuos orgánicos, 
que se va a ir implantando a lo largo 
del año por toda la Isla. 

La única manera de que Gran 
Canaria mejore sus niveles de reci-
claje es a través de la incorporación 
de este quinto contenedor. 

También hemos presupuestado 
el desarrollo de un nuevo centro de 
recuperación de fauna en la zona de 
Tafira, muy cerca de la Universidad. 
Un elemento clave, pues son insta-
laciones que deben modernizarse y 
prestar un servicio, no solamente a 
los animales que aparecen heridos, 
sino también desde el punto de vista 
educativo, de la sensibilización y 
de la concienciación. Por tanto, 
esperamos que este centro pueda 
cumplir con todas las funciones 
mencionadas.

En línea con lo comentado, 
vamos a rehabilitar diferentes es-
pacios naturales. Van a haber ac-
tuaciones en Monte Pavón y en 
Maspalomas, entre otros. Y, por 
supuesto, tendrán cabida las acti-
vidades de restauración ambiental 
y de senderos que promovemos 
habitualmente. 

También se prevén ac-
tuaciones en el denominado 
Jardín Canario, ¿no es así?

Sí. En el Jardín Canario tene-
mos previstas diferentes actuacio-
nes en aras de mejorar la calidad 
de los servicios, sobre todo en lo 
relacionado con “Planta Viva” y la 
accesibilidad universal.

el desarrollo de medidas por parte 
de los alumnos para mejorar la efi-
ciencia energética de sus centros 
escolares.

Este año continuaremos con el 
trabajo que se ha venido realizando 
con los centros de formación pro-
fesional y repetiremos el programa 
Conecta Energía, donde ponemos 
en contacto a los sectores empresa-
riales del mundo de las renovables 
y a los centros de formación profe-
sional para que, de alguna manera, 
puedan conocer de primera mano 
las competencias y necesidades de 
las empresas. 

¿Cómo se están involucran-
do las comunidades locales en 
la promoción del desarrollo 
sostenible en la isla?

Yo siempre digo que el Go-
bierno central y regional planifican 
mucho: elaboran leyes, planes de 
acción, estrategias…, pero al final, 
los que estamos en “la trinchera” 
somos las instituciones locales: 
los Cabildos y Ayuntamientos. 
Somos, de alguna forma, los que 
estamos trabajando e intentando 
sacar adelante multitud de proyec-
tos, ya sea de concienciación o de 
transformación.

RAÚL GARCÍA
CONSEJERO DE 
MEDIO AMBIENTE, 
CLIMA, ENERGÍA Y 
CONOCIMIENTO DEL 
CABILDO DE GRAN 
CANARIA

ENTREVISTA

Esperamos que, de alguna 
manera, el ciudadanoempiece a 
percibir una mejora importante en 
la gestión de este espacio. 

Más allá de la gestión de 
residuos y la conservación de 
la biodiversidad, ¿podría co-
mentarnos en qué van a incidir 
desde el punto de vista de la 
energía?

Desde el punto de vista de la 
energía y la adaptación al cambio 
climático, tenemos previstas varias 
actuaciones en muchísimas edifica-
ciones del Cabildo. Nos volcaremos 
en realizar inversiones dirigidas a la 
instalación de placas fotovoltaicas 
que promuevan el autoconsumo. 

Asimismo, está prevista la ins-
talación de al menos un punto de 
recarga de 100 kWh para vehículos 
eléctricos en cada polígono indus-
trial de la Isla. Todo ello al margen 
de otras instalaciones de este tipo, 
pues el objetivo pasa por seguir am-
pliando nuestra red de recarga para 
vehículos eléctricos. 

Estas son algunas de las inicia-
tivas y proyectos que pondremos 
en marcha desde el Cabildo para el 
potencial desarrollo sostenible de 
Gran Canaria.

Estos proyectos deben 
venir acompañados de fomen-
tar la educación ambiental y la 
conciencia sobre la sostenibi-
lidad entre los residentes y vi-
sitantes de Gran Canaria. ¿Qué 
programas y políticas se están 
poniendo en marcha en este 
sentido?

En estos momentos estamos 
diseñando una campaña para el 
turismo que visita  la zona princi-
palmente de Maspalomas. El obje-
tivo de esta campaña, diseñada de 
la mano del sector turístico, pasa 
por concienciar sobre los valores 
ambientales y las normas que hay 
que seguir dentro de esta reserva 
natural. 

A la par, hemos iniciado un pro-
grama de educación ambiental en 
centros escolares y otros programas 
escolares relacionados con el reci-
claje de residuos. 

También vamos a promover 
programas vinculados a la energía. 
Precisamente, en el pasado mes de 
diciembre se celebraba la Feria de 
la Energía Sostenible en el Instituto 
de La Isleta, donde culminábamos 
todo un proceso de trabajo en dife-
rentes institutos de la Isla basado en 
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Desde el ante-
rior mandato hemos 
estado aunando es-
fuerzos en aras de 
aumentar la masa fo-
restal del municipio. 
Estamos realizando 
reforestaciones en 
zonas como Lomo 
Jurgón y, a su vez, es-
tamos pendientes de la 
aprobación de Riquiá-
nes como Espacio Na-
tural Protegido. 

Actualmente, este 
último aspecto es el 
más importante. Que-
remos que Riquiánes 
se decrete como Espa-
cio Natural Protegido, 
sobre todo, para prote-
ger el bosque termófi-
lo y los elementos et-
nográficos de la zona, 
pues ahora mismo 
estamos atendiendo a 
un problema del dete-
rioro de los espacios, 
principalmente por la 
incidencia de los ve-
hículos a motor.

I m a g i n o  q u e 
también serán de 
especial relevancia 
las medidas para 
promover la edu-
cación ambiental 
y concienciar a la 
comunidad sobre 
la importancia de 
la protección del 
medio ambiente, 
¿verdad?

Exacto .  En  la 
Concejalía contamos 
con dos monitores 
medioambientales 
que trabajan duran-
te todo el año con 
institutos y colegios 
fomentando la educa-

ción medioambiental y transmitiendo los 
valores de los espacios que tenemos en el 
municipio para que la población haga un uso 
responsable de ellos.

También trabajamos de la mano de los 
colegios en la conservación de las playas, 
incidiendo en la protección de los océanos 
y haciéndoles conocer la cantidad de micro-
plásticos que llegan a nuestras costas. De 
esta manera, formamos a las futuras genera-
ciones para que cuiden del medioambiente.

En línea con lo comentado, no solo re-
forestamos, sino que también hacemos lim-
piezas en el litoral y analizamos los residuos 
que van llegando a nuestras costas, promo-
viendo que la comunidad escolar sea cons-
ciente de la importancia que tiene cuidar del 
medio ambiente.

Por otra parte, ¿cuál es la estrate-
gia del Ayuntamiento de Arucas para 
fomentar la movilidad sostenible y re-
ducir las emisiones de carbono en el 
municipio?

La estrategia gira en torno a una mayor 
utilización del transporte público y otras vía 
de transporte como bicicletas o patinetes 
eléctricos. Asimismo, proponemos una serie 
de medidas como, por ejemplo, el uso com-
partido de vehículos para no llegar a datos 

de contaminación que, sin duda alguna, se 
hacen insostenibles.

Cabe comentar que actualmente nota-
mos un aumento considerable del uso del 
transporte público, gracias a la implemen-
tación del transporte público gratuito, cuyo 
servicio es realizado por Guaguas Global.

¿Y si hablamos de eficiencia ener-
gética y energías renovables en los 
edificios municipales?

Alrededor de un 90% del parque móvil 
del Ayuntamiento se ha renovado, optando 
por vehículos eléctricos y sostenibles, así 
como la mayoría de edificios públicos, que 
ya cuentan con placas fotovoltaicas.

A la par, se están renovando los campos 
de fútbol y en ellos se están sustituyendo las 
luminarias alógenas por luminarias LED. 
Trabajando en esta misma línea, durante este 
mandato iremos trabajando en sustituir todas 
las instalaciones de alto consumo por otras 
de un consumo mucho más reducido.

¿En qué medida se involucra el 
Ayuntamiento con otras administra-
ciones para abordar los desafíos am-
bientales de manera colaborativa?

Nosotros colaboramos fundamental-
mente con el Gobierno de Canarias, el cual 
nos aporta subvenciones y ayudas como 
pueden ser los Fondos Next Generation, 
que nos permiten abordar este cambio que 
estamos llevando a cabo en el municipio en 
pro de convertir a Arucas en un municipio 
sostenible y libre de CO2.

Para concluir, me gustaría conocer 
cuáles son los planes futuros en lo re-
ferente a sostenibilidad y cómo espe-
ran que se beneficie el ciudadano y el 
entorno natural del municipio. 

Los planes de futuro pasan por promo-
ver las instalaciones de energía solar foto-
voltaica en las comunidades de vecinos, por 
fomentar y proteger los espacios naturales 
con los que contamos en el municipio y por 
cuidar de nuestra costa, la cual supone un 
activo importante para Arucas. 

En adición, el futuro pasa por la edu-
cación medioambiental. Una comunidad 
educativa formada e informada del cambio 
climático que nos espera y de cómo paliar 
o minimizar esos cambios será la base para 
las siguientes generaciones y para poder 
llegar a una mayor concienciación de la 
población. También con el fomento del 
compostaje, para lo que estamos inician-
do un proyecto de compostaje comunitario 
promoviendo una menor generación de re-
siduos y la creación de compost para nues-
tra agricultura.

¿Cuáles son las principales iniciati-
vas y proyectos que el Ayuntamiento de 
Arucas ha implementado en términos 
de protección y conservación del medio 
ambiente en el municipio?

José Mª  González: 
“Queremos convertir 
a Arucas en un 
municipio sostenible 
y libre de CO2”

JOSÉ Mª  GONZÁLEZ
CONCEJAL DE MEDIO AMBIENTE 
DEL AYUNTAMIENTO DE ARUCAS

ENTREVISTA REDACCIÓN | TRIBUNA DE CANARIAS
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“Formamos 
a las futuras 
generaciones para 
que cuiden del 
medioambiente”
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¿Cuáles son las principa-
les medidas y acciones que se 
están tomando en Puntagorda 
para promover la protección del 
medio ambiente y el desarrollo 
sostenible en el municipio?

Las medidas que se están to-
mando son aquellas en las que 
venimos trabajando desde hace 
mucho tiempo: dotar de infraes-
tructuras y servicios al municipio 
para poder generar actividad eco-
nómica vinculada al sector prima-

rio. Esto va en consonancia con el 
cuidado del medio ambiente.

Actualmente, nos encontramos 
inmersos en un proyecto novedo-
so y muy potente financiado por el 
Gobierno de Canarias y el Cabildo 
Insular de La Palma, de carácter 
comarcal donde intervienen los 
tres municipios y que se denomi-
na “Cinturón Verde”. El objetivo 
pasa por desarrollar diferentes ac-
tuaciones en vías de comunicación, 
depósitos de aguas, redes contra 
incendios y cambios de cultivo en 

terreno asilvestrado; terrenos que 
hace 60 años cosechaban cultivos 
ahora forman parte del monte, lo 
cual genera una gran peligrosidad 
si hablamos de los incendios. 

Todas estas acciones cum-
plen con un objetivo: hacer viable 
económicamente la actividad del 
mundo rural y agrario, y que eso po-
sibilite el incremento poblacional y 
la posibilidad de relevo generacio-
nal en la misma actividad.

Un proyecto que viene a 
conservar los recursos natu-

rales que comprende el muni-
cipio, apoyando a una activi-
dad empresarial fundamental 
como lo es la agricultura o la 
ganadería.

Efectivamente. Tenemos claro 
que, si las actividades vinculadas 
al sector agrícola y ganadero son 
viables, posibilitarán la creación de 
puestos de trabajo y de ingresos, 
valor añadido que queda en el terri-
torio y la posibilidad de ese relevo 
generacional, que es el que lo puede 
hacer sostenible en el tiempo. 

REDACCIÓN | TRIBUNA DE CANARIAS

Estamos hablando de inversio-
nes bastante significativas econó-
micamente. Inversiones de recursos 
públicos producto de la actividad 
económica de toda nuestra comuni-
dad, por lo que tenemos la obliga-
ción de ser efectivos en la eficiencia 
de estos y que, a su vez, generen 
capacidad y compromiso de ayudar 
a la economía local.

¿Se compromete la pobla-
ción en fomentar este desarro-
llo sostenible del que venimos 
hablando? 

El compromiso, independien-
temente de que muchas personas 
de maneras altruista desarrollan 
actividades fundamentales para la 
conservación del medio, debemos 
promoverlo a través de una activi-
dad económica que sea viable, sino 
es imposible, pues tendría que estar 
constantemente subsidiada por la 
administración con recursos que 
podrían ir a cubrir otras necesida-
des fundamentales del conjunto de 
la población. 

De lo que se trata es de generar 
estrategias donde estas actuacio-
nes en infraestructuras y servicios 
ayuden a la mejora de la competiti-
vidad y que, a su vez, eso provoque 
que muchas otras personas se dedi-
quen a estas actividades que, en de-
finitiva, no son otras sino poner en 
valor el entorno, la conservación y 
el paisaje, y que todo ello les aporte 
ingresos estables y con continuidad 
en el tiempo para poder fijar la po-
blación al entorno. 

Por otra parte, ¿qué me-
didas se están tomando para 
promover la energía renovable 
y la eficiencia energética en el 
municipio?

Puntagorda fue el primer muni-
cipio en ser 100% LED. Tenemos 
muchas infraestructuras de servi-
cios básicos como nuestra escuela 
infantil, nuestra residencia, el po-
lideportivo o los campos de fútbol, 
donde trabajamos en línea con las 
energías renovables aprovechando 
las ayudas que nos llegan desde 
otras administraciones públicas.

Somos de los municipios más 
eficientes de la Isla, no solo por el 
cambio en nuestro alumbrado, sino 
por la aportación que hemos hecho 
en todas estas infraestructuras que 
te comentaba con anterioridad. En 
esta línea seguiremos trabajando. 

¿Qué medidas se están to-
mando para promover la movi-
lidad sostenible y el transporte 
público en Puntagorda?

El transporte público en muni-
cipios como el nuestro es de com-
petencia insular. Cabe mencionar 
que en este sentido, el transporte 
público no goza de mala salud, 
aunque es mejorable, sobre todo en 
infraestructuras a la hora de reali-
zar los intercambios. Hace falta un 
intercambiador en el municipio.

Respecto a la movilidad, existe 
la apuesta por un Plan de Accesi-
bilidad Municipal en el que apos-
tamos por infraestructuras 100% 
accesibles.

Vicente Rodríguez: “Dotaremos 
de infraestructuras y servicios 
al municipio para poder 
generar actividad económica 
vinculada al sector primario”

VICENTE RODRÍGUEZ
ALCALDE DE 
PUNTAGORDA

ENTREVISTA “Puntagorda fue el 
primer municipio 
en ser 100% LED”
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¿Cuál es el objetivo principal de la 
Fundación DISA en su eje medioam-
biental?

Tal y como intentamos en el resto de las 
áreas en las que trabaja la Fundación, aborda-
mos nuestro trabajo en este eje utilizando la 
educación como herramienta transversal para 
contribuir a la mejora del conocimiento, res-
peto y conservación de nuestro entorno. En 
la Fundación DISA consideramos que para 
querer y respetar algo, es esencial entenderlo 
y conocerlo en profundidad, si esta premisa 
se cumple, el resto del camino es mucho más 
sencillo. 

y hacen puede ayudar a mejorar su entorno 
cercano, su día a día. Además, este tipo de 
iniciativas fomentan inquietudes técnicas y 
científicas, abriendo un amplio abanico de 
posibilidades de estudio y trabajo de cara a un 
futuro no tan lejano para ellos y ellas.

¿Cómo se evalúa el éxito de los pro-
yectos medioambientales de la Funda-
ción DISA?

El mayor éxito para nosotros es que las 
personas que participan en los proyectos se 
diviertan aprendiendo, pues eso hará que 
nunca olviden lo aprendido y potenciará su 
conciencia ambiental pero también social, 
basada en el respeto que merece nuestro en-
torno y la importancia de sumar energías para 
que entre todos podamos construir el mejor 
futuro posible para Canarias.

¿Existen planes de expansión o fu-
turos proyectos en el ámbito medioam-
biental?

Sí, queremos seguir desarrollando esta 
línea de trabajo. Nos apasiona la ciencia 
y por eso actualmente estamos trabajando 
en nuevos proyectos orientados a que los 
niños y niñas la conozcan desde dentro y 
que “cacharreando” aprendan a poner en 
valor el trabajo de las distintas áreas de co-
nocimiento científico y sobre todo entender 
las infinitas posiblidades y aplicaciones que 
tiene la ciencia para mejorar nuestra vida. 
Septiembre será el mes de lanzamiento de 
estas nuevas líneas de trabajo con las que 
estamos muy ilusionados. 

¿Cuál es la visión de la Fundación 
DISA para el futuro en términos de pre-
servación del entorno canario y con-
cienciación medioambiental?

Es una visión optimista porque, aunque 
somos conscientes de que hay mucho por 
hacer, tenemos fe absoluta en las nuevas ge-
neraciones, las cuales están mucho más for-
madas y concienciadas que las precedentes. 
Canarias es un paraíso en cuanto a biodiver-
sidad se refiere, pero además es un territorio 
con enormes posibilidades de promover un 
crecimiento económico y humano sostenible 
estrechamente vinculado al aprovechamiento 
responsable de nuestros recursos naturales 
como el sol, el viento o el mar.

Para mí personalmente, que estudié una 
carrera vinculada al medioambiente, es ab-
solutamente emocionante descubrir como en 
muchos de los concursos y proyectos en los 
que estamos presentes, la inmensa mayoría 
tienen un planteamiento vinculado a la pro-
tección, aprovechamiento y puesta en valor 
de nuestro medio. Eso que hace unos años era 
la excepción, hoy es una realidad.

¿Qué tipo de 
proyectos ponen 
en marcha dentro 
de este eje?

Actualmente tra-
bajamos en tres ámbi-
tos fundamentales: Por un 
lado, queremos contribuir a 
fomentar el conocimiento y enten-
dimiento de las energías renovables, así como 
de la historia de la producción y consumo de 
los distintos tipos de energía. De forma para-
lela, desarrollamos y colaboramos con pro-
yectos orientados a fomentar las vocaciones 
científicas vinculadas a la protección, conser-
vación y divulgación de valores ambientales. 
Y como no, fieles a nuestro compromiso con 
la sociedad, estamos presentes en los momen-
tos más críticos vividos en Canarias, suma-
mos energías con instituciones y entidades 
de referencia que nos permiten poner nuestro 
grano de arena ante situaciones de emergen-
cia como el último gran incendio ocurrido en 
Tenerife colaborando con iniciativas como 
Tenerife Renace.

¿Cuál es el enfoque principal de los 
proyectos de sensibilización y concien-
ciación medioambiental dirigidos a los 
más pequeños?

Nuestro enfo-
que principal es el 
aprendizaje en va-
lores y el aprendiza-
je aplicable al día a 
día de las personas. 
Por ejemplo, nues-
tro proyecto Ener-
geTIC nos permite 
abordar los gran-
des cambios que el 
hombre y su desa-
rrollo económico 
ha experimentado 
en lo que al consu-
mo y producción 
de energía se refie-

re. Basándonos en los currículos educativos, 
nos centramos en acciones muy prácticas que 
fomentan la comprensión y el conocimiento 
de las diferentes energías renovables. 

¿Cómo seleccionan las escuelas con 
las que colaboran en el programa 

EnergeTIC?
Dada nuestra vocación de 

trabajo regional, nuestros 
proyectos surgen con el 
compromiso de llegar a 
todas las islas y por eso 
cada año desarrollamos 
una planificación que nos 
permita llegar más allá de 
las islas capitalinas. Por 

ejemplo, con EnergeTIC, 
desde su nacimiento en el 

año 2019, hemos llegado a 
más de 4000 escolares de Tene-

rife, Gran Canaria, Fuerteventura, 
La Gomera, La Palma y El Hierro.

Por fortuna la acogida del proyecto ha 
sido tal que son muchos los colegios que se 
acercan directamente a nosotros para solicitar 
la actividad en el aula, a su vez, realizamos 
adaptaciones que permitan mover la inicia-
tiva en otros momentos claves para distintos 
ámbitos, colectivos, etc. Tal es el caso de la 
celebración del Día del Medio ambiente en 
Santa Cruz de Tenerife o el PIT.

¿Cuáles son las actividades o ini-
ciativas que se llevan a cabo en dicho 
programa?

A pesar de tener esta temática tan con-
creta como es la de las energías renovables, 
aprovechamos la experiencia para realizar un 
trabajo práctico que permita ver resultados 
inmediatos sobre lo aprendido y ejecutado. 
Además, nuestra dinámica de trabajo apuesta 
por el desarrollo de habilidades transversales 
como el trabajo en equipo, la capacidad de 
comunicación oral, la vocación de servicio 
social, etc. Todo ello basado en la metodolo-
gía de “learn by doing” y en el rigor científico 
y educativo, por eso para la redacción del 
proyecto contamos con profesionales de la 
talla de Raúl Saavedra y Carmen Llopis.

¿Qué impacto han tenido estos pro-
yectos en la comunidad y en los estu-
diantes que participan?

Como decía con anterioridad, creemos 
que el éxito de esta iniciativa, al igual que el 
de otras como DISALab, una propuesta divul-
gativa también propia de la Fundación DISA 
que tiene como temática nuestro océano, está 
en que los niños y niñas aprenden jugando, 
pero, además, de forma práctica pueden ver 
con inmediatez que lo que ellos aprenden 

Sara Mateos: “Nuestro 
enfoque principal es el 
aprendizaje en valores”

M.H. | TRIBUNA DE CANARIAS

SARA MATEOS
DIRECTORA DE LA 
FUNDACIÓN DISA

ENTREVISTA
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David González: “La 
economía circular es un 
modelo económico que 
ha llegado para quedarse”

DAVID GONZÁLEZ
DIRECTOR GENERAL DE EWASTE

ENTREVISTA

Ewaste ha puesto en marcha la pri-
mera planta de tratamiento de residuos 
de aparatos eléctricos y electrónicos de 
Canarias. ¿Cuál fue la motivación detrás 
de la creación de esta planta de trata-
miento de residuos?

En aquel entonces, pues llevamos como 
proyecto desde el año 2008, tuvo lugar una 
directiva europea que puso de manifiesto un 
Real Decreto obligando al productor a reci-
clar y a tratar según los estándares europeos 
los aparatos eléctricos y electrónicos que 
habían dejado de tener uso en los hogares.

Este reciclaje se hacía por comunidad 
autónoma y, por lo tanto, Canarias por su 
lejanía geográfica incurría en un problema 
a la hora de trasladar los aparatos eléctricos 
y electrónicos a península para cumplir con 
el Real Decreto. Consecuentemente, la moti-
vación de desarrollar una planta para el tra-
tamiento de los mismos en Canarias se hizo 
muy interesante para todas las partes, pues el 
productor ganaba al no tener que ejercer un 
coste logístico para enviar estos residuos a 
península y nosotros ganábamos generando 
una nueva industria y promoviendo el desa-
rrollo de nuevos puestos de empleo con una 
actividad que fomenta, a su vez, la economía 
circular.

De hecho, se han conseguido posi-
cionar dentro de un sector emergente, 
ofreciendo un servicio innovador.

Sí. La economía circular es un modelo 
económico que ha llegado para quedarse. 
Desde Europa se está apostando por estos 
sectores económicos y desde Ewaste nos ade-
lantamos a los acontecimientos contando a 
día de hoy con una posición favorable en el 
mercado.

¿Cuál es la capacidad de la planta de 
tratamiento?

La capacidad de la planta es de 30.000 
toneladas anuales a través de tres turnos, 
pero no se genera tanta cantidad de residuos. 
Actualmente, estamos tratando alrededor de 
14.000-16.000 toneladas al año.

¿Qué acciones se están llevando a 
cabo para promover la conciencia y la 
educación sobre la importancia del re-
ciclaje de aparatos eléctricos y electró-
nicos en la comunidad?

Desde que yo comencé, hace 14 años, 
he visto una evolución bastante notable en la 
conciencia ciudadana y en la importancia de 
inculcar a los más jóvenes el reciclaje.

Gracias a muchas asociaciones, ayun-
tamientos y Cabildos, que han promovido 
proyectos educativos y medioambientales 
cada vez atisbamos una mayor y mejor con-
cienciación. 

Aún queda mucho por hacer, pero ya hay 
un camino recorrido.

¿Qué oportunidades se ofrecen a las 
empresas y organizaciones para cola-
borar con Ewaste en la gestión sosteni-
ble de los residuos de aparatos eléctri-
cos y electrónicos?

Todas. Siempre tenemos las puertas 
abiertas a colaboraciones y visitas a nuestra 
planta de tratamiento.

¿Cuál es el destino final de los ma-
teriales recuperados de los aparatos 
eléctricos y electrónicos tratados en 
la planta?

Desde que el aparato llega a la planta, 
una vez deja de tener vida útil en los hoga-
res, no es un residuo, sino que es un recur-
so o materia prima. En primera instancia, 
nosotros los descontaminamos según los 
estándares europeos para luego recuperar 
los materiales de los que están compuestos.  
Esta materia prima, una vez recuperada, se 
vende a fundiciones para poder volver a pro-
ducir un nuevo producto.

¿Cuáles son los planes futuros de 
EWASTE en lo que se refiere  a la mejora 
de la planta de tratamiento?

Estamos en un proceso de mejora con-
tinua. Desde un punto de vista económico, 
siempre intentamos mantener y mejorar la 
rentabilidad de nuestra empresa optimizan-
do el proceso productivo. En este sentido, 
todos los años ponemos en marcha proyec-
tos para reducir costes y así mejorar la ren-
tabilidad de la empresa.

Desde el punto de vista medioambiental, 
la mejora del proceso productivo supone la 
reducción de recursos que generan huella 
de carbono. 

Y desde el punto de vista social, si con-
seguimos optimizar los recursos y mejorar 
el impacto medioambiental que generamos, 
también lograremos la posibilidad de recibir 
más materiales y ser más competitivos, lo 
que deriva en más puestos de trabajo y en 
la generación de riqueza en el archipiélago.
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impulsaron una colaboración 
bastante interesante con el Ayun-
tamiento y los responsables de la 
Reserva de la Biosfera de Anaga. 
En este sentido, hemos impulsa-
do un proyecto de transformación 
de la depuradora para ser capaces 
de obtener un agua de una calidad 
excelente que va a ser distribuida a 
los agricultores de la zona.

Canaragua basa el desa-
rrollo de su actividad en ges-
tionar todos los procesos re-
lacionados con el ciclo integral 
del agua en Canarias. No cabe 
duda de vuestro compromiso 
con la calidad, la seguridad 
y la sostenibilidad del agua, 
pero nos adentramos en una 
era sumida en múltiples retos. 
¿Cuáles son los principales 
desafíos que enfrenta Cana-
ragua en términos de gestión 
sostenible del agua y cómo se 
están abordando?

Como bien has dicho, noso-
tros llevamos muchísimos años 
dedicados a la gestión de servicios 
del ciclo urbano del agua y hay 
determinados aspectos que tene-
mos más que cubiertos. Me refiero 
a cuestiones como la garantía de 
suministro, la calidad del agua…

La crisis ecológica plantea 
nuevos e importantes retos para 

Rafael Herrera: “El agua es un eje 
clave en la transformación ecológica”

“La idea es que 
los agricultores 
dispongan de una 
fuente de agua 
alternativa, que evite 
extraer agua del 
acuífero”

RAFAEL HERRERA
DIRECTOR DE 
DESARROLLO 
SOSTENIBLE DE 
CANARAGUA

ENTREVISTA
La idea es que los agricultores 

dispongan de una fuente de agua al-
ternativa, que evite extraer agua del 
acuífero y, sobre todo, que sea posi-
ble se suministrar cuando por sequía 
no hubiera tanta disponibilidad de 
agua proveniente de otras fuentes. 

Lo interesante de esta acción es 
que se incorpora como agente un 
socio adicional, que es Coca-Cola 
Company. Esta compañía, como 
parte de su responsabilidad social 
corporativa, quiere financiar par-
cialmente el proyecto para contar 
con una huella hídrica positiva que 
pueda compensar las extracciones 
de agua que hace para su proceso 
de embotellamiento.

De esta manera, dejan cons-
tancia de la buena relación de 
Canaragua con otras entidades 
y organizaciones implicadas 
con la economía circular.

Sí. La idea es seguir trabajan-
do en este sentido. Dentro de este 
sector existen tres ejes: el eje del 
agua, el eje de la materia orgánica y 
el ahorro del agua. Con respecto al 
eje de la materia orgánica, en Cana-
rias estamos en una situación muy 
básica, hay muchísimo por hacer, se 
podría decir que es una asignatura 
pendiente por parte de las empresas 
e instituciones que gestionamos las 
depuradoras. En esta línea, estamos 
trabajando en conseguir un aprove-
chamiento de esa materia orgáni-
ca mediante dos procesos. En un 

primer proceso aprovecharemos la 
energía que nos puede suministrar 
mediante la biometalización de 
esa materia orgánica. El resultado, 
además de metano, se conforma 
por una sustancia que llamamos di-
gestato, que también puede y debe 
tener un aprovechamiento para la 
agricultura o la restauración am-
biental.

¿Qué iniciativas se están 
llevando a cabo para promover 
la conciencia y la educación 
sobre la importancia de la ges-
tión sostenible del agua entre 
la comunidad y los usuarios?

Nosotros trabajamos la con-
cienciación de varias maneras. A 
nivel escolar tenemos un programa 
de educación ambiental que ofre-
cemos a los colegios de los muni-
cipios en los que trabajamos. Del 
mismo modo, lanzamos mensajes 
a la sociedad concienciando sobre 
todo lo relacionado con la proble-
mática del agua. 

Y por supuesto, hay un compro-
miso por parte de la dirección de 
Canaragua en aras de trabajar en la 
formación de las propias personas 
que integran nuestra organización. 
Nosotros tenemos muy claro que 
para luchar contra la crisis climática 
tenemos que realizar diferentes ac-
ciones importantes y una de ellas es 
hacer que las personas que trabajan 
en Canaragua sean absolutamente 
conscientes de la situación de crisis 
que acontece. Y en este sentido, tra-
bajamos intensamente en cursos de 
formación, charlas, actividades…

¿Cuáles son los planes fu-
turos de Canaragua en térmi-
nos de mejora y desarrollo de 
la gestión sostenible del agua 
y la economía circular?

Contamos con una estrategia 
clara de acción climática. La ley 
canaria de cambio climático exige 
que en el 2040 seamos neutros en 
carbono, un aspecto clave para 
nuestra sociedad. Y en ello estamos 
trabajando.

el sector del agua. Ya estamos vi-
viendo veranos que se prolongan, 
situaciones de sequía o momentos 
de precipitaciones intensas que 
dañan las infraestructuras de trata-
miento. Es decir, estamos en un es-
cenario en el que aparecen nuevos 
retos a los que nos enfrentamos, 
siendo nuestra principal prioridad 
preverlos. 

El agua es un eje clave en la 
transformación ecológica y la 
adaptación a la crisis ambiental 
que estamos viviendo.

¿Cómo atienden al periodo 
sequía en el que estamos in-
mersos en Canarias?

Lo primero que hacemos es 
cuidar al máximo las pérdidas de 
agua. Ante la situación de escasez 
y sequía, trabajamos para que toda 
agua que aportamos al sistema 
hidráulico llegue a los puntos de 
consumo, trabajando en el ren-
dimiento técnico-hidráulico de 
nuestros sistemas de transporte y 
distribución de aguas.

¿Qué medidas se están to-
mando para promover la reuti-
lización y el reciclaje del agua 
en la gestión sostenible de los 
recursos hídricos?

Estamos trabajando en un 
proyecto para el municipio de 
La Laguna, en concreto en la de-
puradora de Punta del Hidalgo, 
un servicio que en La Laguna es 
gestionado por Teidagua, donde 
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¿Cuál es el funcionamiento y la tec-
nología utilizada en la Central Hidroeó-
lica de El Hierro?

La Central Hidroeólica de El Hierro com-
bina energía eólica e hidráulia. La innovación 
radica en ser capaces de conseguir convertir 
una fuente intermitente de energía, como es la 
procedente del viento, en un suministro cons-
tante de electricidad. Lo conseguimos gracias 
al almacenamiento por bombeo de los exce-
dentes de producción eólica, elevando agua 
desde un depósito inferior hasta otro superior. 
A su vez, la caída de agua entre esos dos de-
pósitos produce energía hidráulica, cuando 
no tenemos viento, como para aportar estabi-
lidad al sistema cuando estamos inyectando 
de forma masiva. Es la fórmula pionera con la 
que hemos logrado abastecer el 100% de un 
territorio aislado únicamente con renovables, 
incluso hasta 25 días consecutivos. 

¿Cuál es la capacidad de generación 
de energía de la central y cuánta energía 
se produce anualmente?

El Parque Eólico de Gorona del Viento 
tiene una capacidad de 11,5MW, a su vez, la 
Estación Hidráulica cuenta con una potencia 
de 11,3, distribuida en 4 turbinas de 2,83MW 
cada una. La Isla, en hora punta, en los mo-
mentos de pico de consumo, puede rondar los 
8MW, por lo que la potencia instalada en la 
Central es suficiente cuando tenemos recurso 
renovable disponible. Cuando no es así, la 
Central Diésel de Endesa entra en funciona-
miento. La decisión la toma Red Eléctrica de 
España primando la garantía de suministro, 
entre otros aspectos como la rentabilidad eco-
nómica y medioambiental. 

¿Cuál es el porcentaje de energía 
renovable que aporta la Central Hi-
droeléctrica de El Hierro al suministro 
eléctrico de la isla?

La Centra Hidroeólica ha logrado cubrir 
hasta casi el 60% de la demanda energética 
anual en algunas ocasiones. No es así este 
último año, cuando, debido a que Canarias 
está padeciendo el cambio en los alisios, ha 
habido un descenso de la producción eólica 
en todo el Archipiélago, con respecto a años 
anteriores. 

Lógicamente, la aspiración de todo terri-
torio es llegar al 100% anual, pero no pode-
mos obviar que El Hierro, aún con este último 
cierre anual, sigue estando muy por encima 
de la media de generación con renovables en 
Islas y no sólo en Canarias, sino en el mundo. 

En el Archipiélago estamos en torno al 
20%, la Unión Europea aboga a un 42% para 
2030.

¿Cuáles fueron los desafíos técni-
cos y logísticos enfrentados durante la 
construcción y puesta en marcha de la 
central?

Aunque yo no estaba vinculado al pro-
yecto en ese momento, como herreño y como 
persona ligada a la vida política, sí lo he se-
guido de cerca desde sus inicios y destaco el 
tesón de quienes consiguieron sacar adelante 
este proyecto e inaugurarlo en 2014. 

La configuración de Gorona 
del Viento, empresa formada por 
el Cabildo de El Hierro, Endesa, el 
Instituto Tecnológico de Canarias 
y el Gobierno de Canarias, tuvo 
también mucho que ver en el im-
pulso que esta acción necesitaba 
y a ellos hay que reconocerles el 
mérito. 

Los principales desafíos téc-
nicos tienen que ver con la propia 
filosofía del proyecto y lo que con 
él se ha conseguido, que es lograr 
mantener la demanda eléctrica de 
la red exclusivamente con reno-
vables y apagar los motores diésel 
sin poner en riesgo la estabilidad 
de un sistema aislado, cuando el 
recurso lo ha permitido. Pero, ob-
viamente, podemos hacernos una 
idea de lo que supuso su ejecución 
en una Isla pequeña, no conecta-
da directamente con territorios 
peninsulares y cuya mercancía 
siempre tiene que hacer escala en 
los puertos francos de Tenerife o 
Gran Canaria. 

¿Cuál es el impacto am-
biental de la Central Hi-
droeléctrica de El Hierro en 
comparación con otras fuen-
tes de energía convencionales?

La Central Hidroeólica de El Hierro 
ahorra el consumo de 6.000 toneladas de 
diésel anualmente, lo que supone dejar de 
emitir a la atmósfera una media de 18.700 
toneladas de CO2. 

Considero, además, que hay que ver más 
allá de las cifras que se miden en El Hierro. El 
objetivo de la Gorona del Viento es también 
crear conciencia, a nivel local, ciudadana, 
potenciando la eficiencia energética en los 
hogares, y a nivel mundial, instando a admi-
nistraciones y empresas a respaldar la ener-
gía sostenible, una vez demostrado que es 
posible maximizar su uso. Eso reporta unos 
resultados intangibles pero estoy totalmente 
confiado de que existen. 

¿Qué beneficios económicos ha 
traído la central a la isla de El Hierro 
en términos de reducción de costos de 
energía y creación de empleo?

En Gorona del Viento trabajamos con un 
combustible gratuito, el viento, frente al coste 
desorbitado que llega a alcanzar el petróleo, 
que además requiere de un transporte hasta 
la Isla, almacenamiento, etc. exponiéndonos 
incluso a un riesgo de contaminación marina 
del que nunca estamos exentos. 

Por otra parte, el 66% de las acciones de 
Gorona del Viento pertenecen al Cabildo de 
El Hierro, eso se traduce en que la mayor 
parte de los beneficios económicos derivados 
de la venta de energía son réditos para la po-
blación local. Tanto es así que gracias a estos 
beneficios, la Institución Insular subvenciona 
la instalación de autoconsumo en la Isla, así 
como la adquisición de vehículos eléctricos 
y puntos de recarga particulares, teniendo 
como resultado una notable sustitución del 
parque móvil insular de vehículos conven-
cional por coches eléctricos.  

La creación de empleo pues, entorno a 
este modelo de desarrollo, tiene que ver con 
los puestos de trabajo estrechamente ligados 
a la operación y mantenimiento de la Central, 
y es justo incluir en el cómputo los que se 
relacionan con los sistemas de autoabasteci-
miento a nivel particular, instaladores eléc-
tricos, etc. 

¿Cuál es el papel de la Central Hi-
droeléctrica de El Hierro en la transición 
energética y la reducción de emisiones 
de carbono en la isla?

La Central es, por todo lo que ya hemos 
expuesto, la base principal del Plan de Desa-
rrollo Sostenible de la Isla. No hemos habla-
do hasta ahora de su incidencia positiva en 
el sector turístico con la llegada de turismo 
científico, que viene a la Isla concretamente 
para ver el sistema, o el turista que conoce El 
Hierro gracias a la prensa exterior que habla 
de El Hierro como modelo energético. 

La formación es otro de los segmentos 
a los que este proyecto ha dado impulso en 
la isla del Meridiano, con una notable am-
pliación de formaciones relacionadas con la 
energía y el respeto medioambiental, gestión 
de residuos, etc. disponibles sin tener que salir 
a cursar estudios en el exterior. Además, la 
Central se ofrece como campo de prácticas 
para centros formativos locales, sin dejar de 
recibir también estudiantes procedentes de 
diversas partes del territorio nacional y de 
fuera del mismo. 

¿Cuáles son los planes futuros de 
expansión o mejoras de la central para 

aumentar su capacidad de generación 
de energía renovable?

Ahora nos queda seguir implementando 
nuevos sistemas de generación a través de 
nuevas fuentes como la fotovoltaica; con-
tinuar con el trabajo de concienciación a la 
población en el uso responsable de la energía, 
así como fomentando el uso de transporte 
sostenible y sistemas de autoconsumo. El 
papel del ciudadano como consumidor de 
electricidad es fundamental, y tenemos que 
trabajar en un cambio de modelo. 

Es mi propósito como Consejero Dele-
gado, dar un avance exponencial en la con-
secución del objetivo de El Hierro 100% 
energías renovables e Isla sostenible. Gorona 
del Viento está preparada para liderar este 
cambio y cuento con un equipo profesional 
excepcional para hacerlo, además de existir 
voluntad política por parte del Cabildo de El 
Hierro y su presidente, Alpidio Armas. Tra-
bajaremos buscando nuevos apoyos de Cana-
rias, España y Europa porque, bajo mi punto 
de vista, no les queda otro remedio que fijarse 
en El Hierro como modelo porque llevamos 
ventaja, una ventaja beneficiosa para otros 
territorios que quieran seguir la misma senda.

Antonio Chinea: “Es mi 
propósito como Consejero 
Delegado, dar un avance 
exponencial en la 
consecución del objetivo 
de El Hierro 100% energías 
renovables e Isla sostenible”

ANTONIO CHINEA
CONSEJERO DELEGADO 
DE GORONA DEL VIENTO

ENTREVISTA
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reserva de la biosfera que son los 
municipios de Santa Cruz de Tene-
rife, San Cristóbal de La Laguna y 
Tegueste, se le colocan una serie de 
vinilos con eslogan de la campaña 
y con imágenes del propio macizo. 

Sabemos que la hostelería es 
uno de los sectores claves para 
avanzar en la transición hacia una 
economía circular y por eso el año 
pasado desde Ecovidrio pusimos 
en marcha la campaña "Ecobares”, 
elaborando un plan enfocado por 
y para ellos. Para que nos permita 
lograr que de aquí al 2025, como 
mínimo 8 de cada 10 estableci-
mientos reciclen todos sus envases 
de vidrio. 

A parte, tenemos una firme 
apuesta por la digitalización y el 
análisis de los datos que nos per-
mite llevar a cabo planes de acción 
más eficaces y eficientes para el 
sector. 

¿Cuál es la tasa de reciclaje 
de vidrio en Canarias?

Podemos decir que los canarios 
cada año están más concienciados 
con el reciclaje de los envases de 
vidrio y lo demuestran los datos de 

¿Cuál está siendo el papel 
de Ecovidrio en la gestión del 
reciclaje de vidrio en Cana-
rias?

El papel fundamental de Eco-
vidrio en Canarias es gestionar el 
reciclaje de todos los envases de 
vidrio de manera que se pueda 
aumentar la tasa de reciclado me-
diante un sistema eficaz y soste-
nible. 

En Canarias contamos con una 
sociedad que está cada vez más 
movilizada y madura en el ámbito 
del reciclaje. Con una administra-
ción pública muy comprometida, 
hosteleros que se comprometen 
año tras año en reciclar los envases 
que se generan en esos estableci-
mientos y una industria muy ali-
neada con los objetivos marcados 
en relación a la materia de reciclaje 
de envase. 

Somos conscientes del valor de 
la corresponsabilidad entre todas 
las partes, ya que debemos unir 
esfuerzos y trabajar juntos para 
poder aumentar el potencial de re-
ciclaje de los envases.

Después de más de 25 años en 
los que Ecovidrio lleva realizando 
la labor de la gestión de reciclaje 
de los envases de vidrio en todo el 
territorio nacional, podemos decir 
que somos un referente europeo en 
la gestión de residuos y que con-
tamos con el modelo más eficaz y 
eficiente, en términos económicos 
y medioambientales, que es el del 
contenedor verde.

¿Qué medidas han imple-
mentado para fomentar el re-
ciclaje de vidrio en la comuni-
dad canaria?

Todos los años en Ecovidrio 
realizamos muchas medidas e ini-
ciativas para aumentar y concien-
ciar a la población, para que incre-
mentemos la recogida selectiva de 
envases de vidrio. 

Durante 2023, se realizaron 
campañas de movilización social 
tanto con acciones a pie de calle 
como iniciativas dirigidas a es-
colares y a jóvenes entre otras 
muchas. 

Jorge Lorenzo: “El desarrollo de 
un plan estratégico digital será 
nuestro gran eje de trabajo”

JORGE LORENZO
GERENTE DE ECOVIDRIO 
EN ISLAS CANARIAS

ENTREVISTA

reciclaje que vamos consiguiendo 
año tras año. 

Esta concienciación consiguió 
obtener unos resultados a finales 
de 2022 de reciclar más de 47.100 
toneladas de envases de vidrio lo 
que supuso un aumento con res-
pecto a años anteriores del 33.2%. 
Es un incremento anual muy su-
perior al de la media nacional que 
estaba en el 6.2%.

Se consiguió que cada cana-
rio depositara en los contenedores 
21,6 kilos de vidrio, lo que equiva-
le más a o menos a unos 74 envases 
por persona. 

¿Qué acciones se está lle-
vando a cabo para mejorar la 
infraestructura del reciclaje de 
vidrio en el archipiélago la cual 
es bastante importante?

Una de las acciones que lle-
vamos a cabo es el aumento de 
contenedores que los ciudadanos 
disponen. De esta manera facilita-
mos que la distancia que un ciuda-
dano tiene para poder depositar los 
envases de vidrio hasta los conte-
nedores se reduzca y que esté por 
debajo de 50 metros de media.

Contamos con más de 12.700 
contenedores verdes instalados en 
toda la comunidad autónoma y eso 
nos da una ratio de un contenedor 
por cada 171 habitantes. 

¿Cómo se lleva a cabo el 
proceso de reciclaje de vidrio 
en Canarias desde su recolec-
ción hasta la producción de 
nuevos envases?

Es muy importante, en este 
aspecto destacar, que aquí en Ca-
narias cerramos el circulo total-
mente de la economía circular en 
relación al reciclaje de los envases 
de vidrio. Contamos con planta de 
tratamiento recicladora de vidrio 
de Canarias, que está instalada en 
Arinaga y también tenemos una 
vidriera, que está en el municipio 
de Telde. 

Nosotros podemos garantizar 
que desde que un envase es usado 
por un ciudadano, y al terminar de 
realizar su uso y se deposita dentro 
del contenedor verde, este envase 
es recogido por el servicio de re-
cogida de Ecovidrio lo traslada a 
la planta de tratamiento, allí se eli-
mina los posibles impropios que 
puedan venir junto con los envases 
y se convierte en calcín, que ya es 
un vidrio triturado de un tamaño de 

3 y 7 cm. Y este calcín se lleva a la 
vidriera donde se vuelve a fundir y 
se vuelve a generar nuevos enva-
ses de vidrio, envases que son dis-
tribuidos otra vez a las empresas 
que se encargan de utilizar como 
envase para su producto el vidrio 
y lo vuelven a poner a disposición 
de los clientes en los nuevos esta-
blecimientos. 

Todo el vidrio que todos los ca-
narios depositamos en los conte-
nedores en toda la comunidad au-
tónoma es reciclado y se generan 
nuevos envases de vidrio con él.

¿Cuáles son los planes fu-
turos de Ecovidrio para mejo-
rar la gestión del reciclaje de 
vidrio en el archipiélago?

En Ecovidrio entendemos evi-
dentemente que el futuro del reci-
claje en toda España y por tanto 
en Canarias pasa por analizar los 
datos para tomar decisiones estra-
tégicas, por lo que el desarrollo 
de nuestro plan estratégico o de 
transformación digital será uno de 
nuestros grandes ejes de trabajo en 
los próximos años. 

Estamos utilizando inteligen-
cia artificial para analizar datos 
y generar escenarios predictivos. 
Aplicamos algoritmo matemático 
gracias a variables sociales y de-
mográficas para calcular el posible 
potencial de incremento de la reco-
gida selectiva en pueblos, ciudades 
y trabajando en unidades censales. 

Con estas capacidades tecnoló-
gicas queremos planificar rutas de 
recogida de una forma óptima, más 
eficaz y eficiente, reforzando la in-
fraestructura de los contenedores 
en calle y ajustando las frecuencias 
de recogida. Planificando campa-
ñas de movilización en función de 
aquellos lugares donde tenemos 
que actuar en diferentes unidades 
censales.

¿Cómo pueden los ciuda-
danos canarios contribuir de 
manera activa al reciclaje de 
vidrio?

Es muy importante que todos 
los canarios sepan, que todo el 
vidrio que depositan en los con-
tenedores verdes aquí en Canarias 
se vuelve a convertir en nuevos 
envases verdes aquí en nuestra co-
munidad autónoma.

Canarias cada año va mejo-
rando la cifra en reciclaje, aunque 
aún nos queda mucho margen de 
mejora. Tenemos que seguir traba-
jando para conseguir concienciar 
al ciudadano para poder llegar a 
los objetivos exigidos por Europa. 

La decisión de llevar los enva-
ses de vidrio al contenedor verdes 
puede parecer un gesto pequeño, 
pero si lo sumamos al de otras 
muchísimas personas tiene efectos 
muy positivos en el medio ambien-
te. El reciclaje de envases de vidrio 
es imprescindible para la transi-
ción de un modelo de desarrollo 
más circular y es un elemento 
clave en la lucha contra el cambio 
climático y la descarbonización de 
nuestra economía.

Algunas de las campañas más 
notorias que realizamos todos los 
años, como puede ser la de los 
Carnavales en las dos capitales de 
provincia, también la campaña del 
Día Internacional de la Mujer, o la 
campaña dirigida al Día Interna-
cional del Cáncer de Mama.

Además de estas acciones, 
realizamos campañas anuales en-
focadas a la concienciación ciu-
dadana. El año pasado realizamos 
una campaña de concienciación a 
nivel de comunidad autónoma, en 
verano, con personajes relevan-
tes en Canarias, como la cantante 
Cristina Ramos o la presentado-
ra Emilia González, en la que se 
dieron mensajes concienciadores 
para que la población se percate 
de la importancia de reciclar los 
envases de vidrio. 

Otra campaña que tenemos 
hace varios años en marcha es la 
de” En tus manos esta conservar 
los recicla vidrios”, está enfocada a 
la reserva de la biosfera del macizo 
de Anaga en la que la mayor parte 
de los contenedores de los tres mu-
nicipios que forman parte de esta 
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“Canarias cada año 
va mejorando la cifra 
en reciclaje”
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Héctor Cabrera: “Hemos 
intensificado la campaña para 
la extinción de incendios”

¿Cuáles son las principales 
prioridades y objetivos del área 
de Medio Ambiente del Cabildo 
de La Gomera en términos de 
protección y conservación del 
medio ambiente en la isla?

Como consejero insular de las 
áreas de política territorial, medio 
ambiente y sector primario, estoy 
trabajando en múltiples proyectos. 
En este sentido, si incidimos en el 
área de medio ambiente hablamos 
de un ámbito que engloba muchas 
cuestiones: emergencias, protec-
ción civil, caza, residuos…

Los objetivos están claros y 
pasan por trabajar en cada uno de 
los ámbitos anteriormente comen-
tados, mejorándolos. 

Este año será de especial 
relevancia luchar contra los in-
cendios que tienen lugar verano 
tras verano en las islas…

Así es. Hemos intensificado la 
campaña para la extinción de incen-
dios. Para este año 2024 tenemos 
una consignación presupuestaria 
para la campaña de incendios de 
1,7 millones de euros. Esta cam-
paña no se desarrollará como en 
años anteriores, sino que ya se dio 
comienzo a la misma el pasado 1 
de enero y concluirá el 31 de di-
ciembre, lo cual es muy importante, 
pues entendemos que los incendios 
forestales se apagan en invierno 
con el trabajo realizado diariamente 
por las brigadas y por las empresas 
públicas, en este caso por parte de 
Tragsa.

Por otra parte, ¿qué nos 
puede decir respecto a la caza?

Tenemos a un guarda rural 
desde el año 2019, lo cual nos ha 
permitido tener un mayor control 
y protección de nuestra biodiversi-
dad. Se ha desarrollado un trabajo 
fabuloso en estos últimos 5 años. 

Ahora mismo somos un 
modelo a seguir en Canarias. En 
breve tendremos el Plan Técnico 
de Caza y aparte, tenemos el Plan 
Insular de Caza. Ha sido un trabajo 
complicado, pero en la actualidad 
ya contamos con 500 tarjetas para 
poder entrar en la actividad de la 
caza cada verano. 

¿Qué viene a regular el Plan 
Técnico de Caza?

Este Plan viene a regular las 
zonas o los terrenos de caza donde 
se puede ejercer la actividad. A 
partir de ahí, nosotros siempre 
tenemos limitados los lugares de 
entrenamiento y las épocas de caza 
con armas o sin armas.  

Además, existe un proble-
ma relacionado con la falta de 
personal en todos los ámbitos 
de la administración pública, 
lo cual es un impedimento a la 
hora de poner en marcha accio-
nes y proyectos.

Efectivamente. Es cierto que 
el día a día se hace tedioso, pues 
la falta de personal, en este caso 
hablamos de operarios y técnicos, 
hace inviable atender a las deman-

das ciudadanas. No obstante, he de 
decir que desde el Cabildo Insular 
de La Gomera se está trabajando 
en este ámbito a través de planes 
de estabilización y procesos selec-
tivos para cubrir todas las vacantes 
existentes.

Cuando usted llegó a la 
consejería se propuso darle un 
cambio al ámbito de Emergen-
cias y Protección Civil. ¿Lo ha 
conseguido?

Nosotros entendemos que el 
ámbito de Emergencias y Protec-
ción Civil es de especial relevancia 
en la Isla. A través del CECOPIN 
-Centro de Coordinación Operativa 
Insular- se gestiona cualquier tipo 
de incidencia durante los 365 días 
del año. En este sentido, hemos con-
seguido darle una vuelta al CECO-
PIN, actualizándolo. En principio, 
dicho centro no estaba profesio-
nalizado y entendemos que ahora 

lo hemos mejorado mucho. Solo 
con llamar al CECOPIN podrás 
ver cómo te atiende una operadora 
dejando constancia de que la lla-
mada se va a grabar, algo que costó 
cuatro años. También pusimos una 
centralita con capacidad para reci-
bir 10 llamadas y en la actualidad 
contamos con varios operadores y 
gestores.

En definitiva, hemos mejorado 
mucho y seguiremos trabajando en 
ello.

Para concluir, ¿qué pro-
yectos, de los que pondrán en 
marcha próximamente, desta-
caría?

 Ahora mismo tenemos dos 
proyectos financiados con Fondos 
Next Generation. Uno de ellos se 
basa en la restauración de la cabe-
cera del barranco de El Ingenio, en 
Vallehermoso, con un importe de 
137.000 euros. Y luego, tenemos 
un proyecto de gestión forestal sos-
tenible en San Sebastián con una 
asignación presupuestaria de más 
de 360.000 euros.

HÉCTOR CABRERA
CONSEJERO DE MEDIO 
AMBIENTE DEL CABILDO 
DE LA GOMERA

ENTREVISTA
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“Entendemos 
que los incendios 
forestales se apagan 
en invierno con el 
trabajo realizado 
diariamente por las 
brigadas y por las 
empresas públicas”
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¿Cuáles son las principa-
les líneas de trabajo de Green 
Group Canarias y cómo se 
están adaptando a las necesi-
dades del mercado?

Green Group Canarias, una em-
presa comprometida con el desarro-
llo sostenible, centra sus principales 
líneas de trabajo en la gestión de 
la energía renovable y la eficiencia 
energética. 

En el ámbito de las energías 
renovables desarrollamos proyec-
tos para la generación de energía a 
partir de fuentes renovables, como 
la energía solar fotovoltaica. Tam-
bién ofrecemos servicios de consul-
toría y asesoramiento de eficiencia 
energética, en este caso para contri-
buir al ahorro de energía y reducir 
la huella de carbono. 

Green Group está constante-
mente adaptándose a las necesida-
des del mercado y a las demandas 
medioambientales. La creciente 
consciencia sostenible está im-
pulsando el desarrollo de nuevas 
tecnologías y prácticas ecológi-
cas. Green Group busca estar a la 
vanguardia de la innovación para 
ofrecer soluciones adaptadas y efi-
cientes. 

Asimismo, trabajamos en co-
laboración con administraciones 
locales, empresas y ciudadanos en 
aras de fomentar una conciencia 
favorable hacia la transición ener-
gética.

De las energías renovables 
existentes, ¿cuál está siendo la 
más demandada?

La energía solar fotovoltaica 
es la que en los últimos tres años 
está siendo mucho más demandada 
debido a las ayudas que está apor-
tando el Gobierno, tanto regional 
como nacional. 

La realidad pasa porque se están 
intentando combinar ciertas tecno-
logías con la solar fotovoltaica, 
por ejemplo, la aerotermia, con el 

Jairo Rodríguez: “Green Group 
busca estar a la vanguardia 
de la innovación para ofrecer 
soluciones adaptadas y eficientes”

Asimismo, también podríamos 
hablar del almacenamiento de la 
energía térmica. Hay personas que 
aún desconocen la función útil de 
esta tecnología y es que la aeroter-
mia se puede combinar con siste-
mas de almacenamiento de energía 
térmica como acumuladores de 
calor. Estos dispositivos te permi-
ten almacenar el exceso de ener-
gía térmica, liberándolo cuando 
sea necesario. Lo interesante de 
esta tecnología es que la puedes 
complementar con otras fuentes de 
energías como la solar fotovoltaica 
o la eólica.

En la misma línea,  no cabe 
duda de que la energía solar 
fotovoltaica se alza como un 
ámbito en el que, con diferen-
cia, se aprecia una creciente 
demanda. ¿Cómo atisban el 
futuro de esta tecnología en 
Canarias?

Mucho más que positivo. No-
sotros tenemos más de 18 años 
de experiencia en el sector, pero 
hemos estado trabajando en Cana-
rias desde hace aproximadamente 
5 años. El futuro viene lleno de 
nuevos retos. Green Group viene 
desarrollando un proyecto en co-
laboración con distintas empresas 
dedicadas al mismo sector, creando 
sinergias en torno al desarrollo sos-
tenible para fomentar la conciencia 
sobre la transición energética en la 
sociedad. 

Trabajamos, incluso, con uni-
versidades para formar y educar 
sobre el uso adecuado de estas 
tecnologías, siendo nuestro objeti-
vo llevar la transición energética a 
todos los hogares de Canarias. 

¿Qué incentivos o subven-
ciones existen para la instala-
ción de placas solares fotovol-
taicas?

En Canarias existen varios in-
centivos y subvenciones para la 
instalación de placas solares foto-
voltaicas. Una de las opciones son 
las subvenciones que aporta el Go-
bierno de Canarias, el cual ofrece 
subvenciones específicas para la 
instalación, tanto de placas solares 
como para la eficiencia energética 
en edificios y comunidades. Estas 
subvenciones pueden variar de un 
año a otro, por lo que recomendaría 
a los usuarios interesados que con-
sulten las convocatorias vigentes 
para tener la información  actua-
lizada.

Para finalizar, ¿cómo atis-
ban el desarrollo de este año 
2024? ¿Será un año positivo 
para la compañía?

Sí, por supuesto. El futuro de 
las instalaciones de placas solares 
fotovoltaicas como de la aerotermia 
es bastante prometedor, sobre todo 
en Canarias. Canarias cuenta con 
un alto potencial de generación de 
energía solar, ya que disfruta de un 
clima soleado durante casi todo el 
año. Esto les convierte en un lugar 
ideal para aprovechar la energía del 
sol como para reducir la dependen-
cia de los combustibles fósiles.
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objetivo de ganar en eficiencia a la 
hora de climatizar o generar agua 
caliente sanitaria,.

¿Qué servicios específicos 
de aerotermia ofrece Green 
Group Canarias y cómo pueden 
beneficiar a los clientes en tér-
minos de ahorro energético y 
reducción de emisiones?

En Green Group, tanto en Ca-
narias como en Madrid, ofrecemos 
variedad de servicios relacionados 
con la aerotermia.

Estos servicios incluyen la 
instalación de sistemas de bomba 
de calor, que aprovechan la ener-
gía térmica presente en el aire para 
climatizar los espacios o producir 
agua caliente sanitaria. Estos sis-
temas son altamente eficientes, ya 
que por cada kilovatio de energía 
eléctrica que consumas la aeroter-
mia puede generar 4 kilovatios de 
energía térmica.

¿Qué tecnologías y solucio-
nes innovadoras están imple-
mentando en sus proyectos de 
aerotermia y cómo se aseguran 
de maximizar su eficiencia y 
rendimiento?

La aerotermia es una tecnología 
innovadora que utiliza el aire como 
fuente de energía para la calefac-
ción,  refrigeración y producción de 
agua caliente sanitaria tanto en edi-
ficios como en hogares. Hay varias 
tecnologías y soluciones que se 
están implementando en proyectos 
de aerotermia para maximizar su 
eficiencia y rendimiento. La aero-
termia extrae la energía latente que 

existe en el exterior convirtiéndola 
en energía útil que calienta el líqui-
do refrigerante que está ubicado en 
el interior de la bomba, el cual se 
evapora y transfiere la energía ca-
lorífica al sistema de calefacción de 
una vivienda o al depósito de agua 
caliente sanitaria. 

Una bomba de calor de última 
generación está diseñadas con tec-
nología avanzada para aprovechar 
la energía del aire. Utilizan sistemas 

de control inteligentes para ajustar 
su funcionamiento en función de la 
demanda.  

Luego, hay sistemas de capta-
ción de aire que se están desarro-
llando y permiten aprovechar de 
manera óptima las condiciones 
ambientales para incrementar el 
rendimiento de una bomba de calor. 
Estos sistemas incluyen filtros para 
mejorar la calidad del aire y evitar 
la entrada de partículas indeseables.

JAIRO RODRÍGUEZ
DIRECTOR COMERCIAL DE 
GREEN GROUP CANARIAS

ENTREVISTA
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El futuro de la eficiencia energética 
va de la mano de ASINELTE

Asinelte se alza como la 
asociación patronal que 
representa a las empresas 
englobadas en el sector 
de la electricidad y las 
telecomunicaciones con 

actividad en la provincia de Santa Cruz de 
Tenerife. Una asociación que actualmen-
te cuenta con 220 empresas asociadas que 
efectúan instalaciones, mantenimiento y 
proyectos tanto de telecomunicaciones 
como de electricidad en alta, media y baja 
tensión con el equipamiento apropiado y 
que, además, abastecen de toda clase de dis-
positivos que consumen energía eléctrica, 
así como los aparatos que comprenden los 
sistemas eléctricos, electrónicos y sistemas 

el déficit de recursos humanos que sufre el 
sector. Un sector cuyos empresarios deben 
hacerse cargo de la formación impartida a 
los empleados para luego no ver repercutida 
dicha inversión en su empresa, pues estas 
personas dejan su trabajo a los pocos días 
de ser contratadas (por voluntad propia), a 
pesar de proporcionarles condiciones labo-
rales favorables.

Juan Alberto Gutiérrez: “Actualmen-
te tenemos una gran cantidad de trabajo, 
pero no tenemos recursos humanos para 
afrontarlos y poder llevar una agenda de 
clientes coordinada”.

Actualmente, se están comenzando a 
dar los primeros pasos en formación dual, 
en la que el sector vuelca muchas esperan-
zas, aunque deja constancia de una pro-
blemática: a la hora de realizar trabajos, 
los programas de contratación de muchas 
empresas o entidades no contemplan la in-
clusión de los alumnos en prácticas.

Cambiando de tercio, los profesio-
nales del sector de la electricidad y 

las telecomunicaciones apelan 
a que se les debería tener en 

cuenta, partiendo de la base 
de la crisis energética que 

está aconteciendo. Co-
mentan, además, que 

todas las decisiones se 
toman a nivel político 
sin contar con ellos. 
De hecho, el presi-
dente de la asocia-
ción recalca que: “En 

muchas ocasiones se 
toman decisiones políti-

cas a las que no les vemos 
el sentido.  No le tenemos 

miedo al trabajo, pero sí a la 
burocracia”.

Para concluir, Juan Alberto Gutiérrez 
hace un llamamiento a las nuevas genera-
ciones que se están incorporando al sector 
para que se involucren en la defensa del 
mismo. Él hace alusión a la importancia 
que tienen las asociaciones profesionales 
en aras de tratar los distintos temas que 
afectan al sector y a los que hay que buscar 
soluciones.

“Yo dirijo la asociación desde julio de 
2023, di un paso al frente porque no había 
nadie que quisiera estar en primera línea. 
Desde Asinelte estamos preocupados, cada 
vez que tenemos que renovar la presidencia 
de la asociación nadie quiere asumir esa res-
ponsabilidad, cuando termine mi mandato, 
estaremos en la misma situación nuevamente. 
Es de vital importancia que las asociaciones 
profesionales estén activas y renovadas, de 
ellas dependen cuestiones como convenios 
colectivos, reivindicaciones ante los organis-
mos y la propia regulación del sector”.

de transmisión o de comunicación.
Inmersos en una era de transición 

a favor de las energías renovables, esta 
asociación se ubica dentro de un sector 
que está evolucionando a nivel tecnoló-
gico diariamente. Cada día surgen nuevas 
oportunidades y nichos de trabajo fruto de 
la concienciación que sostiene la pobla-
ción a nivel individual y colectivo ante el 
cuidado del medio ambiente por un lado y 
la eficiencia por otro. 

En palabras de Juan Alberto Gutiérrez, 
presidente de Asinelte: “Somos nosotros 
los encargados de implantar las innovacio-
nes. Cuando hablamos de eficiencia ener-
gética, de ser sostenibles, de disminuir la 
huella de carbono hablamos, a su vez, de 
instalaciones de autoconsumo, de alma-

cenamiento energético, los encargados de 
llevar todo esto a cabo somos los instala-
dores eléctricos”.

Del mismo modo, Juan Alberto Gu-
tiérrez recae en la necesidad de forjar un 
aprendizaje continuo. “Las formas de 
trabajo están cambiando, las normas de 
seguridad que tenemos que implementar, 
sobre todo en las instalaciones de auto-
consumo, las cuales hay que hacerlas en 
altura, demandan que nuestros empleados 
se estén formando constantemente en ries-
gos laborales. Hemos visto cómo se han 
incrementado los accidentes en este tipo 
de trabajos, lo cual denota el tiempo que 
debemos dedicar a la formación”.

Incidiendo en la formación, el presi-
dente de Asinelte hace mucho hincapié en 

Colaboración público-privada

Llamamiento a los profesionales 
del sector

ASINELTE (Asociación Empresarial de Instalaciones Eléctricas y Telecomunicaciones de Santa Cruz de Tenerife)
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Juan Alberto Gutiérrez. 
Presidente de ASINELTE.
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¿Cuál es la visión y misión de AMA 
Ingeniería Técnica en términos de 
energías renovables y desarrollo sos-
tenible? 

AMA Ingeniería es el compendio de 
muchos años de experiencia de profesiona-
les muy punteros en el mundo de la ener-
gía. El proyecto nace de estudiar distintos 
campos de la energía con el objetivo de in-
tegrar todos ellos en soluciones tecnológi-
cas aplicadas a instalaciones residenciales, 
de hoteles, centros deportivos…

No nos centramos únicamente en el de-
sarrollo de tecnologías enfocadas a un tipo 
de energía, como pueden ser las instalacio-
nes fotovoltaicas, sino que contamos con 
desarrollos y avances tecnológicos propios, 
algunos de ellos galardonados con premios 
a nivel nacional, que ayudan a reducir la 
huella de carbono de los edificios y que 
apuntan hacia nuestro objetivo real: la au-
tosostenibilidad de todos nuestros clientes.

Esta autosostenibilidad es viable si se 
desarrolla una estrategia paso a paso, la 
cual es posible con nuestros sistemas. Unos 
sistemas que permiten que algo que en un 
primer momento es contaminante acabe 
siendo totalmente verde.

¿Cuáles están siendo las nuevas 
tendencias a las que se están enfo-
cando?

Nosotros tenemos un concepto y sobre 
él gira la revolución tecnológica de AMA 
Ingeniería.  Nuestro concepto se basa en 
el estudio y análisis de cómo funciona la 
instalación. Cada instalación se comporta 
de una manera distinta, por lo que desde 
un inicio aplicamos un conocimiento para 
entender exactamente lo que está pasando. 
A partir de ahí, empezamos a abrir campos 
en aras de ir cubriendo las necesidades del 
cliente con todas las tendencias existentes 
en el mercado.

En los tiempos que corren, nos basamos 
en la fotovoltaica como energía generado-
ra principal, aunque también utilizamos 
la eólica. Consiguientemente, empleamos 
sistemas de almacenamiento de energía pa-
ralelos a los convencionales, como pueden 
ser las baterías de litio y los materiales de 
cambio de fase para almacenamiento de 
frío-calor, entre otros.

Aunque por cuestiones laborales hemos 
dejado aparte determinadas investigacio-
nes relacionadas con el hidrógeno y otras 
posibilidades que están surgiendo, nuestra 
inquietud es siempre la de estar atentos a 
todo lo que se mueve en torno a la vanguar-
dia energética para adaptarlo a un concepto 
propio.

Me hablaba de desarrollos propios 
que, incluso, han sido galardonados a 
nivel nacional. ¿Podría hablarnos de 
alguno de ellos?

Sí. Nuestra andadura en el mundo de la 
energía siempre ha ido acompañada de al-
gunas buenas y malas compañías, no siem-
pre hemos tenido el milagro que hemos 
conseguido actualmente en Canarias, que 
es el habernos rodeado de una serie de per-
sonas, muy buenos profesionales, con las 
ideas claras y con ganas de apoyarnos los 
unos a los otros.

Anteriormente, habíamos desarrolla-
do nuestra vida laboral en varias empre-
sas -todas propias- y en el 2016 fuimos 
galardonados a través de uno de nuestros 
proyectos desarrollado en Castilla y León, 
el cual fue galardonado como Mejor Pro-
yecto Innovador. Del mismo modo, en el 
año 2021 la revista de arquitectura A+T nos 
galardonó con el II Mejor Premio de Cli-
matización a nivel nacional, por detrás de 
la reforma del Teatro Albéniz o, por ejem-
plo, del megaproyecto del señor Amancio 
Ortega. Nosotros que somos pequeñitos, 
pero grandes en conocimiento, pudimos 
ponernos al nivel de los más grandes a nivel 
nacional y obtener un reconocimiento que 
nos llena de satisfacción. 

¿Cuál es la relación de AMA Inge-
niería Técnica con los clientes y cómo 

se trabaja en conjunto para desarrollar 
proyectos personalizados y adaptados 
a sus necesidades?

El concepto “cliente” lo tenemos muy 
asumido y lo englobamos dentro del con-
cepto “familia”. Es imposible realizar pro-
yectos serios si no tienes plena confianza 
en la persona con la que estás caminando. 
Es muy importante ser conscientes de que 
tiene que haber honestidad en el trabajo y 
honestidad tecnológica. 

Por desgracia, vivimos en un mundo 
en el que han habido muchas promesas de 
eficiencia energética, de cambio energético 
y de propuestas que no han funcionado, y 
los clientes están muy cansados de estas 
promesas incumplidas. Al final, solo hay 
una solución para el éxito y es la confianza 
y la honestidad.

¿Cuáles son los planes futuros de 
AMA Ingeniería Técnica en términos 
de expansión y desarrollo de nuevos 
proyectos basados en las nuevas ten-
dencias en energías renovables?

Realmente, el proyecto de AMA Inge-
niería es un proyecto personal y de vida, 
porque las personas que lo integran hemos 
apostado todo por la Isla de Tenerife. 
Hemos dejado todo lo que teníamos en pe-
nínsula, hemos abandonado muchas de las 
cosas que teníamos y hemos apostado por 
esta Isla y su gente. 

¿Qué nos gustaría? Nos encantaría que 
Tenerife creyera en nosotros como noso-
tros creemos en Tenerife. Nos está costando 
muchísimo entrar en el mercado tinerfeño, 
pensábamos que iba a ser más sencillo y, 
consecuentemente, hemos tenido que abrir 
una delegación en Madrid pues allí, por 
nuestros reconocimientos y trayectoria, 
nos están saliendo proyectos esporádicos, 
sin buscarlos. Mientras aquí está siendo un 
largo y difícil camino. En definitiva, nos 
encantaría quedarnos en esta Isla desarro-
llando nuestros futuros proyectos.

Marcos Aguado: 
“Nuestro objetivo real: 
la autosostenibilidad de 
todos nuestros clientes”

M.H. | TRIBUNA DE CANARIAS

MARCOS AGUADO
INGENIERO INDUSTRIAL EN 
AMA INGENIERÍA TÉCNICA

ENTREVISTA

“Nuestra inquietud 
es siempre la de 
estar atentos a 
todo lo que se 
mueve en torno 
a la vanguardia 
energética para 
adaptarlo a un 
concepto propio”
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JOSEP VALLS
GERENTE GENERAL EN 
RECUPAPEL CANARIAS 
TENERIFE

ENTREVISTA

¿En qué basa su actividad 
Recupapel Canarias?

Nosotros básicamente somos 
gestores de residuos. Dentro del 
sector estamos especializados en 
todo el tema de papel cartón y 
plástico. 

Por explicarlo de una manera, 
somos el eslabón que hay entre 
el productor del residuo y el que 
lo adquiere para transformarlo en 
materia prima. 

¿Cuáles son los procesos 
utilizados en vuestro reciclaje?

Hablar de las administraciones 
públicas es complicado, porque 
igual te tiras piedras sobre el tejado, 
pero realmente no lo ponen fácil. 

Entiendo que cada departa-
mento sabe sus problemas, pero el 
de medio ambiente, que nos ges-
tiona todas las licencias, permisos, 
autorizaciones de gestores, está 
colapsado y las demoras son im-
portantes hasta dos años de espera 
para tramitar un permiso. 

Esto dificulta hacer nuevos 
proyectos con nuevas inversiones. 
Te planteas si vale la pena reali-
zarlo o no.

¿Se han marcado objetivos 
para este año o disponen de 
algún proyecto sobre la mesa 
en térmicos de mejora?

Queremos incorporar nueva 
maquinaria para el tema del plásti-
co porque es un tema que nos gus-
taría profundizar y trabajar mejor. 

Y como objetivo sino para este 
año para el año que viene, sería ex-
pandirnos en otras islas  

¿En qué islas tienen en 
mente poder implantarse?

Por volumen tendría que ser 
en Gran Canaria. Pero no deses-
timamos valorar si nos sale algún 
proyecto interesante y factible en 
otro sitio. No nos cerramos a nada.

Depende un poco del destino 
para lo que se va a utilizar esta 
materia. Pero básicamente lo más 
importante, es que no lleven im-
propios.

Cuando hablamos de impro-
pios, si hacemos papel blanco 
debemos asegurarnos de que no 
tenga trozos de papel aluminio del 
bocadillo, que no esté el vaso del 
café, etc. Lo que intentamos es 
buscar material homogéneo para 
que al consumidor no le dificulte 
su proceso de producción. 

¿Cuáles son los beneficios, 

tanto económicos como so-
ciales del reciclaje del papel, 
cartón y plástico para la comu-
nidad y la económica local en 
general?

Sociales es evidente. En térmi-
nos de medio ambiente, el papel si 
no lo reciclamos sale de la pasta 
del árbol y el plástico lo mismo 
si no lo reciclamos sale todo del 
petróleo. 

Todos los residuos que estamos 
comentando, el 90% son residuos 
valorizables. 

El consumidor de este mate-
rial es el que nos paga directamen-
te. ¿Lo que se nos abona es sufi-
ciente para mantener la empresa? 
No. Los ingresos proceden, una 
parte de la venta del residuo a 
las fabricas y otra parte de lo que 
repercutimos al productor del re-
siduo.  Estas dos vías de ingreso 
son las que conjuntamente hacen 
posible cubrir los gastos de alma-
cenamiento, embalaje y recogida 
en camión de los residuos a ges-
tionar.

¿Cuáles son los desafíos y 
los obstáculos que se enfrenta 
Recupapel Canarias en la ac-
tualidad?

Hace cuatro años que estamos 
en Canarias, pero el principal obs-
táculo es que desde hace muchos 
años hay un monopolio con los 
residuos.

Hasta ahora se concentra la 
gestión de residuos en una em-
presa grande y nosotros desde la 
modestia y desde lo que llevamos 
trabajando, nos hemos convertido 
un poco en la alternativa de aquí. 

El objetivo es hacernos nues-
tro hueco, conseguir inculcar a las 
empresas que sus residuos tienen 
un valor. 

Comenta que existe un mo-
nopolio alrededor de una em-
presa. ¿No se sienten apoya-
dos por las administraciones 
públicas?

Técnicamente el proceso que 
hacemos se le denomina R12. 
Consiste en una preselección 
grosso modo. Recibimos el ma-
terial, que primeramente ha sido 
clasificado y luego se embala. Se 
intenta que el material sea homo-
géneo y posteriormente se ofrece a 
las que fábricas para que lo puedan 
consumir como materia prima. 

¿Qué medidas toman en 
aras de garantizar la calidad de 
estas nuevas materias primas 
que surgen tras este proceso 
de reciclaje?

“El principal obstáculo es 
que existe un monopolio 
con los residuos”

REDACCIÓN | TRIBUNA DE CANARIAS

“El objetivo es 
hacernos nuestro 
hueco, conseguir 
inculcar a las 
empresas que sus 
residuos tienen un 
valor”



36 Febrero 2024 Tribuna de CanariasTribuna de Economía DESARROLLO SOSTENIBLE

Juan José Martínez: “El ITER tiene 
una vocación de vanguardia”

¿Cuál es el objetivo principal del 
Instituto de Energías Renovables y 
cómo contribuye a la transición hacia 
un modelo energético más sosteni-
ble?

El ITER se creó con la intención de 
ser pionero y estar a la vanguardia en la 
implantación de energías renovables en 
la isla de Tenerife. Los primeros parques 
eólicos que se instalaron en la isla fueron 
liderados por el ITER y desde entonces se 
ha hecho un trabajo que ha ido más allá 
de lo que era propiamente el desarrollo de 
las energías renovables -principalmente la 
eólica y la fotovoltaica-, para abarcar otros 
campos con el común denominador de ser 
infraestructuras críticas para el desarrollo 
de Tenerife y vinculadas a la tecnología. 
Por ejemplo, estamos hablando del super-
computador o del área de investigación 
genómica.

¿Qué proyectos destacados ha lle-
vado a cabo el ITER en el campo de las 
energías renovables?

El campo de las energías renovables, 
como he comentado, tiene un papel muy 
importante en la generación de energías 
dentro del ámbito de la eólica y la fotovol-
taica, dos energías maduras y consolidadas.

Pero, por otra parte, seguimos aposta-
mos por el desarrollo de otras alternativas 
para el suministro eléctrico de la isla de 
Tenerife. Por ejemplo, tenemos proyectos 
en el ámbito de investigación del hidróge-
no o en el almacenamiento de energía en 
baterías, donde tenemos un proyecto en 
marcha, el FOTOBAT, con una capacidad 
de 5 megavatios. 

Asimismo, contamos con otro proyecto 
donde estamos centrando grandes esfuer-
zos basado en la exploración de recursos 
geotérmicos. Un proyecto que en estos mo-
mentos estamos iniciando y que supondría 
en buena medida la solución para el sumi-
nistro de energía en las próximas décadas 
en Tenerife.

¿Es, por ende, la geotermia el 
futuro?

La geotermia tiene una importancia 
clave, no solo por tratarse de una energía 
renovable, sino por tratarse de una energía 
de respaldo para el resto de energías. La 
fotovoltaica y la eólica tienen el problema 
de la continuidad: no siempre hay viento, 
no siempre hay sol. En cambio, con la 
energía geotérmica tenemos un suministro 
constante en el tiempo y, en ese sentido, 
podemos garantizar una capacidad de su-
ministro que permita que otras renovables 
se desarrollen.

Asimismo, ¿cuáles están siendo 
los principales desafíos y oportuni-
dades que enfrenta el sector de las 
energías renovables en la actualidad?

Los desafíos son muchos. Tienen que 
ver con las limitaciones que tenemos en 
las islas para poder ampliar la capacidad 
de potencia instalada en renovables. Ahora 
mismo el potencial desafío es acometer la 
exploración de recursos geotérmicos; es-
tamos hablando de que solo en Tenerife 
la exploración para determinar si tenemos 
recursos geotérmicos puede superar los 90 
millones de euros.

Si tenemos éxito en esa fase de explo-
ración, va a ser muy importante el volumen 
de inversión que se necesita para poner en 
marcha una planta geotérmica.

¿Cuál es la visión a largo plazo del 
Instituto en términos de contribución 
a la transición energética y la mitiga-
ción del cambio climático?

El ITER tiene una vocación de van-
guardia, siendo pionero en el desarrollo 
de alternativas en el ámbito de las energías 
renovables. Lo fue en el ámbito eólico y 
fotovoltaico, y ahora lo estamos siendo con 
otras alternativas como puede ser el alma-
cenamiento, el hidrógeno o la posibilidad 
de desarrollar la geotermia.

M.H. | TRIBUNA DE CANARIAS

“Seguimos apostamos 
por el desarrollo de 
otras alternativas 
para el suministro 
eléctrico de la isla de 
Tenerife”

JUAN JOSÉ MARTÍNEZ
CONSEJERO DE INNOVACIÓN, 
INVESTIGACIÓN Y DESARROLLO 
DEL CABILDO DE TENERIFE

ENTREVISTA
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la fotovoltaica no deja de ser una 
inversión fuerte en muchos aspec-
tos. Y ahí estamos nosotros para 
ayudarles a cumplir con estos ob-
jetivos.

¿Qué tipos de soluciones de 
energía limpia ofrecen y cómo 
se diferencian de otras empre-
sas del sector?

La principal línea de negocio 
que tenemos es el autoconsumo 
industrial. Cuando una empresa 
quiere reducir su factura de la luz 

¿Cuál es la misión y visión 
de Recap en términos de ener-
gía limpia y sostenibilidad?

La misión de Recap siempre ha 
sido intentar reducir la brecha entre 
el capital institucional y los peque-
ños proyectos de sostenibilidad. 
Este fue el motivo de su creación 
en 2017 y desde que se estableció 
en España es lo que hemos estado 
haciendo.

Contamos con una plataforma 
de financiación para poder ayudar 
a clientes del sector comercial e 
industrial a acometer sus instala-
ciones fotovoltaicas sin que tengan 
que descapitalizarse. Con los tiem-
pos que corren en cuanto a subida 
de tipos de interés y una inflación 
disparada que no habíamos visto 
en los últimos años, cobra más sen-
tido que nunca ya que las empresas 
en cierta manera se quieren com-
prometer con el medio ambiente, 
descarbonizar sus procesos, pero 

Gonzalo Ubieto: “La misión de 
Recap siempre ha sido intentar 
reducir la brecha entre el capital 
institucional y los pequeños 
proyectos de sostenibilidad”

GONZALO UBIETO
SALES DIRECTOR DE 
RECAP ENERGY

ENTREVISTA
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o su huella de carbono una de las 
opciones que tiene disponible a día 
de hoy en el mercado es el auto-
consumo. Por ende, nosotros lo que 
hacemos es financiar la instalación 
y vender la energía a nuestro cliente 
para reducir su huella de carbono y 
generarle un ahorro.

De esta manera, nos conver-
timos en un proveedor más para 
nuestros clientes y les ayudamos 
a diversificar su riesgo dentro de 
los proveedores de energía, pues 

cuantos más proveedores tengan 
más seguros van a estar en el futuro 
que, sinceramente, es muy incierto 
dentro del sector.

En cuanto a la diferenciación 
con otras empresas, nos basamos 
en un modelo de financiación 
con contratos de 15 años donde 
el modelo de facturación es muy 
flexible. Nosotros escuchamos al 
cliente, entendemos su necesidad, 
la creencia que tiene sobre cómo 
va a ser la evolución del mercado 
eléctrico a futuro y a partir de ahí 
intentamos establecer un modelo 
de facturación y financiero que se 
adapte totalmente a él.

En cuanto a otras tecnologías, 
en este 2024 estamos muy emocio-
nados porque vamos a empezar a 
trabajar en la línea del almacena-
miento energético: las baterías. Este 
es un complemento perfecto para 
las instalaciones de autoconsumo, 
ya que permite tener flexibilidad en 
el uso de la energía y, aparte, puede 
proveer de otros beneficios a los 
clientes, sobre todo en términos de 
potencia.

¿Cómo se aseguran de 
que sus soluciones de energía 
limpia sean eficientes y renta-
bles para sus clientes, princi-
palmente empresas?

Es sencillo, pues conocemos los 
costes de energía de nuestros clien-
tes. Por lo tanto, el secreto del éxito 
es demostrarle que con un contrato 
a largo plazo con Recap siempre 
va a ahorrar frente a lo que tiene 
actualmente.

En Recap tenemos una fór-
mula financiera que nos permite 
poder facturar a nuestros clientes 
la energía fotovoltaica más barata 
en relación al precio de electricidad 
que ellos obtienen de su comercia-
lizadora. De este modo, siempre le 
generamos un ahorro.

Al final, el autoconsumo no 
permite al cliente ser 100% inde-
pendiente de la red, pues siempre va 
a necesitar un porcentaje de energía 
proveniente de la misma, pero si 
del porcentaje que le aportamos a 
través del autoconsumo somos ca-
paces de garantizarle que siempre 

esa energía va a ser más barata, ob-
tendrá un ahorro y una mejora en su 
competitividad. 

¿Qué medidas toman para 
garantizar la seguridad y el 
cumplimiento de las normati-
vas en estos proyectos?

Este aspecto para nosotros es 
vital, porque las instalaciones de 
autoconsumo de nuestros clientes 
son nuestras, son titularidad y pro-
piedad de Recap. Por lo tanto, que 
estén bien instaladas y cumplan con 
las medidas de seguridad es vital 
para nosotros, porque si hay algún 
problema con la instalación  corre-
mos un riesgo nosotros como em-
presa financiera. Nuestro secreto es 
la rentabilidad de nuestros activos, 
por ello siempre intentamos cono-
cer los requisitos a nivel asegurado-
ra que tienen nuestros clientes para 
que no haya ningún problema, rea-
lizamos estudios estructurales para 
demostrar que durante los 15 años 
de operación de la planta no va a 
haber problemas con las cubiertas o 
zonas utilizadas, y si hay que hacer 
algún esfuerzo extra lo hacemos. 

En general, tras lo comen-
tado, ¿podría definirnos cuáles 
son los beneficios ambientales 
y económicos que los clientes 
pueden obtener al utilizar las 
soluciones de energía limpia 
de Recap?

El primero, a nivel económico, 
somos capaces de asegurar a nues-
tros clientes que nunca van a pagar 
más por la energía fotovoltaica que 
lo que pagan por el resto de su elec-
tricidad. Es una fórmula disruptiva 
centrada en el cliente industrial, 
permitiéndole ser más competitivo.

A nivel ambiental, no deja 
de ser una opción para reducir la 
huella de carbono de nuestros clien-
tes, pues utilizan energía limpia y, 
consecuentemente, pueden cumplir 
con sus objetivos de descarboniza-
ción, disfrutar de las garantías de 
origen de estas energías renovables 
y les permite seguir electrificando 
sus procesos, pues cada vez son 
más los clientes industriales que 
están aunando esfuerzos en aras de 
no emplear gas, aumentando así su 
consumo eléctrico.

¿Cuál seguirá siendo la 
estrategia de Recap para pro-
mover la adopción de energías 
limpias en el sector industrial?

Desde Recap siempre inten-
tamos innovar para poder adoptar 
nuevas tecnologías en este formato 
de contratos a largo plazo en aras de 
poder seguir beneficiando a nues-
tros clientes industriales.

Como comentaba con anterio-
ridad, en 2024 adoptaremos los 
sistemas de almacenamiento y en 
2025 las apuestas podrían ir en la 
línea de sistemas de recuperación 
de calores residuales para generar 
electricidad a través de un desecho 
que ahora mismo no se utiliza, la 
adopción del hidrógeno verde  u 
otras tecnologías. En general, esta-
mos expectantes a lo que nos depara 
el futuro a corto plazo.
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Lluís Serra: “La ULPGC es un motor de 
desarrollo y mejora para nuestra sociedad”

M.H. | TRIBUNA DE CANARIAS
¿Cuál es la visión de la Universidad 

de Las Palmas de Gran Canaria en térmi-
nos de educación superior y desarrollo 
académico? ¿En qué están centrando 
sus esfuerzos?

La ULPGC es la universidad más aus-
tral de Europa, una situación que nos permite 
gozar de bastantes oportunidades que tene-
mos que saber aprovechar. En este sentido, el 
V Plan Estratégico 2022-2026 de la ULPGC 
refleja que nuestro compromiso se centra en 
la calidad y la eficiencia del servicio docente 
e investigador. Y en esta línea, con la estra-
tégica situación geográfica en la que nos en-
contramos, debemos perseguir siempre una 
mejora en estos aspectos, porque, además, 
nos debemos a esta sociedad que nos aupó y 
nos vio nacer.

¿Cuáles son los pilares del Plan Es-
tratégico 2022-2026?

Los pilares de esta ULPGC son, princi-
palmente, una apuesta por la innovación en la 
docencia, la investigación, la transferencia del 
conocimiento y su buena gestión. Y, además, 
el desarrollo de actividades que impacten en 
el entorno, siempre centrados en la cultura, el 
desarrollo sostenible y la cooperación, espe-
cialmente con Latinoamérica y con África. 

¿Podría hablarnos de los principales 
logros y reconocimientos obtenidos por 
la Universidad en los últimos años?

te hemos empezado a formar parte de la Red 
ERUA, una alianza de ocho universidades 
europeas de primer nivel.

¿Cuál está siendo la relación de la 
Universidad con la comunidad local y 
cómo se promueve el servicio a la so-
ciedad a través de la educación y la in-
vestigación?

La relación de la Universidad con la co-
munidad local se materializa en la innovación 
y la transferencia de conocimiento a través 
de nuestras oficinas de excelencia de conoci-
miento y que son vitales en la conexión entre 
la universidad y la empresa. 

Además, estamos en plena colaboración 
no solo con el sector productivo, sino con la 
comunidad local promoviendo activamente el 
servicio a la sociedad a través de la investiga-
ción y la educación. Por tanto, no solo somos 
un centro de aprendizaje, sino que somos tam-
bién un motor de desarrollo y mejora para 
nuestra comunidad, y está claro que eso tras-
ciende a aspectos científicos y culturales.

¿Cuál es la estrategia que adquiere 
la ULPGC para fortalecer las relaciones 
internacionales y fomentar la movilidad 
estudiantil y académica?

Fortalecer las relaciones internacionales 
es una iniciativa que este Rector se ha marca-
do como fundamental. Tenemos que ser más 
competitivos y, de alguna forma, estamos ya 
en una red europea de colaboración, adheridos 
a fondos competitivos para la movilidad con 
terceros países siendo actualmente una de las 
universidades españolas que tienen mayor 
porcentaje de estudiantes en programas de 
movilidad, tanto de aquellos que vienen a 

Quizás uno de los principales logros de 
estos últimos años ha sido la elaboración de 
un mapa de titulaciones, que ha sido muy im-
portante, porque por fin hemos conseguido 
marcar el rumbo de una oferta académica ac-
tualizada y que da respuesta a las necesidades 
productivas de nuestro entorno, siempre te-
niendo en cuenta que somos una universidad 
transversal. 

Pero yo destacaría también la transferen-
cia que estamos haciendo desde la ULPGC a 
la sociedad. Creo que es conveniente que la 
sociedad conozca, por ejemplo, que en estos 
dos últimos años hemos creado ocho empre-
sas basadas en el conocimiento: 2 spin-off y 
6 startups. Nunca antes había habido ninguna 
en la ULPGC. En patentes hemos dado un 
salto importantísimo. Somos líderes en Cana-
rias en solicitud de patentes de la Oficina de 
Patentes Europea, aunque también contamos 
con patentes en oficinas de otros países como 
Estados Unidos. Este es un dato muy destaca-
do que es necesario que se conozca.

Y no es menos importante el gran esfuerzo 
que hemos hecho en esta Universidad en lo 
que concierne a la captación de financiación 
y proyectos científicos europeos. Somos líde-
res en captar esta financiación europea, con 
proyectos del Programa Horizonte2020. Pero 
también procuramos que todos los proyec-
tos científicos estratégicos que no encuen-
tran financiación en Europa, no mueran por 
ausencia de recursos económicos, y desde la 
ULPGC intentamos apoyarlos con recursos 
propios. Así, ya estamos orgullosos de nuestra 
excelencia investigadora, reconocida a nivel 
internacional. Y, en este sentido, recientemen-

visitarnos como en el número de nuestros 
estudiantes que salen de aquí hacia otras uni-
versidades. No solo somos una universidad 
muy demandada por muchos estudiantes de 
todo el mundo por el buen clima o por nuestra 
situación geográfica y turística, sino porque 
ya empiezan a afirmar que somos una buena 
universidad con una docencia de calidad.

¿Cuáles son los planes futuros de 
la Universidad de Las Palmas de Gran 
Canaria en términos de expansión, de-
sarrollo académico y colaboración con 
otros actores del sector educativo?

Ahora tenemos que seguir formando a 
personas competentes en la cultura del es-
fuerzo, emprendedoras y con una visión a 
largo plazo, generando, aplicando y difun-
diendo conocimientos que sean de utilidad 
para distintos colectivos y para la sociedad 
en general. También debemos seguir desarro-
llando políticas que fomenten la innovación, 
mediante estructuras de innovación com-
petitivas con participación y propuestas de 
colaboración público-privadas; desarrollar 
modelos y herramientas de gestión adecua-
dos a nuestras funciones, con todo lo que 
la transición digital puede aportar; y, desde 
luego, colaborar en el crecimiento económi-
co, cultural y en la libertad social del entor-
no, porque cada euro que invertimos en la 
ULPGC revierte en más de cinco euros en 
nuestra sociedad.

En este sentido, por todo lo comentado, 
queremos seguir siendo un referente en do-
cencia, investigación y en la cooperación es-
pecialmente con Europa, pero también con 
África y Latinoamérica.

LLUÍS SERRA
RECTOR DE LA UNIVERSIDAD DE 
LAS PALMAS DE GRAN CANARIA

ENTREVISTA





Como rector de la Universidad de La 
Laguna, ¿podría comentarnos los ob-
jetivos que se marca esta universidad 
para el año 2024?

Para este año los objetivos no pueden ser 
otros que los vinculados a nuestras tres gran-
des misiones: la docencia, la investigación y 
la transferencia de conocimiento. 

Una de nuestras obligaciones pasa por 
aportar una educación de calidad y supe-
rior. Para ello ofrecemos 47 títulos de grado 
oficial a aquellos estudiantes que provienen 
principalmente de cursar bachillerato. No 
obstante, cada vez más nuestra oferta do-
cente, sobre todo en post grados y títulos 
propios, va dirigida a lo que se denomina 
formación a lo largo de la vida.

En ese sentido, nuestro objetivo es man-
tener y fortalecer la formación, tanto de 
grado como de post grado, cuantitativa y 
cualitativamente. 

En línea con lo comentado, me gustaría 
destacar que estamos en un proceso de rede-
finición de nuestro catálogo de títulos, para 
lo que estamos trabajando de la mano de la 
sociedad y de los sectores empresariales de 
cara a conocer sus demandas. En breve co-
menzaremos con un proceso de diagnóstico 
y reflexión para tener conocimiento de hacia 
dónde debe evolucionar.

¿A qué hace referencia cuando 
incide en la formación a lo largo de la 
vida?

los alumnos que se van de Erasmus, pues 
para nosotros era un elemento clave que las 
pudieran recibir antes de irse de cara a ga-
rantizar que todo el alumnado con voluntad 
y méritos pudiera participar. 

¿Cómo le gustaría ver posicionada a 
la ULL en los próximos años?

En los próximos años, veo a la ULL 
posicionada como una universidad con una 
oferta educativa diversificada; estamos en 
pleno proceso de análisis de nuestro catá-
logo de títulos, el cual queremos ampliar y 
flexibilizar. Queremos llegar a otros públi-
cos como a aquellas personas que se ubican 

en el ámbito profesio-
nal y que quieren actua-
lizarse.

Asimismo, quere-
mos ser una universidad 
de un mayor carácter in-
ternacional y fortalecer 
nuestro posicionamien-
to investigador, profun-
dizando en las líneas de 
vanguardia que ya tene-
mos y abrirnos a otras. A 
la par, queremos ser una 
universidad con víncu-
los más sólidos con la 
sociedad, respondiendo 
a las grandes proble-
máticas que atañen a 
la misma. Y todo ello 
siendo más ágiles, res-
pondiendo más rápido 
a las demandas y con-
formándonos como una 
universidad de la que 
todos y todas nos sinta-
mos orgullosos.

La formación a lo largo de la vida está 
compuesta, principalmente, por las micro-
credenciales: títulos de corta duración que 
pueden unirse entre sí para acceder a títulos 
más amplios. Este va a ser uno de los ele-
mentos claves de este año.

Por otra parte, hablar de Universidad 
pública es sinónimo de investigación. El 

98% del desarrollo investigador que se 
pone en marcha en Canarias lo promueven 
las dos universidades públicas: la ULL y 
la ULPGC. En producción investigadora 
estamos ubicados en el puesto 18 dentro del 
ranking nacional de las más de 90 universi-
dades que están actualmente vigentes en el 
país, de las cuales 50 son públicas. 

Y luego, como decía, es importante la 
transferencia de conocimiento a la sociedad. 
Estamos trabajando en un diagnóstico del 
potencial de nuestros diferentes grupos de 
investigación.

Más allá de lo comentado, un aspecto 
fundamental y transversal para nosotros es 
la modernización administrativa. Estamos 

involucrados en un plan de moderniza-
ción que haga más ágil la prestación 

de nuestros servicios, siendo más 
eficientes y transparentes en el uso 
de nuestros recursos. Ya estamos 
poniendo en marcha varios pro-
yectos de este plan de moderniza-
ción y uno de los elementos claves 
en él va a ser la participación. Ini-
ciaremos un proceso participativo 

para ver cómo materializamos todos 
los ámbitos que queremos abarcar en 

él.
¿Qué relación mantiene la ULL 

con otras instituciones educativas y 
organizaciones a nivel local, nacional 

e internacional?
Por definición, lo que hacemos es inter-

nacional, no tiene sentido hablar de ciencia 
solo en el ámbito local. Para nosotros la in-
ternacionalización es un eje fundamental y 
en ese sentido son múltiples los grupos de 
investigación que tienen contacto y vínculo 
con otros grupos a nivel internacional, tene-
mos programas de intercambio tanto de pro-
fesorado como de alumnado. Para este curso 
hemos conseguido adelantar las ayudas a 

Francisco Javier García: “Queremos ser una 
universidad de un mayor carácter internacional y 
fortalecer nuestro posicionamiento investigador”
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Un aspecto fundamental 
y transversal para 
nosotros es la 
modernización 
administrativa

FRANCISCO JAVIER GARCÍA
RECTOR DE LA UNIVERSIDAD
DE LA LAGUNA

ENTREVISTA

Fotografías: Emeterio Suárez.
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En línea con lo comentado, ya 
somos parte de la red de escuelas 
que pertenecen al Parlamento Eu-
ropeo, pudiendo ir al Parlamento 
Europeo de la mano de nuestros 
alumnos a defender Canarias 
como región ultraperiférica con 
conocimiento de causa.

¿Qué recursos y tecnolo-
gías utilizan para enriquecer 
el proceso de aprendizaje de 
los estudiantes?

Cada curso ponemos sobre la 
mesa muchos proyectos que sacar 
adelante, priorizamos los que con-
sideramos más relevantes y ha-
blamos con el Consejo Rector del 
centro sobre las necesidades y la 
capacidad del centro. Ellos siem-
pre se involucran, pues el objetivo 
del centro es preparar cada vez más 
y mejor a los estudiantes para lo 
que la sociedad demanda.

En este sentido, contamos con 
recursos tecnológicos que imple-
mentan los estudiantes en su día 
a día. De hecho, cabe incidir en 
que hemos puesto en marcha un 
proyecto de robótica para que los 
niños y niñas se familiaricen con 
las nuevas tecnologías que están a 
su alcance.

¿Por dónde pasa el futuro 
del Colegio Internacional 
Casa Azul?

Este curso es muy particular 
para nosotros. El Colegio inició 
su andadura en el año 1973, con 
el curso académico 73-74, por lo 
que el centro está cumpliendo sus 
50 años. 

No obstante, el futuro es muy 
incierto. Estamos inmersos en una 
revolución que afecta a todo, se está 
integrando en nuestra sociedad la 
Inteligencia Artificial, por lo que 
tendremos que adaptarnos a los 
nuevos tiempos. Seremos previso-
res, pero debemos formar a perso-
nas que sean las apropiadas para lo 
que la sociedad demanda en breve.

El Colegio Internacional 
Casa Azul nació en 1973, a 
través de un grupo de padres 
y madres comprometidos por 
ofrecer a sus hijos la mejor 
educación posible. En la actua-
lidad es considerado uno de los 
mejores centros de la Isla de 
Tenerife. ¿Cuál ha sido vuestra 
clave?

No solo somos uno de los mejo-
res centros de la Isla, sino que cabe 
comentar que hemos recibido un re-
conocimiento a nivel internacional 
por parte de una empresa que se de-
sarrolla en diferentes sectores y que 
fuera del Reino Unido reconoció el 
trabajo de dos centros educativos, 
uno en Hong Kong y otro en Tene-
rife, que es el nuestro. Con lo cual, 
nuestra innovación está llegando 
muy lejos.

cambio y el sistema formativo 
debe tener la capacidad de desa-
rrollar a personas que se adapten 
a las exigencias de lo que tengan 
delante en cualquier circunstancia 
de su vida.  

Nosotros, como centro educa-
tivo, ofertamos lo que el resto de 
los centros ofrecen, pero busca-
mos diferenciarnos en todo. Por 
ponerte un ejemplo, este año ya 
ha salido publicado en prensa que 
el Régimen Económico y Fiscal 
de Canarias empieza a ser materia 
de estudio en los centros educati-

vos, mientras que nosotros lleva-
mos desde el año 2011 ofreciendo 
una asignatura curricular que se 
denomina Educación Financiera y 
Emprendimiento, dentro de la cual 
se estudian las particularidades del 
Régimen Económico y Fiscal de 
Canarias.

Apuestan porque los es-
tudiantes adquieran las ha-
bilidades y competencias 
necesarias para enfrentar los 
desafíos del mercado laboral 
actual.

Sí. Recientemente, hemos 
cambiado la marca del colegio de 
“Colegio Casa Azul” a “Colegio 
Internacional Casa Azul”, porque 
en nuestra docencia adquiere es-
pecial relevancia el bilingüismo. 
En educación infantil el 95% de 
las lesiones lectivas se imparten 
por nativas británicas en lengua 
inglesa. Luego, en primaria este 
porcentaje gira en torno a un 45%. 
De tal manera, que en los nueve 
primeros años de vida escolar el 
alumno escucha y habla perfec-
tamente en inglés. Una parte que 
consideramos necesaria, pues la 
lengua vehicular alrededor del 
mundo es la inglesa.

A esto que le comentaba, cabe 
comentar que el año pasado aña-
dimos asignaturas internacionales 
del currículo americano en sexto 
de primaria y en primero y segun-
do de ESO. Por ponerte un ejem-
plo, una de ellas se llama Critical 
Thinking, en la cual se desarrollan 
varios módulos de contenido que 
son sumamente interesantes.

Asimismo, entendemos como 
competencias fundamentales el 
debate y la oratoria. Hace dos años 
desde que comenzamos con este 
proyecto y este año iremos a com-
petir con centros de Gran Canaria. 
En adición, estamos trabajando 
para realizar competiciones con 
centros, incluso, a nivel nacional.

Somos conscientes de que vi-
vimos en el siglo XXI y las com-
petencias que necesita cualquier 
persona que se vaya a incorporar 
al mercado laboral son muy dis-
tintas a las que se requerían hace 
50-60 años. Cuando atisbamos 
el sistema educativo español po-
demos apreciar cómo el nombre 
de las asignaturas sigue siendo 
el mismo que hace tantos años. 
En el año 2024 las exigencias no 
pueden ser las mismas que hace 
50 años, el mundo ha cambiado, 
estamos en una era en constante 

Federico Pedro: “El objetivo del 
centro es preparar cada vez más 
y mejor a los estudiantes para lo 
que la sociedad demanda”
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¿Cuáles son las principales priori-
dades y objetivos de la Consejería de 
Educación del Cabildo de La Gomera en 
términos de educación en la isla?

Para la Consejería de Educación del Ca-
bildo de La Gomera el principal objetivo 
es ayudar a las familias, dándoles apoyo en 
todo lo que necesiten para que los niños y 
niñas de la Isla reciban una educación de 
calidad. Dentro de nuestras competencias, 
ayudamos a mejorar esta calidad todo lo 
posible.

¿Qué medidas se están tomando 
para mejorar la calidad de la educación 
en La Gomera y garantizar la igualdad 
de oportunidades para todos los estu-
diantes?

licita ayudas en esta materia o en cualquier 
otra haremos todo lo posible para ayudarle, 
tanto con aportaciones desde el Cabildo, 
como del Ayuntamiento correspondiente y 
del Gobierno de Canarias.

¿Cuáles son los planes futuros de la 
Consejería de Educación del Cabildo de 
La Gomera en aras de mejorar y desa-
rrollar la educación en la isla?

Como comentaba, seguimos planteando 
mejoras y dentro de nuestras competencias 
seguiremos ayudando. 

Ejemplo de ello es la Ciudad Educativa, 
que lleva años inmersa en reformas. Un centro 
que cumplió 50 años y donde se congrega 
todo el alumnado de la Isla. Son mejoras en 
las que insistimos, pues debemos avanzar en 
cubrir determinadas necesidades.

En materia educativa, la programación 
no compete a nuestras competencias, corres-
ponde al Gobierno de Canarias. No obstante, 
ayudamos combatiendo las necesidades que 
tienen los jóvenes, especialmente con apor-
taciones económicas y ayudas al transporte. 
Facilitamos el transporte a los niños y niñas 
de la Isla que se trasladan a la residencia 
de San Sebastián a cursar bachillerato, los 
cuales vuelven a sus hogares durante el fin 
de semana. 

En este sentido, el Cabildo Insular aporta 
una partida económica para ayudar a todos 
los jóvenes de la Isla que se desplazan todos 
los lunes hasta San Sebastián y que regresan 
los viernes a sus municipios.

Del mismo modo, iniciamos expedientes 
de apoyo a los libros de lectura para el alum-
nado de primaria y la ESO. Entregamos libros 
a la dirección de los centros, siendo el centro 
escolar quien se encarga de repartirlos.

Por otro lado, tenemos la ayuda al es-
tudio y al transporte dirigida a aquellos es-
tudiantes que deben irse fuera de la Isla. A 
ella pueden optar los estudiantes residentes 
en La Gomera.

Asimismo, también apuestan por la 
formación profesional en la Isla…

Sí. Esta formación se alza como una 
salida profesional con muy buenos resul-

tados. La cuestión reside en que estamos 
limitados en las formaciones que se ofrecen 
en la Isla, pues no se ofertan gran cantidad 
de titulaciones en este sentido.

¿Se están promoviendo acciones 
para promover la educación digital y 
el uso de las nuevas tecnologías en los 
centros educativos de la isla?

Sí. Cada centro educativo cuenta con 
su política educativa y desde la Consejería 
de Educación del Gobierno de Canarias se 
apuesta por la implementación de aulas in-
formáticas en los centros. 

Nosotros, desde el Cabildo, considera-
mos que es importante incidir en las nuevas 
tecnologías, pero pueden sustituir al libro 
tradicional; se deben adquirir como un com-
plemento. Si cualquier centro de la isla so-

Rosa Elena García: “Mejorar 
la calidad educativa en La 
Gomera es nuestro objetivo”

ROSA ELENA GARCÍA
CONSEJERA DE EDUCACIÓN DEL 
CABILDO DE  LA GOMERA

ENTREVISTA
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El Colegio Heidelberg es 
considerado uno de los me-
jores de Canarias ¿Qué le ha 
hecho posicionarse en esta 
posición?

El Colegio Heidelberg destaca 
como uno de los mejores de Ca-
narias gracias a una combinación 
única de elementos fundamentales 
en nuestra trayectoria.  La esencia 
de nuestro éxito ha sido situar al 
alumno en el centro desde nuestros 
inicios. A lo largo de los 53 años de 
vida de nuestra institución, hemos 
adaptado progresivamente nuestro 
proyecto educativo a las circuns-
tancias, necesidades, capacidades 
y perspectivas futuras, lo que ha 
contribuido significativamente 
a nuestra excelencia educativa. 
La educación debe preparar a los 
alumnos para el mundo actual, y ese 
ha sido nuestro compromiso cons-
tante con las familias que confían 
en nosotros.

Fuimos pioneros en la introduc-
ción del Bachillerato Internacional, 
brindando una perspectiva global y 
fomentando el pensamiento críti-
co. En su momento, adoptamos el 
aprendizaje basado en proyectos, 
impulsamos el desarrollo de habili-
dades oratorias e incluimos la inte-
ligencia emocional desde temprana 
edad cuando todavía era inusual, 
demostrando una visión adelanta-

esta atención individualizada 
de la que me hablaba?

Las ratios por profesor en las 
clases varían según las etapas: en 
Educación infantil es de 13 alum-
nos, en Primaria es de 19, en la ESO 
de 21 y en Bachillerato de 25 (datos 
del curso 23/24).

Por otra parte, la atención in-
dividualizada viene ya marcada 
por ley y para ello, contamos con 
personal de orientación y PT, es-
pecialistas en detectar y atender al 
alumnado con diferentes peculiari-
dades. En cada una de las etapas, 
el Departamento de Orientación 
marca la estrategia a seguir, ya sea 
con la presencia de otro profesor 
en el aula, atendiendo al alumnado 
de forma individual o en pequeños 
grupos, fuera del aula y realizando 
las adaptaciones apropiadas. 

¿Cuál es la visión a largo 
plazo del colegio y cómo se 
están preparando para los de-
safíos educativos del futuro?

Nuestra visión a largo plazo 
se centra en la creación de un en-
torno educativo resiliente y prepa-
rado para los desafíos del futuro, 
donde la digitalización y la inteli-
gencia artificial desempeñan roles 
fundamentales. Anticipándonos a 
la rápida evolución tecnológica, 
hemos priorizado la innovación, 
integrando herramientas y plata-
formas educativas que enriquecen 
la experiencia de aprendizaje. Esta 
adaptación constante nos permite 
ofrecer un aprendizaje digital efec-
tivo y cultivar habilidades esencia-
les para el siglo XXI.

En consonancia con nuestra 
filosofía, creemos que el ciudada-
no del futuro debe poseer criterio 
propio para analizar la tecnología e 
información a su disposición, com-
prendiendo su utilidad y aplicándo-
las eficientemente para lograr sus 
objetivos.

Por otra parte, mantenemos 
un compromiso continuo con la 
atención a la individualidad, reco-
nociendo la diversidad de estilos y 
ritmos de aprendizaje entre nuestros 
estudiantes. Nos esforzamos por 
desarrollar enfoques que se ajus-
ten a las necesidades particulares 
de cada estudiante, atendiendo no 
solo a la diversidad, sino también 
al acompañamiento y desarrollo de 
talentos individuales.

En tercer lugar, enfocamos 
nuestra atención en la salud mental 
y el bienestar de nuestros estu-
diantes. Hemos implementado 
medidas para apoyar su equilibrio 
emocional, especialmente durante 
periodos de cambios y desafíos in-
esperados. La amplitud de los pro-
gramas implementados promueve 
activamente la participación de los 
padres y el personal docente, reco-
nociendo su papel vital en el desa-
rrollo integral de los estudiantes. 
Este enfoque holístico asegura que 
nuestra comunidad educativa esté 
preparada para afrontar los desafíos 
presentes y futuros con flexibilidad 
y empatía.
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Medio, Filosofía, Química o His-
toria. Esta inmersión favorece un 
dominio profundo y natural del 
idioma, mejorando la comprensión 
y comunicación, así como la fluidez 
y pronunciación.

El objetivo del proyecto es que 
los alumnos alcancen un nivel C1 
en ambas lenguas al llegar a 2º de 
Bachillerato, respaldado por certi-
ficaciones de Cambridge Exmans, 
Deutsches Sprachdiplom y Goethe 
Institut.

¿Cuáles son las instalacio-
nes y recursos disponibles en 
el colegio para apoyar el apren-
dizaje y el desarrollo de los es-
tudiantes?

Nuestro centro, ubicado en la 
misma capital de Gran Canaria, 
destaca por sus instalaciones de 
primer nivel y amplios espacios al 
aire libre. Desde educación infantil 
hasta bachillerato, si bien todas las 
etapas educativas comparten una 
misma ubicación, cada etapa cuenta 
con con edificio y zona de recreo 
adaptada a las necesidades espe-
cíficas de cada edad. Este hecho, 
además de facilitar la logística a 
las familias con hijos de diferentes 
edades, contribuye a fortalecer el 
sentido de pertenencia y herman-
dad entre el alumnado.

En términos de recursos aca-
démicos hemos diseñado instala-
ciones que abordan diversas ne-
cesidades educativas. Contamos 
con laboratorios de física, química 
y biología, aulas especializadas 
para plástica y dibujo técnico, un 
espacio tecnológico, así como una 
biblioteca y una ludoteca para los 
alumnos de Primaria. Las instala-
ciones enriquecen enormemente la 
práctica docente, aportando un gran 
dinamismo.

Además, nos enorgullece des-
tacar nuestras instalaciones depor-
tivas, que son fundamentales para 
la formación integral de nuestros 
alumnos. Contamos con un poli-
deportivo y un campo de fútbol 
reglamentario con césped artificial. 
Estos espacios no solo se utilizan 
para las clases de educación física, 
sino también para la práctica de-
portiva extraescolar y federada a 
través de nuestro Club Deportivo 
Heidelberg.

En este sentido, ¿ofrecen 
actividades extraescolares en 
el colegio?

¡Por supuesto! Nuestras ac-
tividades extraescolares son una 
valiosa oportunidad para que los 

estudiantes exploren y desarrollen 
habilidades tanto sociales como 
académicas, fomentando el traba-
jo en equipo y la comunicación, 
descubriendo y desarrollando sus 
talentos. En nuestro colegio, estas 
actividades se agrupan en dos ca-
tegorías principales: deportes y 
creatividad. La variedad es amplia, 
incluyendo opciones como ajedrez, 
programación, robótica, patinaje, 
gimnasia deportiva, danza y piano, 
entre otras.

Además, a través de nuestro 
Club Deportivo Heidelberg, ofre-
cemos a los alumnos la posibilidad 
de participar en competiciones 
federadas de fútbol, baloncesto y 
voleibol.

Es importante destacar que 
adaptamos nuestra oferta de activi-
dades anualmente, asegurándonos 
de satisfacer las necesidades cam-
biantes y las demandas de nuestros 
estudiantes, garantizando así una 
experiencia enriquecedora y per-
sonalizada.

¿Cómo se fomenta la parti-
cipación de los padres en la co-
munidad educativa del Colegio 
Heidelberg?

La comunicación y coordina-
ción entre el colegio y las familias 
es crucial porque establece una co-
nexión significativa en el proceso 
educativo de los alumnos y nos 
permite un entendimiento profun-
do de las necesidades individuales 
de cada alumno. Esta colaboración 
fortalece el apoyo académico y 
emocional, creando un entorno co-
hesivo donde la educación se con-
vierte en un esfuerzo conjunto.

Desde un enfoque operativo, la 
Asociación de Madres y Padres de 
Alumnos y Alumnas (AMPAA) y 
sus diversas comisiones desempe-
ñan un papel crucial. Estas comi-
siones abarcan aspectos como ac-
tividades extraescolares, comedor, 
transporte y asuntos académicos. 
Su implicación no solo promueve la 
escucha activa de las familias, sino 
que también tiene un impacto sig-
nificativo en la toma de decisiones. 
Esta colaboración estrecha asegura 
la consideración de las necesida-
des y perspectivas de las familias 
en la gestión y desarrollo integral 
del colegio.

¿Cuál es la proporción de 
estudiantes por docentes en 
el colegio y cómo se garantiza 

da. Consideramos el cambio como 
una oportunidad inherente para 
mejorar y crecer, es parte de nues-
tro ADN. Actualmente, el reto está 
en cómo incorporar la inteligencia 
artificial y la digitalización en las 
aulas de forma efectiva, beneficio-
sa, segura y responsable. 

Y sin duda, otro aspecto clave 
de nuestro éxito, es nuestra apuesta 
por la calidad de la enseñanza y el 
trato individualizado, establecien-
do vínculos cercanos con las fami-
lias y fomentando una colaboración 
activa en la formación integral de 
sus hijos. 

¿Cuál es la filosofía educa-
tiva del Colegio Heidelberg y 
cómo se refleja en el enfoque 
pedagógico?

La filosofía educativa del Co-
legio Heidelberg busca equilibrar 
los aspectos intelectual, físico y so-
cioemocional del alumnado. Nos 
esforzamos por formar individuos 
con criterio propio, equilibrados y 
capaces de enfrentar la complejidad 
del entorno actual. Este enfoque se 
traduce en un alumnado activo y 
comprometido, listo para alcanzar 
metas y superar los retos del desa-
rrollo sostenible. 

En cuanto al enfoque pedagó-
gico, la LOMLOE respalda meto-
dologías que ya implementamos, 
como el trabajo cooperativo y por 
proyectos. Además, destacamos 
nuestra creciente dedicación a me-
jorar los aspectos expositivos y co-
municativos de los estudiantes.

¿Qué idiomas pueden 
aprender los alumnos que se 
inscriben en el colegio?

Nuestros alumnos se sumergen 
en un proyecto trilingüe que abarca 
español, alemán e inglés, iniciando 
su aprendizaje del alemán a los 2 
años y añadiendo el inglés a los 5. 
Desde Primaria, utilizamos ambos 
idiomas como lengua vehicular en 
materias como Conocimiento del 

Antonio Escobio: “El gran 
reto que se le plantea a la 
enseñanza es la incorporación 
de la inteligencia artificial”

ANTONIO ESCOBIO
DIRECTOR DEL COLEGIO 
HEIDELBERG

ENTREVISTA
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Manuel González: “Las organizaciones 
sindicales somos agentes sociales, pero 
también agentes de colaboración en la 
prestación de los servicios públicos”

¿Cuáles son las principales preocu-
paciones y desafíos a los que se enfren-
tan los empleados públicos en Canarias 
en la actualidad?

El primer desafío se centra en una mejora 
de la calidad de los servicios. Para ello, se 
deben agilizar los procesos de provisión de 
puestos de trabajo, tanto por acceso libre 
como por promoción interna. En definitiva, 
se deben generar procedimientos más ágiles 
para la ocupación de los puestos y no dilatar la 
convocatoria de una oposición porque, entre 
otras cosas, lo primero que tenemos que hacer 
es cubrir todos los puestos para después reor-
ganizarlos de manera adecuada. 

Una vez tengamos una adecuada dimen-
sión del personal respecto a las necesidades 

Estamos proponiendo a este Gobierno 
una línea de colaboración, haciéndole ver que 
las organizaciones sindicales somos agentes 
sociales, pero también agentes de colabora-
ción en la prestación de los servicios públicos. 

De momento vamos bien, pero el proble-
ma es técnico. Falta personal en la función 
pública para atender a todo lo que se quiere 
abordar en las diferentes materias. Faltan re-
cursos humanos y mayor organización.

¿Cuál es la postura del sindicato en 
cuanto a la modernización y digitaliza-
ción de los servicios públicos en Cana-
rias?

La digitalización bien enfocada es una 
herramienta fabulosa. Nosotros entendemos 
y somos uno de los principales defensores 
del teletrabajo, siempre y cuando se alcancen 
objetivos, se haga una buena gestión de los 
recursos humanos, los planes de trabajo no 
se vean mermados y teniendo constancia el 
empleado público de sus obligaciones, que no 
me cabe la menor duda de que lo sabe.

Son herramientas del presente y vamos 
camino de la Inteligencia Artificial plena, la 
cual me da un poco de miedo, pero bien en-
focados podemos sacarles mucho provecho a 
las nuevas tecnologías. 

Con todo lo comentado, nos falta mejorar 
en la implementación de sistemas informáti-
co digitales homogéneos en el Gobierno de 
Canarias, donde hay una interoperatividad. 
Cuando alcancemos este hito obtendremos 
una administración electrónica plena. No ol-
videmos que existe una legislación vigente 
desde el año 2015 que obliga a las adminis-
traciones públicas a ser electrónicas.

¿Cuáles son los planes futuros del 
Sindicato de Empleados Públicos de 
Canarias en términos de representación 
y defensa de los derechos laborales de 
los empleados públicos en la comuni-
dad?

Los propósitos pasan por seguir crecien-
do en representatividad. Somos hoy en día la 
segunda fuerza sindical más representativa en 
la mesa general de empleos públicos. Somos 
los primeros en sanidad y en administración 
general, hemos entrado en justicia y quere-
mos perpetuarnos y tener fuerza en docentes. 

Queremos seguir forjando nuestra repre-
sentatividad, seguir negociando y trabajando 
en pro de las mejoras de las condiciones la-
borales y, sobre todo, en pro de un mejor fun-
cionamiento de los servicios públicos, porque 
somos un sindicato de empleados públicos y 
nuestra vocación es la de mejorar el servicio 
público.

de los servicios, el siguiente reto sería dotarles 
de una mejor cualificación a nivel formativo, 
fomentando e incentivando su participación 
en cursos de formación, practicando la eva-
luación del desempeño que establece la ley 
y, por supuesto, englobando todo ello en un 
marco de carrera profesional.

¿Qué medidas y acciones ha tomado 
el sindicato en aras de abordar los desa-
fíos que me comenta?

En aras del desarrollo de una carrera pro-
fesional, respecto a la medida que estamos 
intentando fomentar vía negociación con el 
nuevo equipo de Gobierno cabe comentar 
que se están dando algunos pasos, aunque 
entendemos que no son suficientes.

En lo que respecta al ámbito de promo-
ción profesional del personal laboral hemos 

tenido que ir a los juzgados 
y esperamos que algún día el 
Gobierno se siente a negociar 
con nosotros, porque el per-
sonal laboral lleva años sin 
promoción interna y sin con-
curso de traslado. Estamos 
hablando de un colectivo que 
es a extinguir, porque el 75% 
son perfiles funcionarizables, 
pero están en la administra-
ción pública y son efectivos 
reales que hay que aprove-
char. Por ende, nosotros nos 
hemos visto en la obligación 
de acudir al Tribunal Superior 
de Justicia de Canarias e inter-
poner una demanda a favor de 
este colectivo.

¿Qué iniciativas se 
están llevando a cabo para 
promover la formación y 
el desarrollo profesional 
de los empleados públi-
cos?

En primer lugar, debemos 
partir de evaluar la formación 
y la experiencia, así como de 
establecer una política retri-
butiva, como tiene el personal 
de educación, en línea con los 
sexenios: cuando una persona 
lleva más de seis años en una 
administración, darle la re-
tribución que le corresponde 
aparte de los trienios.

Asimismo, se deben esta-
blecer sistemas de evaluación 
del desempeño donde a ese 
personal se le pueda retribuir 
si demuestra un mayor desem-
peño, un alcance de objetivos 
en su puesto de trabajo y, sobre 
todo, una formación adecuada 
y una buena disposición al ser-
vicio de la ciudadanía.

¿Cuál es la relación del 
Sindicato de Empleados 

Públicos de Canarias con las autori-
dades y organismos gubernamentales 
en términos de negociación colectiva y 
representación de los intereses de los 
empleados públicos? ¿Se está volcando 
el nuevo Gobierno en acercarse a este 
sindicato y escuchar sus propuestas?

Por parte de la viceconsejería de adminis-
traciones públicas del Gobierno de Canarias, 
este equipo de Gobierno sí está mostrando 
sensibilidad a la hora de comunicarse y acer-
carse hacia nuestra organización. Nos está es-
cuchando y existe una línea de comunicación, 
en lo cual entendemos que se ha mejorado.

Por su parte, en administración general 
la línea de comunicación está siendo buena, 
aunque los resultados de momento no son 
evaluables. 

M.H. | TRIBUNA DE CANARIAS

“Falta personal 
en la función pú-
blica para aten-
der a todo lo que 
se quiere abordar 
en las diferentes 
materias”

MANUEL GONZÁLEZ
SECRETARIO GENERAL 
DE SEPCA, SINDICATO DE 
EMPLEADOS PÚBLICOS
DE CANARIAS

ENTREVISTA
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Como bien dices, 
somos referentes en 
la preparación de 
oposiciones desde 
hace muchos años. 
Nos consideramos un 
centro profesional de 
preparación de oposi-
ciones cuyo principal 
objetivo es el aseso-
ramiento y el acom-
pañamiento, en un 
momento en el que la 
demanda y el interés 
por preparar oposicio-
nes está en auge.

¿Qué t ipo de 
apoyo o asesora-
miento ofrecen du-
rante el proceso de 
solicitud y examen 
de oposiciones?

El interés de obte-
ner una plaza de fun-
cionario en la admi-
nistración pública es 
algo que, sobre todo 
en nuestra comuni-
dad, está a la orden del 
día. Al ser un centro 
de referencia, dedica-
mos mucho tiempo a 
informar y asesorar. 
La clave es el aseso-
ramiento: hablar de 
las ventajas e incon-
venientes de cada una 
de las oposiciones, 
enfocar al interesado 
hacia la oposición co-
rrecta…

Una vez que ase-
soramos y el alumno 
nos elige, le acompa-
ñamos en todo el pro-
ceso. Desde un primer 
momento, cuando el 
opositor no sabe por 
dónde comenzar, co-
menzamos a entablar 
objetivos en el corto, 
en el medio y en el 
largo plazo para, en 
conclusión, alcanzar 
el objetivo final, que 

es alzarse con el título de funcionarios de 
carrera.

Tan importante es este acompaña-
miento del que nos habla como adap-
tarse a las necesidades individuales de 
los estudiantes durante el proceso de 
preparación.

Sí. Nosotros, por suerte, tenemos muchí-
simos alumnos que nos eligen mes a mes. 
Nuestra academia no tiene permanencia, son 
los alumnos quienes mes a mes nos eligen 
para acompañarlos en este proceso y en él el 
acompañamiento es vital. 

Dedicamos mucho tiempo a hablar con 
ellos y conocer sus necesidades e inquie-
tudes, pues somos conscientes de que la 
preparación de una oposición es difícil de 
compaginar con la vida personal y profe-
sional. Conocedores de ello, tenemos un 
departamento de técnicas de estudio, orien-
tación y motivación, donde constantemente 
les ofrecemos nuestro apoyo. 

Y, sin lugar a dudas, nuestro producto 
estrella es nuestro equipo docente. Inde-
pendientemente de los servicios extra que 

Opovictor es una academia referente 
en la preparación de oposiciones. ¿Cuál 
es el enfoque que le dan a la formación?

M.H. | TRIBUNA DE CANARIAS

ofrecemos, nuestro valor añadido es el pro-
fesorado. Tenemos la suerte de que todos 
han pasado por el proceso que están pasando 
nuestros alumnos, es decir, todos son funcio-
narios de carrera.

A partir de ahí, entre el equipo adminis-
trativo y de docentes aunamos esfuerzos en 
aras de que todos nuestros alumnos se sien-
tan acompañados y motivados para alcanzar 
sus metas.

¿Ofrecen material de estudio y re-
cursos adicionales para los estudian-
tes?

Sí. Dentro de nuestros servicios ofre-
cemos un temario completo y actualizado, 
y una plataforma de test. Además, colabo-
ramos con OpositaTest que, sin duda, es 
la aplicación de tests número uno a nivel 
nacional. 

Dedicamos muchos esfuerzos y recursos 
para que nuestros alumnos cuenten con un 
material actualizado, que obtengan anexos, 
esquemas, resúmenes y test, así como prue-
bas reales de lo que se van a encontrar el 
día del examen. La clave es que realicen 
actividades ajustadas a lo que se van a en-
contrar ese día. Aunque no conocemos los 
exámenes, debido a la experiencia y a las 
baterías de preguntas con las que contamos 
de exámenes anteriores, nuestra preparación 
se ajusta a lo que se suele preguntar, y nues-
tros alumnos así lo corroboran cuando se 
presentan a su convocatoria. 

Para finalizar y a modo de conclu-
sión, ¿cuáles son, en definitiva, las 
ventajas de elegir Opovictor en lugar 
de otras academias de preparación de 
oposiciones? ¿Cuál es vuestro valor 
diferencial?

Yo siempre he dicho que nuestro valor 
diferencial es el equipo humano, es algo que 
nadie puede copiar. Nuestros profesores y 
nuestro equipo de administración, junto con 
la experiencia de cada uno de ellos, marca 
la diferencia. 

Temarios hay muchísimos y muy buenos, 
las plataformas de tests están al alcance de 
muchos, hay mucha oferta en academias de 
oposición, pero si en algo marcamos la di-
ferencia es en el apoyo diario, haciendo al 
opositor parte de una comunidad. Y muchas 
veces nuestros alumnos nos eligen por ello: 
por un asesoramiento en momentos claves, 
por estar mes a mes en el proceso…

Al final, la inversión económica y tem-
poral que realizan la ven reflejada y les 
viene devuelta por todos los recursos que 
les ofrecemos.

DANIEL MESA
DIRECTOR DE OPOVICTOR

ENTREVISTA

Daniel Mesa: 
“Nuestro producto 
estrella es nuestro 
equipo docente”

“Tenemos un 
departamento de 
técnicas de estu-
dio, orientación y 
motivación”



Tribuna de Canarias    |   EDUCACIÓN Y FORMACIÓN46   Febrero 2024

¿Cuáles son las principales 
metas y objetivos del Cabildo 
de Fuerteventura en términos 
de educación?

Dentro de las pocas competen-
cias que tenemos en los Cabildos 
en materia de educación, lo que 
queremos desde el Cabildo de 
Fuerteventura es principalmente 
seguir apoyando a aquellas fami-
lias que en islas como la nuestra 
se ven en la obligación de salir 
a estudiar fuera, asumiendo un 
sobre coste. Por ello, seguiremos 
ampliando las líneas de becas y 
adelantando durante el curso gran 
parte de ellas para ayudar a las fa-
milias.

Además, una de las cuestiones 
que queremos este año reforzar es 
la atención al alumnado con ne-
cesidades especiales. No solo con 
proyectos que veníamos desarro-
llando de la mano de la Consejería 
de Empleo de apoyo a las activi-
dades extraescolares sino, además, 
este año por primera vez se ha re-
cogido en el presupuesto una línea 
específica de apoyo y ayuda al 
alumnado con necesidades espe-
ciales, dirigida principalmente a 
los centros para que puedan dotar-
se de los materiales necesarios. En 
la misma línea, seguiremos apo-
yando a los centros y a las asocia-

las Aulas Enclave, porque con-
sideramos esencial trabajar en la 
plena inclusión dentro y fuera de 
las aulas.

¿Cuál es la relación del Ca-
bildo de Fuerteventura con el 
Gobierno de Canarias y cómo 
se trabaja en conjunto para 
mejorar la educación en la 
isla?

Hasta el momento la relación 
es muy buena. El contacto, tanto 
con la Directora Insular de Edu-
cación como con otros directores 
generales, es constante. 

Lo que hemos manifestado 
en las diferentes reuniones es que 
desde el Cabildo vamos a centra-
lizar las demandas de todos los 
ayuntamientos de la isla para ha-
cerlas llegar al Consejero del Go-
bierno de Canarias.

ción de un edificio educativo que 
permita que las universidades 
tengan oportunidad de instalarse 
en nuestra Isla.

Por otra parte, vamos a ser el 
primer Cabildo que cuente con un 
Consejo Escolar Insular, que lo 
recoge la propia ley de educación, 
lo cual nos va a permitir hacer un 
estudio para apoyar a la Conse-
jería de Educación del Gobierno 
de Canarias a la hora de implan-
tar formación profesional, ámbito 
donde debemos crecer. Estamos 
hablando de una isla muy larga, 
con pueblos alejados, y queremos 
dar la oportunidad de estudiar un 
ciclo en toda la Isla.

¿Qué medidas se están to-
mando para fortalecer la for-
mación profesional?

El Cabildo está apoyando a 

centros educativos que ya cuentan 
con ciclos formativos y que, por 
falta de espacio, han tenido que 
dar esa formación en otras insta-
laciones. Un ejemplo de ello es 
la Escuela de Arte, instalada en el 
Parque Tecnológico. 

Del mismo modo, vamos a 
seguir apoyando al alumnado de 
formación profesional a través de 
las becas de excelencia y pondre-
mos a disposición del Gobierno 
la necesidad de implantar nuevos 
ciclos de formación profesional. 

¿Cuál es la postura del 
Cabildo de Fuerteventura en 
cuanto a la inclusión educativa 
y la atención a la diversidad en 
las escuelas de la isla?

Este año vamos a trabajar de 
la mano del Centro de Educación 
Especial y de las compañeras de 

ciones de AMPAS.
Nuestra intención es poder 

llegar a algún tipo de acuerdo en 
las próximas reuniones que man-
tengamos con el Gobierno de Ca-
narias y firmar un convenio que 
nos permita tener más competen-
cias para poder ejecutar ciertas 
acciones de obras menores y de 
apoyo a los centros educativos. 

¿Cuál es la estrategia del 
Cabildo para mejorar la cali-
dad de la educación en la isla 
y garantizar la igualdad de 
oportunidades para todos los 
estudiantes?

Además de seguir afianzando 
nuestro sistema de becas, que es 
conocido y valorado por muchos 
de nuestros ciudadanos, queremos 
seguir ampliándolo. Asimismo, 
estamos inmersos en la construc-

REDACCIÓN | TRIBUNA DE CANARIAS Adargoma Hernández: “Vamos a 
ser el primer Cabildo que cuente 
con un Consejo Escolar Insular”

ADARGOMA 
HERNÁNDEZ
CONSEJERO DE 
EDUCACIÓN DEL CABILDO 
DE FUERTEVENTURA

ENTREVISTA





Tribuna de Canarias    |   EDUCACIÓN Y FORMACIÓN48   Febrero 2024

ria, responsable por promover estas 
actividades, fomenta habilidades 
como el liderazgo, la comunicación 
y el trabajo en equipo, esenciales 
para el desarrollo integral del estu-
diante. Organizamos el tiempo de 
los estudiantes de manera que se 
maximiza el aprendizaje y el desa-
rrollo tanto teórico como práctico. 

Finalmente, ¿en qué medida 
es necesario el aprendizaje 
permanente? 

El aprendizaje permanente o 
más conocido como el aprendizaje 
a lo largo de la vida (LLL -Life Long 
Learning) es de suma importancia 
en el mundo actual, caracterizado 
por el rápido avance tecnológico y 
los constantes cambios en el merca-
do laboral. La necesidad de actuali-
zar conocimientos y competencias 
es crucial para que los individuos 
sigan siendo competitivos en sus 
campos profesionales. 

Los datos de la OCDE reve-
lan que las tasas de empleo de los 
jóvenes aumentan a medida que 
aumenta su nivel de formación. 
Concretamente, en España 78 % de 
los jóvenes con estudios superiores 
tiene empleo, veinte puntos porcen-
tuales por encima de quienes tienen 
como titulación de la ESO. 

Otro apunte interesante en 
este sentido es que a mayor nivel 
formativo mayor retribución. La 
población española con estudios 
superiores gana un 41 % más que 
los titulados de secundaria. Esta 
ventaja competitiva aumenta toda-
vía más cuanto mayor es el nivel 
de estudios, situando a los egresa-
dos de máster o doctorado con una 
ventaja de un 68 % frente a los que 
finalizan la educación secundaria.

En conclusión, el aprendizaje 
permanente no es solo una nece-
sidad, sino una parte integral del 
desarrollo profesional y personal 
en el siglo XXI. Las instituciones 
educativas, los empleadores y los 
propios individuos deben recono-
cer la importancia de este aprendi-
zaje continuo y facilitar oportuni-
dades para que se realice de manera 
efectiva y accesible.

También, en la Universidad 
Europea de Canarias, contamos 
con instalaciones punteras y de la 
última tecnología, con laboratorios 
y entornos simulados, con el fin de 
que los estudiantes se formen en 
entornos profesionales reales y se-
guros. Un claro ejemplo de ello es 
el Hospital Simulado, único en Ca-
narias, con simuladores de distinta 
complejidad en el que el alumnado 
de Ciencias de la Salud puede re-
crear situaciones reales en entornos 
simulados. 

Otro ejemplo es el de grado de 
Dirección Internacional de Empre-
sas de Turismo y Ocio, en el que los 
estudiantes aprenden la profesión a 
través del conocimiento de las he-
rramientas de software de gestión 
turística más avanzadas, las mismas 
que se van a encontrar en el desem-
peño de su trabajo. 

En todas sus políticas de inno-
vación, la Universidad Europea de 
Canarias mantiene un fuerte com-
promiso con la sostenibilidad y la 
responsabilidad social, lo que ga-
rantiza que el avance y la innova-
ción vayan de la mano con el respe-
to al medioambiente y al bienestar 
de la comunidad.

En definitiva, la gestión de las 
políticas de innovación en la Uni-
versidad Europea de Canarias es un 
claro ejemplo de cómo la educa-
ción superior puede ser un motor 
de cambio y de progreso. Mediante 
estas estrategias, la universidad no 
solo prepara a sus estudiantes para 
los desafíos actuales, sino que tam-
bién los capacita para ser los líderes 
innovadores del mañana.

Y desde el punto de vista 
académico, ¿qué aporta la uni-
versidad a la transformación 
digital?

La Universidad Europea de Ca-
narias ha integrado la transforma-
ción digital en su currículum, ase-
gurándose de que los programas de 
estudio reflejen las últimas tenden-
cias y herramientas tecnológicas. 

Asignaturas y actividades relacio-
nadas con la inteligencia artificial, 
el big data, la ciberseguridad y el 
cloud computing son ejemplos de 
cómo la institución prepara a los es-
tudiantes para los desafíos y oportu-
nidades del mundo digital.

Asimismo, la Universidad Eu-
ropea de Canarias adopta metodo-
logías de enseñanza que incorporan 
tecnologías digitales avanzadas con 
el uso de aulas virtuales, plataformas 
de aprendizaje online, simulaciones 
digitales y laboratorios virtuales y 
realidad virtual, que proporcionan 
una experiencia de aprendizaje más 
interactiva y enriquecedora. En este 
sentido, fomentamos y financiamos 
investigaciones en áreas de tecnolo-
gía emergente. Un ejemplo claro de 
esta investigación es el recién lan-
zado Observatorio de Inteligencia 
Artificial de la Universidad Euro-
pea de Canarias.

Además de las habilidades téc-
nicas, la universidad pone un gran 
énfasis en el desarrollo de compe-
tencias digitales transversales. Esto 
incluye pensamiento crítico y solu-
ción de problemas en entornos digi-
tales, preparando a los estudiantes 
para un mercado laboral cada vez 
más digitalizado. La Universidad 
Europea de Canarias, a través de 
estos enfoques, se posiciona como 
un catalizador en la transformación 
digital.

¿Cómo organizan el tiempo 
que los estudiantes pasan en la 
Universidad? 

La organización del tiempo que 
los estudiantes pasan en la Univer-
sidad Europea de Canarias refleja 
un equilibrio cuidadosamente dise-
ñado entre proporcionar una sólida 
base teórica y experiencias prácticas 
enriquecedoras. Esta combinación 
es fundamental para asegurar una 
educación integral y relevante para 
las demandas del mundo actual.

Además de la formación aca-
démica, la Universidad Europea de 
Canarias ofrece una variedad de ac-
tividades extracurriculares y talle-
res que complementan la enseñanza 
formal. El área de Vida Universita-

Para empezar, ¿cómo es la 
relación entre el sector empre-
sarial y el mundo académico? 

La Universidad Europea de 
Canarias se ha consolidado como 
un pilar fundamental en la integra-
ción entre el ámbito académico y 
el empresarial. Nuestro modelo 
académico experiencial es una 
metodología revolucionaria en el 
ámbito de la educación superior y 
está marcando el futuro empresarial 
y académico en Canarias.

Este modelo, centrado en la ex-
periencia práctica y la inmersión 
en el mundo real de los negocios, 
permite a los estudiantes adquirir 
habilidades y conocimientos no 
solo en el aula, sino también en el 
corazón mismo del sector empre-
sarial. Hemos establecido una red 
de colaboraciones con diversas em-
presas e instituciones, lo que facilita 
a los estudiantes el acceso a prác-
ticas profesionales, y a relevantes 
proyectos reales, asegurando una 
comprensión profunda y práctica 
del mundo empresarial. Estas co-
laboraciones no solo benefician a 
los estudiantes, sino que también 
ofrecen a las empresas la oportu-
nidad de beneficiarse del talento 
emergente. 

Por ello, podemos afirmar que 
los estudiantes de la Universidad 
Europea de Canarias están total-
mente preparados para enfrentar los 
retos del mundo laboral, equipados 
con una comprensión práctica y una 
experiencia relevante en su campo 
de estudio. Y esto impulsa sus ca-
rreras individuales y contribuye al 
desarrollo económico y social de 
Canarias.

REDACCIÓN | TRIBUNA DE CANARIAS

¿Cómo gestiona la Univer-
sidad Europea de Canarias las 
políticas de innovación en sus 
aulas?

Partimos de que las políticas 
de innovación transforman el en-
torno académico y empresarial. 
El compromiso con la innovación 
de la Universidad Europea de Ca-
narias se refleja en varias estrate-
gias clave que están transforman-
do tanto el panorama académico 
como el empresarial.

Por un lado, fomentamos la 
colaboración entre diferentes dis-
ciplinas, lo que permite el flujo de 
ideas y conocimientos, generando 
soluciones innovadoras que abor-
dan complejas problemáticas de 
manera holística. Asimismo, es-
tablecemos alianzas con empresas 
líderes y pymes innovadoras. Estas 
colaboraciones brindan oportuni-
dades de investigación y desarro-
llo conjuntos y aseguran que los 
programas académicos se alineen 
con las necesidades y tendencias 
actuales del mercado.

Asimismo, nos mantenemos 
a la vanguardia en la adopción 
de nuevas tecnologías. Desde la 
inteligencia artificial hasta el big 
data, la universidad integra estas 
herramientas en su currículo y en 
sus operaciones, preparando a los 
estudiantes para los desafíos del 
futuro digital.

Apoyamos el espíritu empresa-
rial entre los estudiantes mediante 
incubadoras de empresas, talleres 
con startups, de tal forma que los 
estudiantes pueden desarrollar y 
poner a prueba sus ideas innovado-
ras con el apoyo de expertos. Por 
otra parte, los programas de inves-
tigación de la universidad están 
enfocados hacia las aplicaciones 
prácticas. 

Esto asegura que los descu-
brimientos y desarrollos tengan 
un impacto real y positivo en la 
sociedad y en la economía del 
entorno.

Cristiana Oliveira: 
“Los estudiantes 
de la Universidad 
Europea de Canarias 
están totalmente 
preparados para 
enfrentar los retos del 
mundo laboral”

CRISTIANA OLIVEIRA
RECTORA DE LA 
UNIVERSIDAD EUROPEA 
DE CANARIAS

ENTREVISTA
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Olaia Morán: “Debemos asegurarnos de 
que todas las familias puedan acceder a 
la educación en igualdad de condiciones”

¿Podría hablarnos de aque-
llas iniciativas más destacadas 
que se están desarrollando 
actualmente en Gran Canaria 
en el ámbito educativo desde 
vuestras competencias?

Creo que el mejor programa 
que mayor aceptación está tenien-
do es el “Plan Insular de Apoyo 
Escolar” que lo lanzamos cuando 
empezó el Covid-19. Con el cierre 
de las aulas, la telepresencialidad 
obligó a que todo pasara a ser más 
online. Hubo muchas familias que 
no disponían de dispositivos, la 
brecha digital, ya sabemos cómo 
funciona por desgracia, por lo 
tanto, muchos alumnos se que-
daron por el camino y decidimos 
lanzar este plan que resulta que ha 
llegado para quedarse. 

Se benefician muchísimas fami-
lias de clases de refuerzo de manera 
totalmente gratuita. Genera una sa-
tisfacción ver cómo evolucionan 
esos alumnos que, por desgracia, 
sus familias no tienen los recursos 
necesarios para poder apuntarlos 
en una escuela para reforzar esas 
asignaturas que le van quedando 
atrás. Sin embargo, a través de este 
programa, que se coordina a su vez 
con los ayuntamientos y con los 
centros educativos, estos alumnos 
van saliendo adelante. 

Opino que este es el progra-
ma, que particularmente más 
cariño le tengo y ahora vamos a 
lanzar un programa de inmersión 
lingüística para que los jóvenes 
se puedan ir tres meses a estudiar 
fuera. El alumno estará inmer-
sivo en una familia natal, en un 
colegio y que puedan aprender 
y poner en práctica toda la parte 
de formación en idiomas que ya 
están dando en su centro.

un problema, la acogida temprana 
de los centros educativos. Cada vez 
parece que por suerte o por desgra-
cia las familias trabajan y les cuesta 
más para hacer esa conciliación fa-
miliar y educativa. 

Esa es la línea que debemos 
trabajar para asegurarnos de que, 
al final, todas las familias puedan 
acceder a la educación en igualdad 
de condiciones.

En este sentido, ¿qué peti-
ciones han realizado al Gobier-
no de Canarias en aras de so-

lucionar dichas problemáticas? 
Problemáticas que, sin lugar a 
dudas, afectan a los padres y 
madres de la Isla.

Si que me consta que se están 
buscando soluciones incluso a nivel 
municipal. Se que hay algunos 
ayuntamientos que también traba-
jan con las AMPAS, para de alguna 
manera apoyarles económicamente 
con la acogida temprana de los cen-
tros educativos. 

Nosotros hacemos nuestra 
aportación con las actividades ex-
traescolares que también es una 
herramienta que utilizan muchos 
las AMPA para esta conciliación 
familiar.  

Me consta que desde el Gobier-
no de Canarias están trabajando en 
ese sentido.

Nos comenta que existe 
una comunicación permanen-
te con las AMPAS ¿Se está 
promoviendo la participación 
de la comunidad educativa en 
la toma de decisiones y en la 
mejora de la educación en Gran 
Canaria?

Se fomenta desde la existencia 
del Consejo Escolar de Canarias 
donde están representadas todas 
las partes del sistema educativo de 
Canarias, desde el AMPA, los sin-
dicatos y los centros educativos. Es 
un foro, la cual pertenezco como 
miembro, donde se abordan todos 
estos temas y donde las AMPAS 
y los centros educativos tienen un 
papel fundamental. 

Todo lo que se debate se nos 
traslada al ámbito insular y del in-
sular al municipal. 

Creo que, sí que se trabaja y es 
la única manera de conocer la rea-
lidad de cada centro educativo de 
cada municipio y de cada isla.

¿Cuáles son las principales 
líneas de trabajo que se desa-
rrollan actualmente en educa-
ción desde el Cabildo de Gran 
Canaria?

Nosotros desde el Cabildo no 
tenemos competencia transferida 
en educación. Lo que quiero decir 
es que de puerta hacia dentro del 
centro educativo, toda la compe-
tencia es del Gobierno de Canarias.

Desde el cabildo trabajamos 
básicamente mano a mano con 
las AMPAS, subvencionamos ac-
tividades extraescolares, tenemos 
el “Programa de Apoyo Insular”, 
son clases particulares de refuerzo 
para todos los centros educativos 
de la isla de Gran Canaria, tenemos 
también el programa de becas tanto 
para estudios universitarios tanto 
para movilidad como para forma-
ción en idiomas y luego tenemos 
el programa de “Granca Educa” 

que son actividades que invitamos 
a participar a todos los centros edu-
cativos. 

Son las principales líneas 
donde nosotros trabajamos de cara 
al ámbito de la educación desde el 
cabildo.

¿Cuál es la situación actual 
de la educación en la isla y sus 
principales desafíos?

Dentro del ámbito educativo 
en sí, existen ciertas problemáti-
cas. Por ejemplo, el tiempo de la 
conciliación familiar está siendo 

OLAIA MORÁN
CONSEJERA DE 
EDUCACIÓN DEL CABILDO 
DE GRAN CANARIA

ENTREVISTA
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¿Podría hacernos una breve intro-
ducción de lo que es Hecansa?

HECANSA (Hoteles Escuela de Ca-
narias) es una institución educativa que se 
centra en ofrecer formación especializada en 
el sector de la hostelería y el turismo. Nues-
tro objetivo es preparar a los/as estudiantes 
con habilidades prácticas y teóricas para que 
puedan enfrentar los retos del dinámico sector 
turístico. Ofrecemos programas que combi-
nan el aprendizaje en el aula con experiencias 
prácticas en hoteles operativos, asegurando 
así una comprensión integral del funciona-
miento del sector.

En Canarias, ¿damos la importancia 
adecuada a los Hoteles-Escuela?

En Canarias, el turismo es un sector cru-
cial y los hoteles escuela desempeñan un 
papel fundamental en la preparación de profe-
sionales cualificados. Sin embargo, siempre 
hay margen para aumentar la concienciación 
sobre la importancia de estas instituciones, 
no solo para fortalecer la industria turística 
local, sino también para elevar los estándares 
de servicio y hospitalidad en la región.

Con la actividad económica que al-
canzan los destinos canarios, ¿el Ar-
chipiélago podría contar con mayor 
número de hoteles escuela?

El porcentaje de empleabilidad de nues-
tros/as graduados/as es elevado, reflejando 
el éxito de nuestra Formación Dual. Medi-
mos este éxito no solo en términos de em-
pleabilidad, sino también en la satisfacción 
del alumnado y de los/as trabajadores/as.

¿Con qué empresas mantienen 
acuerdos de especial relevancia? 

Mantenemos acuerdos con varias em-
presas líderes en el sector turístico, tanto 
a nivel local como internacional. Estos 
acuerdos nos permiten ofrecer a nuestro 
estudiantado oportunidades únicas de prác-
ticas y empleo, y asegurar, de esta manera, 
que nuestra formación esté alineada con las 
necesidades actuales de la industria.

Dada la intensa actividad turística en las 
Islas Canarias, definitivamente hay espacio 
para más hoteles escuela. Estas institucio-
nes no solo benefician a los/as estudiantes, 
sino que también aportan valor a la indus-
tria local al proporcionar una fuerza laboral 
bien formada y adaptada a las necesidades 
específicas del mercado turístico de Ca-
narias.

Incidiendo en la formación, ¿cuáles 
son los requisitos para ingresar en He-
cansa y qué beneficios ofrece la for-
mación dual?

Para ingresar en HECANSA, los/as 
candidatos/as deben demostrar un inte-
rés genuino en la hostelería y el turismo, 
además de cumplir con los requisitos aca-
démicos específicos de cada programa. La 
Formación Dual ofrece numerosos bene-
ficios, como la oportunidad de aprender 
directamente de profesionales experimen-
tados/as, adquirir experiencia práctica real 
y mejorar la empleabilidad al completar 
el curso.

¿Cuáles son las áreas de especia-
lización disponibles y cómo se distri-
buye la formación teórica y práctica?

En HECANSA, ofrecemos especiali-
zaciones en diversas áreas como Gestión 
Hotelera, Gastronomía, servicios de res-

tauración, y turismo. Nuestra formación se 
distribuye equitativamente entre teoría y 
práctica, asegurando que los/las estudiantes 
obtengan conocimientos sólidos y expe-
riencia real en un entorno laboral. Además, 
uno de nuestros principales proyectos, la 
Formación Dual Intensiva, ofrece la posibi-
lidad de trabajar directamente en entornos 
reales, dentro de complejos hoteleros refe-
rentes y a escala mundial. Por el momento 
esta formación se está realizando junto con 
la cadena hotelera Iberostar.

 ¿Cuáles son las oportunidades 
profesionales que pueden surgir des-
pués de completar la formación en 
Hecansa?

Las personas que se gradúan en HE-
CANSA tienen una amplia gama de oportu-
nidades profesionales en el sector turístico, 
no solo en Canarias sino también a nivel 
internacional. Nuestro estudiantado está 
equipado para roles en cuanto a la gestión 
hotelera, operaciones turísticas, servicios 
de restauración y más, con muchos encon-
trando empleo inmediatamente después de 
graduarse.

¿Cuál es el porcentaje de emplea-
bilidad de los graduados de Hecansa y 
cómo se mide el éxito de la formación 
dual?

Paola Plasencia: “Nuestra 
formación dual es un éxito”

“La Formación 
Dual Intensiva 
ofrece la posibi-
lidad de trabajar 
directamente en 
entornos reales, 
dentro de com-
plejos hoteleros 
referentes y a 
escala mundial”

PAOLA PLASENCIA
CONSEJERA DELEGADA
DE HECANSA

ENTREVISTA
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Jonathan Green: “Queremos que cada uno de nuestros 
alumnos se desarrolle personal y profesionalmente”

La filosofía de Wingate School es 
diferente a la de otros colegios, pues va 
más allá de la formación; acompañan a 
los estudiantes en sus distintas etapas 
de vida, desde la infancia hasta la edad 
adulta. ¿Cómo se refleja esta calidad 
educativa en el estudiante final?

Lo más importante y primordial para el 
colegio es el estudiante, todas las decisiones 
se toman en base a mejorar el nivel de educa-
ción o el nivel de bienestar del alumno. Noso-

tros tenemos una ratio de 13 
alumnos por cada profesor. Si 
además incluimos a los diferentes 
asistentes del profesorado con el que conta-
mos la ratio disminuye a 11 alumnos por cada 
empleado de enseñanza.

Esto se traduce en un trato cercano al 
alumno; todos nos conocemos, el alumno no 
es solo un número. 

Asimismo, la gran diferencia de Wingate 
respecto a otros colegios ese que se trata de 
un colegio británico y las clases se dan en 
inglés por profesores nativos. Los niños que 
llegan a nuestro colegio en pocos meses están 
hablando en inglés de manera fluida.

¿Qué ventajas ofrece el sistema 
educativo británico en comparación 
con otros sistemas educativos?

Lo más interesante es que el inglés es el 
idioma global, lo cual les abre muchísimas 
puertas a los alumnos independientemente 
del lugar en el que quieran desarrollarse en 

el futuro como profesio-
nales.

La educación británi-
ca es diferente a la espa-
ñola en el sentido de que 

obliga al alumno a pensar 
por sí mismo, no a aprender 

memorizando. Es una educa-
ción reconocida internacional-

mente por ser de las mejores, pues 
como he dicho se centra en que los alumnos 
tomen la iniciativa.

¿Cómo se adaptan a las necesida-
des y habilidades individuales de los 
estudiantes?

Al contar con clases tan reducidas en 
número de estudiantes nos podemos adap-
tar a cada uno. Nosotros contamos con dos 
clases por curso, pero en muchas asignaturas 
se dividen en tres grupos.

Cabe indicar que utilizamos las nuevas 
tecnologías, todos los alumnos en secundaria 
tienen un Chromebook y acceso a internet. 
Estamos invirtiendo, a su vez, en unos sof-
twares muy interesantes.

Utilizando la tecnología y a través de la 
cercanía nos adaptamos a los alumnos.

¿Qué medidas toman para fomentar 
la excelencia académica?

Los alumnos que tienen determinadas ha-
bilidades y que son excelentes en el ámbito 
académico llegan a cursar sus grados en 
universidades de Londres, Estados Unidos 
u Holanda, entre otros países. Pero no solo 
nos enfocamos en empujar al alumno a tener 
un nivel de estudio muy alto, nosotros lo que 
queremos es que el niño sea feliz cuando sea 
adulto, eligiendo el trabajo o la profesión que 
ellos quieren conseguir.

Queremos que cada uno de nuestros 
alumnos se desarrolle personal y profesio-
nalmente, convirtiéndose en personas inde-
pendientes y con la confianza de poder entrar 
al mundo laboral tras la etapa académica.

¿Cuáles son los planes futuros del 
Colegio Wingate School?

Hemos presentado un gran proyecto al 
ayuntamiento y estamos esperando por sus 
permisos. Vamos a desarrollar un comedor 
de dos plantas con balcón interior, vamos a 
tener cinco aulas nuevas y dos laboratorios 
científicos nuevos.

Incidiendo en el comedor, la alimentación 
es algo de crucial importancia para el alumno 
y queremos tener un lugar semejante a un 
restaurante de verdad, donde los niños estén 
a gusto y el ruido esté minimizado. Un lugar 
agradable y con comida de alta calidad.

JONATHAN GREEN
PROPIETARIO DE
WINGATE SCHOOL

ENTREVISTA
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Antonio Rodríguez: 
“Estamos construyendo 
un sistema interno de 
garantía de calidad”

La Universidad Fernando Pessoa 
Canarias cree en un modelo educativo 
de calidad y es por ello por lo que asume 
el compromiso de la mejora constante 
con base en el trabajo conjunto de do-
cencia e investigación.  Actualmente, 
¿cuáles están siendo las líneas de tra-
bajo en aras de mejorar vuestra calidad 
educativa?

En la Universidad Fernando Pessoa Ca-
narias estamos construyendo un sistema in-
terno de garantía de calidad, incluido en nues-
tro Plan Estratégico. Este sistema apuesta por 
un ámbito denominado aprendizaje servicio y 
ciencia ciudadana. 

Permisos y servicios son actividades for-
mativas que tienen lugar dentro del plan de 
estudios. Actividades que tienen un impacto 
real en la ciudadanía y que se desarrollan a 
través de ayuntamientos, los Cabildos, aso-
ciaciones o cualquier otro colectivo. Cabe 
mencionar que no se trata de un voluntariado. 

Los alumnos aprenden dando un servi-
cio, lo cual complementa a la formación. A 
nivel europeo se ha demostrado que es un 
método efectivo y que funciona, hay muchas 
universidades europeas que lo han puesto en 
marcha y algunas universidades españolas 
nos estamos sumando para dar un comple-
mento a la formación y, en definitiva, a la 
calidad humana.

¿Cómo garantizan la excelencia en 
este tipo de programas?

La excelencia se vincula al sistema inter-
no de garantía de calidad, el cual deja cons-
tancia de la realización de los procesos gene-
rando una serie de evidencias que certifican 
que se está realizando todo adecuadamente. 
Además, contamos con auditorías externas 
por parte del Ministerio y de la Agencia Ca-
naria de Calidad, quienes nos supervisan en 
una temporalidad concreta.

Más allá de lo comentado, ¿qué 
oportunidades de investigación ofrecen 
a los estudiantes?

Para nuestros estudiantes, particular-
mente del doctorado, se realizan una serie 
de convocatorias anualmente de ayuda a la 
investigación. 

Además, se le ofrece toda la guía en in-
vestigación, pues es fundamental la supervi-
sión por parte de, por ejemplo, sus directores 
de tesis.

¿Cuáles son los requisitos de admi-
sión y el proceso de selección para los 
estudiantes interesados en ingresar a la 
universidad?

Los requisitos se pueden ver en nuestra 
página web, son los mismos que para el resto 
de las universidades españolas, pues debe-
mos cumplir con una serie de normativas que 
nos vienen impuestas. 

Y luego, nosotros hemos añadido varios 
ítems, sobre todo dentro del ámbito de cien-
cias de la salud, donde buscamos una serie 
de perfiles con motivación y vocación real.

¿Qué servicios de apoyo y orienta-
ción se ofrecen a los estudiantes duran-
te su tiempo en la universidad?

Contamos con un plan de acción tutorial 
que se lleva a cabo a través de nuestro centro 
de información y orientación al estudiante. 
Ahí los estudiantes cuentan con herramientas 
para complementar su formación. 

¿Cuáles son los planes futuros de la 
Universidad Fernando Pessoa Canarias 
en términos de mejora y desarrollo de 
sus programas académicos y servicios?

Actualmente, estamos en un proceso de 
acreditación de varias titulaciones nuevas que 
vamos a implantar y que están a la espera de 
resolución. 

Por otro lado, estamos realizando varias 
inversiones en la mejora de infraestructuras 
para que sean más confortable. 

Estas nuevas titulaciones, ¿en qué 
líneas se enfocan?

Estas nuevas titulaciones vienen a com-
pletar la oferta académica de la facultad de 
ciencias de la salud. Implantaremos, además, 
una facultad nueva orientada a ciencias y tec-
nología.  Asimismo, buscamos ofrecer alguna 
alternativa de estudio en el área de educación.

M.H. | TRIBUNA DE CANARIAS

ANTONIO RODRÍGUEZ
RECTOR DE LA 
UNIVERSIDAD FERNANDO 
PESSOA CANARIAS

ENTREVISTA

“Estamos en un 
proceso de acre-
ditación de varias 
titulaciones nue-
vas que vamos a 
implantar”





Tribuna de Canarias    |   EDUCACIÓN Y FORMACIÓN54   Febrero 2024

“Con respecto a 
audiología pro-
tésica somos el 
único centro que 
imparte esta for-
mación en toda 
Canarias”

María Victoria Palazón: “Nuestro 
centro es altamente demandado por la 
calidad de la formación que imparte”

¿Cuál es la visión y misión del Grupo 
Dentazul en lo referente a la formación 
profesional en la rama sanitaria?

Somos un centro que comenzó su anda-
dura en el año 1999 con el ciclo de forma-
ción profesional de prótesis dental. Este año 
es nuestro 25 aniversario y desde entonces 
hemos incluido dos nuevos ciclos, que son 
el de  higiene bucodental y el de audiología 
protésica.

Todos ellos reglados y homologados por 
el Ministerio de Educación, Cultura, Depor-
tes, Ciencia y Tecnología.

¿Cuáles son los requisitos de ad-
misión y el proceso de selección para 
acceder a vuestros programas de for-
mación?

Para acceder a títulos de técnico supe-
rior necesitamos el segundo de bachillerato 
LOGSE, el antiguo COU o las pruebas de 
acceso para mayores de 19 años. 

Los estudios se pueden cursar de forma 
presencial y semipresencial. Asimismo, te-
nemos previsto incluir la formación dual, 
que se instaurará con el sistema LOE durante 
el curso 2024-2025.

¿Qué medidas toma Grupo Dentazul 
para garantizar la calidad de la forma-
ción y la actualización de los conteni-
dos en un campo tan dinámico como el 
sanitario?

Para la actualización de los contenidos 
mantenemos un contacto pleno con la alta 
gama de profesionales que existen en el mer-
cado, tanto en la parte audiológica, como 
clínicas dentales y laboratorios, incluyendo 
en toda nuestra formación los avances tec-
nológicos que se encuentran actualmente en 
estos ámbitos.

¿Cuál es el perfil de vuestro profe-
sorado?

Nuestros profesores son titulados con 
una gran experiencia en la formación e in-
troducidos en los Colegios Profesionales, en 
asociaciones relacionadas con la profesión, 
además de trabajar en centros externos como 
odontólogos o  en laboratorios como proté-
sicos dentales.

¿Qué oportunidades de prácticas 
profesionales o inserción laboral ofrece 
Grupo Dentazul a sus estudiantes?

Nuestro centro es altamente demandado 
por la calidad de la formación que imparte, 
por los años que llevamos en el medio y 
por lo conocidos que somos entre todos los 
profesionales. Con respecto a audiología 
protésica somos el único centro que imparte 
esta formación en toda Canarias.

Estamos reconocidos por el alto nivel 

de nuestros alumnos, por lo que la inser-
ción en el medio laboral es bastante buena. 
Podríamos decir que tenemos un 99% de 
inserción de alumnos en las empresas en las 
que realizan sus prácticas.

¿Cuáles son los planes futuros de 
Grupo Dentazul en términos de mejora?

Queremos seguir avanzando en la 
formación tecnológica, que es el presen-
te de todas las profesiones, introduciendo 
la imagen digital. Tenemos clínica dental 

propia donde los alumnos pueden realizar 
sus prácticas, combinando la parte teórica 
con las prácticas externas. A su vez, guar-
damos conexión con todos los centros au-
ditivos que existen en las Islas, facilitando 
la inserción del alumno para que pueda in-
troducirse en el medio laboral lo más rápido 
posible.

Todo ello tras impartir una formación de 
calidad con una buena base y contenidos que 
ayudan al alumno a acceder a dicho medio.

MARÍA VICTORIA PALAZÓN
DIRECTORA DE FORMACIÓN
DEL GRUPO DENTAZUL

ENTREVISTA
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Tenerife afianza su 
liderazgo en Fitur

F
itur permitió a la dele-
gación tinerfeña cons-
tatar las excelentes 
expectativas del des-
tino para el presente 
ejercicio. Tanto para 

la actual temporada de invierno 
2023-2024, como para el verano 
de 2024, la oferta regular de plazas 
aéreas nacionales de llegada a Te-
nerife muestra la mayor previsión 
de plazas de la serie histórica dis-
ponible, lo que las sitúa en niveles 
de récord.

En el caso de la temporada de 
invierno actual (de noviembre de 
2023 a marzo 2024), el número 
de plazas de llegada se sitúa en 
1.853.290, un 5,3 por ciento más 
que en la anterior temporada inver-
nal. En el caso del verano de 2024, 
las plazas previstas, de momen-
to, ascienden a 2.817.795, un 8,2 
por ciento más que el de 2023. En 
cuanto a las ciudades de origen con 
mayores incrementos en el invierno 
destacan Madrid, Bilbao, Málaga, 
Valencia o Santiago, todas con su-
bidas en horquillas de entre el 12 y 
el 25 por ciento. Si nos referimos 
al verano de 2024, Madrid, Sevilla, 
Alicante, Bilbao o Málaga, por sus 
notables incrementos de plazas ab-
solutas, entre otras ciudades.

 A esas positivas expectati-
vas de plazas aéreas regulares se 
unen las de búsquedas y reservas 
de vacaciones a Tenerife. En la 
actualidad, la isla se encuentra 
entre los tres principales destinos 
preferidos por los españoles por 
volumen de búsquedas. Si nos 
referimos a las reservas, estas so-
brepasan, en cifras superiores al 
20 por ciento, a las del año pasado 
en igual fecha de consulta.

De acuerdo con los datos de 
Frontur analizados por el departa-
mento de Investigación de Turismo 
de Tenerife, el número de turistas 
peninsulares entrados en la isla 
hasta noviembre de 2023 (a falta 
de los datos definitivos de diciem-
bre) se incrementó en un 7,7 por 
ciento respecto al ejercicio anterior. 
Por otro lado, y según los datos de 
AENA elaborados por Turismo de 
Tenerife, en 2023 llegaron al desti-
no desde aeropuertos peninsulares 
2.098.083 pasajeros, un 10,6 por 
ciento más que en 2022, a través de 
16 conexiones aéreas.

En cuanto al perfil del viajero 
nacional que visita Tenerife, y con 
datos recabados hasta septiembre 
de 2023, su media de edad es de 37 
años, seis menos que la media de 
turistas que pasan sus vacaciones 
en la Isla. Disponen de una renta 
familiar de 45.074 euros (+2%); el 
85,7 por ciento realiza actividades 
durante su estancia (cuatro puntos 
por encima de la media), y su sa-
tisfacción con el destino es de 8,79 

(+0,23%) puntos sobre 10.
 La presidenta del Cabildo, 

Rosa Dávila, explica que la conecti-
vidad ha sido una de las mejores de 
la historia para Tenerife: ha crecido 
un 11,8% respecto al año pasado 
y ha superado los 4,6 millones de 
plazas. “Esto nos convierte en uno 
de los lugares de Europa mejor 
conectados por vía aérea, con casi 
30 mercados de forma directa, con 
las ventajas que esto tiene no sólo 
para el turismo, sino para el resto 
de sectores, para la población y las 
empresas”, señala.  

El vicepresidente del Cabil-
do y consejero de Turismo, Lope 
Afonso, reconoció que “las buenas 
expectativas del mercado nacional 
que comprobamos en las reuniones 
del primer día de feria reafirman la 
posición de liderazgo de la isla”. 

Asimismo, el destino ha impli-
cado en su estrategia de sosteni-
bilidad a los operadores turísticos 
durante sus encuentros en Fitur. La 

isla busca que la política medioam-
biental de turoperadores, aerolí-
neas, redes de agencias o cadenas 
hoteleras se alinee con la del destino 
en aras de seguir avanzando para 
hacer de la isla un destino líder.

 Lope Afonso remarca que en 
la feria “se mostró a Tenerife como 
un destino atractivo, que ejerce un 
liderazgo responsable y concien-
ciado en el ámbito turístico, y así 
lo ha compartido con el sector”. 

  Por su parte, la consejera de-
legada de Turismo de Tenerife, 
Dimple Melwani, explicó que “la 
isla es un destino pionero en el 
ámbito de la sostenibilidad, obte-
niendo en abril de 2021 la certifi-
cación Biosphere. En este sentido 
queda mucho por hacer, y es por 
eso por lo que hemos aprovechado 
la cita de Fitur para compartir y 
hacer partícipes de nuestra estra-
tegia a la industria turística na-
cional e internacional para crear 
sinergias y trabajar conjuntamente 
con toda la cadena de valor turís-
tica para hacer de la isla no solo 
el mejor lugar de vacaciones, sino 
también el mejor sitio para vivir 
para sus residentes”.

El pasado jueves 25 de enero 
Tenerife cerró un convenio de co-
laboración con la Confederación 
Española de Agencias de Viajes 
(CEAV). Un acuerdo por el que 
la isla tomará parte durante 2024 
en cinco jornadas profesionales a 
celebrar en diferentes ciudades de 
la península, además de ser sede 
de un encuentro de medio centenar 
de agentes de viajes en el mes de 
octubre.

La presidenta del Cabildo, Rosa Dávila, 
el vicepresidente y consejero de Turismo, 
Lope Afonso y la consejera delegada de 
Turismo de Tenerife, Dimple Melwani, 
han presentado las grandes líneas de la 
estrategia turística de la isla

Mercado nacional

Convenio con la CEAV



Tribuna de Canarias    |   INDUSTRIA56   Febrero 2024

gratuitos de asesoramiento, ela-
borará sin coste alguno para cada 
entidad participante los siguien-
tes documentos específicos:

• Un informe de actividad 
con el grado de madurez en 
cuestiones relacionadas con el 
desarrollo sostenible, la Agenda 
2030 y los ODS.

• Un listado de metas cana-
rias de la Agenda Canaria de De-
sarrollo Sostenible a las que se 
considera que puede contribuir, 
definiendo conjuntamente pro-
yectos/acciones para ello. 

• Una hoja de ruta para la 
consecución de la Agenda 2030, 
ODS y Agenda Canaria de Desa-
rrollo Sostenible, en la que esta-
rán identificados los proyectos e 
indicadores, así como los plazos 
para su puesta en marcha.

Además, se proporcionará 
un servicio de acompañamiento 
periódico en el que se revisará la 
evolución con respecto a los pro-
yectos/acciones planteados en la 
hoja de ruta de sostenibilidad.

Por tanto, partiendo de un 
autodiagnóstico de la situación 
de partida y aplicando metodolo-
gías que estructuren la aplicación 
eficaz de la sostenibilidad en la 
empresa, y el reconocimiento 
tanto de los beneficios como de 
los retos que supone la integra-
ción de la Agenda Canaria 2030 
y los ODS, se abordará la defini-
ción y seguimiento de una hoja 
de ruta de sostenibilidad especí-
fica para la empresa.

El Formulario de solicitud, 
así como una copia de las Bases 
de participación, están disponi-
ble para su descarga en el espacio 
web de ASINCA: www.asinca.
com/p/microindustriasostenible, 
donde también se puede realizar 
la preinscripción a través del for-
mulario habilitado para tal fin.

El único criterio de selección 
será el orden de presentación de 
la documentación de solicitud 
completa. siempre que el/la soli-
citante cumpla con los requisitos 

de tamaño, actividad y ubicación necesarios. 
El plazo de preinscripción y/o registro de so-
licitud de participación permanecerá abierto 
hasta completar el cupo de plazas previstas 
en el Programa.

Este Programa está subvencionado por 
el Cabildo de Tenerife a través de la Con-
vocatoria de subvenciones para el apoyo a 
proyectos de mejora de la competitividad y 
para la innovación y cooperación empresa-
rial de asociaciones, federaciones o confede-
raciones empresariales de la isla de Tenerife, 
correspondientes al año 2023.

ASINCA y el Cabildo ponen en marcha un 
programa de apoyo a la integración de la 
sostenibilidad en las microindustrias de Tenerife

El Programa está subvencionado por el Cabildo 
de Tenerife y ofrece un servicio de asesoramiento 
profesional, individualizado y totalmente gratuito 
que se concretará la definición y seguimiento de 
una hoja de ruta de sostenibilidad específica para 
cada participante

C
anarias, 29 de enero de 2024.- 
El martes 30 de enero se abre 
el plazo de inscripción para el 
Programa de apoyo a perso-
nas autónomas y microempre-
sas industriales de Tenerife en 

materia de sostenibilidad para la adaptación 
del modelo de negocio y/o la adopción de 
compromisos que contribuyan al logro de los 
Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS).

Como resultado, el equipo de consultoría 
de sostenibilidad de Plan B Group, empresa 
encargada de la prestación de los servicios 
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El municipio más 
rico de Canarias 
también tiene apuros 
presupuestarios

E
l municipio de Santa Brígida, 
considerado el más rico de Ca-
narias, se encuentra actualmente 
enfrentando desafíos presupues-
tarios que no son ajenos al pano-
rama general de los municipios 

en las islas. A pesar de ser una localidad dor-
mitorio, muy agradable para vivir, con resi-
dentes que incluyen profesionales y empre-
sarios, y, por tanto, con rentas más o menos 
elevadas, Santa Brígida se ve limitada por 
un elevado nivel de gastos corrientes y una 
escasez de ingresos propios.

Aunque el presupuesto para el año 2024 
ya ha sido aprobado, lo cual es un paso signi-
ficativo en comparación con el presupuesto de 
2023, que fue el prorrogado del año anterior, 
el margen de maniobra del actual grupo de 
Gobierno es bastante limitado. El presupuesto 
consolidado, que incluye la Sociedad Munici-
pal de Deportes, se sitúa alrededor de los 17 
millones de euros. Sin embargo, la desventaja 
principal es que un 95% de esta cantidad está 
destinada a gastos corrientes, que incluyen 
los sueldos del personal y la adquisición de 
bienes y servicios corrientes, como son lim-
pieza, electricidad y suministros básicos.

Con este escenario, el Ayuntamiento de 
Santa Brígida se ve obligado a depender en 
gran medida de la ayuda de entidades pú-
blicas externas, principalmente el Cabildo 
y el Gobierno de Canarias, para afrontar las 
inversiones necesarias. El capítulo VI, des-
tinado a inversiones, dispone de apenas un 
millón de euros.

En relación con los ingresos, el Ayun-
tamiento actualmente aborda aproximada-
mente el 40% de sus necesidades a través de 
impuestos locales, con especial énfasis en 
el Impuesto sobre Bienes Inmuebles (IBI) 
y otros tributos internos. El otro 60% se ob-
tiene mediante su participación en el Fondo 
Canario de Financiación y las transferencias 

del Estado a las corporaciones locales. Este 
panorama, que es similar en otras entidades 
locales, prueba la urgencia de un análisis 
más exhaustivo a nivel nacional sobre la fi-
nanciación municipal, considerando que los 
ayuntamientos son la primera instancia a la 
que recurren los ciudadanos para resolver 
cuestiones locales. A nivel nacional se habla 
mucho de la financiación de las Comunidades 
Autónomas, y en cambio nada, o muy poco 
de los municipios y sus carencias.

Los ayuntamientos se constituyen como 
el primer punto de contacto para los vecinos 
en la búsqueda de soluciones a sus problemas 
locales, siendo comprensible, por supuesto, 
que se conviertan en el primer "muro de la-
mentaciones". Esto es especialmente eviden-
te cuando se trata de temas como la falta de 
limpieza, problemas de alumbrado, el estado 
de las calles o cuestiones relacionadas con la 
seguridad ciudadana. Dada su proximidad 
a los ciudadanos, la administración local se 
convierte en el destinatario principal de las 
demandas, a menudo prescindiendo de un 
análisis competencial detallado, con la expec-
tativa de una solución rápida a los problemas 
planteados.

Es imperativo promover un diálogo a 
nivel nacional que aborde de manera inte-
gral la financiación municipal, reconocien-
do la importancia vital de los ayuntamientos 
como actores cruciales en la resolución de los 
problemas cotidianos de la ciudadanía. Esto 
no solo fortalecerá la capacidad de respues-
ta de las administraciones locales, sino que 
también contribuirá a mejorar la calidad de 
vida de los ciudadanos en sus entornos más 
inmediatos.

Además de los desafíos ya mencionados, 
Santa Brígida se encuentra ante otro obstá-
culo significativo que comparten numero-
sos municipios: la escasez de personal. Las 
ausencias, las bajas y las dificultades para 
cubrir las vacantes representan obstáculos 
considerables en la gestión administrativa. Es 
imperativo abordar este problema de manera 
integral y sistémica. Se destaca la necesidad 
de una política de Estado que no solo aborde 
las limitaciones presupuestarias, sino tam-
bién promueva la preparación y motivación 
para atraer a individuos con vocación y ha-
bilidades. 

A este respecto, cabe destacar la necesi-
dad, desde luego en Canarias, de una Escue-
la de Formación de Administración Pública. 
Este vacío formativo es evidente y requiere 
una pronta atención. La creación y fortale-
cimiento de instituciones especializadas en 
la formación de profesionales en administra-
ción pública se convierte en una necesidad 
apremiante. Una Escuela de este tipo no solo 
contribuiría a suplir la demanda de personal 
capacitado, sino que también garantizaría 
una gestión más eficaz y ética en el ámbito 
municipal y en los restantes ámbitos admi-
nistrativos. Una administración eficiente y 
competente no solo depende de los recursos 
financieros disponibles, sino también del ca-
pital humano que la sustenta.

En las reuniones del grupo de Gobierno 
de Santa Brígida que tienen lugar cada lunes 
de la semana, se abordan estos desafíos para 
la gestión presupuestaria de 2024, buscando 
soluciones efectivas que permitan superar 
las limitaciones actuales y mejorar la calidad 
de vida de los ciudadanos de la denominada 
Villa de la Flores.

José Miguel Bravo de Laguna,
Alcalde de la Villa de Santa Brígida
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F
itur 2024 ha concluido con un 
exitoso balance para Arona 
por las fructíferas reuniones y 
acuerdos alcanzados, así como 
por la promoción directa en 
este evento turístico que atrajo 

a 153.000 profesionales y 97.000 visitantes.
Fátima Lemes, alcaldesa de Arona, 

expuso en foros y eventos los cambios que se 
están acometiendo para que el Ayuntamiento 
avance hacia servicios públicos más eficien-
tes y la mejora de los espacios públicos. "Y 
ha quedado claro que Arona está cambiando 
a mejor, algo muy importante para generar 
confianza, captar interés y atraer tanto vi-
sitantes como inversión, siempre priorizan-
do que la potenciación de nuestro destino 
mejore también la calidad de vida de todas 
las personas que viven, trabajan y participan 
en la economía de Arona".

Dácil León, concejal de Turismo y Pro-
moción Económica, ha destacado la co-
laboración promocional trazada con Jet2, 
una de las aerolíneas que más viajeros 
británicos trae a Arona. Ha incidido en los 
avances para recuperar el Sello Biosphere 
y para ampliar a más prestaciones la 'Q' de 
Calidad, “certificaciones que avalan la ex-
celencia de servicios y requisitos medioam-
bientales muy valorados por los turistas más 
exigentes al decidir su destino vacacional”. 
También ha valorado los avances para que 
Arona "siga estando en el ‘top ten’ mundial 
como destino accesible".

Durante esta feria, la concejala de Turis-
mo presentó la campaña ‘Arona te Cambia’, 
que incluyó la proyección de un vídeo pro-
mocional que pone en valor las excelencias 
del municipio. Asimismo, dio a conocer el 
nuevo logo que identificará al Patronato de 
Turismo a partir de ahora y anunció el próxi-
mo inicio de un proyecto para la conserva-
ción y puesta en valor turística de los espa-
cios volcánicos singulares de Arona cuya 
fase de identificación y diagnóstico correrá 
a cargo de la Universidad de La Laguna.

También avanzó que está a punto de 
entrar en funcionamiento la Aplicación 
Móvil Turística de Arona, APP enmarcada 
en el proyecto de Arona Destino Turístico 
Inteligente y que, entre otras funciones, per-
mitirá planificar rutas accesibles, informará 
de la temperatura y clima en tiempo real 
y, entre otras cosas, indicará si hay apar-
camientos públicos disponibles. Y bajo el 
eslogan ‘Arona lo tiene todo’, la concejala 
enumeró grandes fortalezas de este multi-
destino en materia de playas, temperatura, 
shopping, actividades de ocio terrestres y 
acuáticas, paisajes y, entre otras cosas, de su 
oferta gastronómica recientemente poten-
ciada con una estrella Michelin.

Además los responsables de Fiestas y De-
portes, Alexis Gómez y Luis Sierra respec-
tivamente, promocionaron las instalaciones 
y grandes eventos festivos y deportivos del 
municipio, centrándose sobre todo en los que 
captan mayor interés turístico, entre ellos, el 
Carnaval Internacional de Los Cristianos, las 
romerías y pruebas deportivas como el Mee-
ting Internacional de Pruebas Combinadas 
Arona-Tenerife, el Spring Surfest Las Améri-
cas Pro, la Media Maratón de Las Galletas, la 
Subida Automovilística Arona-La Escalona, 
el Festival Internacional de Ajedrez de Arona 
y el Concurso Nacional de Salto de Obstácu-
los Arona-Playa de las Américas.

Novedades

Eventos de interés turístico

Además de presentar los proyectos turísticos más 
novedosos, se ha incidido en aumentar la confianza en el 
Ayuntamiento para captar tanto turistas como inversión

Arona cierra Fitur con un 
exitoso balance promocional 
e importantes acuerdos

REDACCIÓN | TRIBUNA DE CANARIAS

(De izquierda a derecha) Luis Sierra, concejal de Deportes; Fátima Lemes, alcaldesa de 
Arona; Dácil León, concejala de Turismo; Alexis Gómez, concejal de Fiestas.

La alcaldesa y responsables de Turismo, Deportes y Fiestas durante la presentación del 
nuevo logo de Turismo Arona.
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E
l Salón de Plenos acogió el acto 
de entrega de los premios de los 
concursos de Navidad, convo-
cados cada año por las áreas de 
Cultura y Comercio del Ayun-
tamiento de La Orotava. Los 

certámenes del tarjetas, belenes y cuentos 
de navidad se convocan hace más de dos 
décadas; mientras que desde hace diecisiete 
se convoca el certamen de investigación. Y 
en los últimos años se ha sumado el concurso 
de remozar los escaparates y fachadas en las 
fechas navideñas.

En el concurso de Tarjetas de Navidad, 
en la categoría A, para niñas y niños de entre 
5 y 7 años, se alzó con primer y segundo 
premios Hugo González Pérez y Sofia Ca-
ridad Ramos Rojas, respectivamente; en la 
categoría B, para estudiantes de entre 8 y 

10 años, se hizo con 
el primer premio 
Pablo Hernández 
Hernández y Eider 
Vantoira Acuña con 
el segundo. Mientras 
que en la categoría C, 
para jóvenes entre 11 
y 14 años, el primer 
premio fue para Luis 
González de Chaves 
García y, el segundo 
para María Martín 
Orta. 

En el certamen 
de escritura y redac-
ción de Cuentos, en 

la categoría A para 
menores de 14 años 
se concedió el primer 
premio a Carlota Mesa 
Jacinto, y el segundo a 
Daniel Sanabria Her-
nández, Mientras que, 
en el B, para jóvenes 
y adultos, se alzó con 
el primer premio Gre-
gorio Dorta Martín, y 
Esther Álvarez Gon-
zález, con el segundo.

En el certamen de 
belenes, en la catego-
ría A que engloba los 
instalados en espacios 

públicos, ganó el Centro de Mayores Flor y 
Palma de La Florida, mientras que en la cate-
goría B, en el que participaron los instalados 
en viviendas particulares y realizados por 
personas mayores de catorce años, recibió 
el primer premio Daniel Benítez Gómez; el 
segundo, Javier Martín Rodríguez y Airam 
Martín Perdigón, y el tercero Isabelino Pérez 
Expósito. La Familia Pérez González y Ceci-
lia Hernández Hernández recibieron Accésit. 
En la categoría C, realizados por personas 
menores de 14 años, el primer premio fue 
para Ainara Salazar Rodríguez y Alejandra 
Díaz Rodríguez. Y en la categoría D, en la 
que se encuentran los portales de belén ins-
talados en los centros escolares, han recibido 
primer, segundo y tercer premio: el CEIP 
Leoncio Estévez Luis, el IES La Orotava 
Manuel González Pérez y el IES Mayoraz-

go, respetivamente. Mientras que el colegio 
Salesianos- San Isidro recibió accésit. 

En el certamen de Investigación Histó-
rica, que este año versaba sobre el incendio 
que sufrió Tenerife el pasado mes de agosto, 
el primer premio fue para el equipo de 
Laura Jiménez García, Álvaro Iariza Pérez, 
Erik Gutiérrez García y Xiomara Carballo 
Santos, mientras que el segundo fue par Alba 

Luis González y Laura Cabrera Carballo. 
El equipo de Valeria Sánchez Martín, Inés 
Dévora Chinea, Diego Padrón González y 
Javier Álvarez Hernández, recibió accésit. 

En el certamen de Fachadas se alzó con 
el primer premio Calzados Afonso, mientras 
que MelShop y Globos al Aire recibieron el 
segundo y tercer puesto, respectivamente. 
La joyería Antonio Santos recibió accésit. 
Mientras que, en la categoría de Escapara-
tes, el primer premio fue para Pianoforte, el 
segundo para Farmacia El Tejar y el tercero 
recayó en Libélulas Flower Shop. A Juvenil 
Lys se le otorgó accésit.  re, Joyería Antonio 
Santos. El Premio Popular recayó en Globos 
al Aire (en el de Fachadas) y Libélulas Flower 
Shop (en el de escaparates).   

El alcalde Francisco Linares agradeció la 
implicación de todos los participantes, tanto 
los niños y niñas, jóvenes y adultos, veci-
nos de la Villa, así como a las empresas del 
municipio, “ya que la implicación de todos 
contribuye a mantener estos certámenes y 
dinamizar La Orotava en las fiestas de Navi-
dad”. También valoró la calidad y creativi-
dad de los trabajos presentados.

El salón Noble del Ayuntamiento acogió 
la entrega de los premios de Navidad
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Fundación Cepsa promueve 
el aprendizaje en el campo 
científico a través de la robótica

E
l Cabildo, a través del 
Parque Científico y 
Tecnológico de Te-
nerife, y Fundación 
Cepsa han hecho entre-
ga de material LEGO 

para que los jóvenes participantes 
puedan prepararse para disputar 
el torneo de robótica “First Lego 
League Canarias 2024”. En adi-
ción, Fundación Cepsa ayudará al 
desplazamiento de los dos equipos 
de la categoría Challenge que re-
presentarán a Canarias en la fase 
nacional del torneo que se celebrará 
en Alicante en marzo.

El consejero de Innovación, In-
vestigación y Desarrollo, Juan José 
Martínez, dejó constancia de la im-

portancia que tiene que los equipos 
participantes puedan desarrollar su 
talento. De la misma manera, re-
fuerza que gracias al acuerdo con 
Fundación Cepsa han podido dis-
poner del material necesario para 
practicar antes de la competición. 
En sus palabras recalcó: “uno de 
nuestros objetivos en el Parque 
Científico y Tecnológico de Tene-
rife es promover el aprendizaje en 
el campo científico a través de la 
robótica y queremos que la Isla siga 
siendo un referente a nivel nacio-
nal”.

Por su parte, la responsable 
de Fundación Cepsa en Canarias, 
Belén Machado, explica que “desde 
la Fundación nos hemos centra-

do en esta edición en los centros 
educativos públicos, cuya presen-
cia en esta competición amistosa 
había sido minoritaria hasta ahora, 
permitiendo la participación de 
20 equipos de 13 centros. De ese 
modo, les ayudamos a promover un 
aprendizaje activo y vivencial, así 
como la adquisición de competen-
cias y valores vinculados a la inno-
vación, la actitud emprendedora y 
el pensamiento creativo”.

Los centros educativos pú-
blicos beneficiarios son los CEIP 
Tierra del Trigo, Buen Paso, Los 
Blanquitos, San Bernardo, La Co-
rujera, Nuestra Señora de la Con-
cepción, La Pared, Rambla de 
la Cruz, Chayofa y María Rosa 
Alonso y los IES Canarias Cabre-
ra Pinto, El Médano y Montaña de 
Guaza. Los equipos se distribuyen 
de la siguiente manera: 5 equipos 
Discover, 7 equipos Explore y 8 

equipos Challenge.
El programa se divide en tres 

categorías de acuerdo con la edad 
de los participantes. Así, los equi-
pos Challenge (10-16 años) elabo-
rarán un proyecto de innovación, 
además de programar, diseñar y 
construir un robot en un periodo de 
tres o cuatro meses. Por su parte, los 
equipos Explore (6-9 años) deberán 
investigar acerca de una problemá-
tica real que después presentarán 
a través de un Póster Ilustrativo y 
aprenderán sobre máquinas sim-
ples construyendo un modelo de 
elementos LEGO con una parte 
motorizada. Finalmente, en la ca-
tegoría DISCOVER (4-6 años) di-
señarán y construirán un modelo 
relacionado con la temática a partir 
de ladrillos LEGO DUPLO.

Cada temporada, el proyecto 
FLL invita a todos los equipos a 
descubrir la diversión y la emoción 
por la ciencia y la tecnología pro-
poniendo un desafío, el cual se vin-
cula con el desafío a nivel global, 
relacionado con un problema del 
mundo actual. Este año el desafío se 
denomina ‘Masterpiece’. Así, todo 
el trabajo de los equipos irá relacio-
nado con las artes, disciplina que 
forma parte del acrónimo en inglés 
STEAM de “Ciencia, Tecnología, 
Ingeniería, Artes y Matemáticas”. 
Estas competencias son clave para 
el desarrollo económico y social, 
gracias a ellas se pueden dar res-
puestas de forma sostenible a los 
retos de la sociedad basada en el 
conocimiento y la innovación.

Junto con el Cabildo de Tenerife entregó 
material LEGO a 20 equipos que tomarán 
parte en la First Lego League Canarias 2024

Cepsa a favor de la excelencia en seguridad 
de los terminales marítimos portuarios

C
epsa se ha adherido 
a la Sociedad La-
tinoamericana de 
Operadores de Ter-
minales Marítimo 
Petroleros y Mono-

boyas (SLOM), asociación inter-
nacional, sin ánimo de lucro, que 
busca la integración entre estos 
terminales portuarios y organiza-
ciones, autoridades y compañías 
del sector.

Una alianza que convierte a 
Cepsa en el primer miembro de 
SLOM en Europa y cuyo objetivo 
pasa por promover la cooperación 
en actividades de mutuo interés, 
fomentar el intercambio de ex-
periencias vinculadas a la indus-
tria marítimo petrolera, alcanzar 
sinergias en actividades de inter-
cambio técnico y divulgar buenas 

prácticas desarrolladas por los 
miembros de SLOM y por Cepsa.

Consecuentemente, Cepsa 
será partícipe de las actividades 
organizadas regularmente por 
SLOM para el intercambio de co-
nocimientos y experiencias técni-
cas con las que promover opera-
ciones más seguras, sostenibles y 
eficientes, mediante la estandari-
zación de buenas prácticas.

Incidiendo en las iniciativas 
que SLOM realiza anualmente, 
destaca la puesta en marcha desde 
2005 de unas Jornadas de Opera-
dores de Terminales Marítimo Pe-
troleros y Monoboyas, que buscan 
que estos puertos sean más segu-
ros, eficientes, limpios y competi-
tivos. Se convierten, además, en 
un óptimo escenario para generar 
alianzas estratégicas y para la di-

vulgación de nuevas tecnologías, 
así como para dar a conocer los 
productos y servicios especializa-
dos del sector.

Durante la firma del acuerdo, 
el director de Cepsa en Canarias y 
responsable de Terminales Maríti-
mos de la Compañía, José Manuel 
Fernández-Sabugo, destacó la se-
guridad como elemento destacado 
de esta colaboración, afirmando 
que “Cepsa mantiene en todas 
sus instalaciones unos elevados 
estándares de seguridad, y parti-
cipar de las buenas prácticas del 
sector de actividades marítimo pe-
troleras redundará, sin duda, en el 
fortalecimiento de la seguridad y 
de la excelencia operativa. Y ello, 
de manera alineada a la estrate-
gia de nuestros parques energéti-
cos”. Al mismo tiempo, anunció 
el nombramiento de Alfredo Pioli 
como representante de Cepsa ante 
la Sociedad Latinoamericana de 
Operadores de Terminales Maríti-
mo Petroleros y Monoboyas.

La energética se convierte en el primer miembro europeo de SLOM: la Sociedad 
Latinoamericana de Operadores de Terminales Marítimo Petroleros y Monoboyas
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L
a vegetación de una 
jungla, el sonido de las 
aves en constante acti-
vidad, la umbría de los 
árboles, el estallido de 
color de las colas de las 

Pyrrhuras… Tesoros de América, 
el nuevo aviario inmersivo de Loro 
Parque es una experiencia comple-
ta. Situado en la zona de la jungla 
de la Embajada Animal reproduce 
el esquema de Katandra Treetops 
y de Oceanía, los otros dos grandes 
aviarios en los que las aves disfru-
tan de grandes espacios y los visi-
tantes pueden observarlas mientras 
vuelan a su alrededor. 

Este nuevo recinto es el lugar el 
que conviven diferentes especies de 
pericos de Sudamérica. Proceden-
tes de la estación de cría de Loro 
Parque, pertenecen a 15 especies 
diferentes que forman parte de la 
red de protección de especies del 

parque formando parte del mayor 
banco genético de loros del mundo. 
Esta protección supone la capaci-
dad de intervenir, a través de los 
proyectos de Loro Parque Funda-
ción, en los momentos o situacio-
nes en los que las especies se vean 
amenazadas en su supervivencia. 
De hecho, una de las especies que 
residen en la jungla de las Pyrrhuras 
en la Cotorra Tiriba, que ya se con-
sidera vulnerable según su estado 
de amenaza.

En este sentido, una de las es-
pecies más interesantes del aviario 
es la Cotorra Colirroja, una especie 
endémica venezolana que se loca-

liza en sitios muy concretos de este 
país. Loro Parque es el único centro 
zoológico en el que se puede ver.

Estos nuevos espacios en los 
que los amantes de la naturaleza 
pueden introducirse en el ecosiste-
ma de las aves permiten compren-
der de manera directa la forma de 
interactuar que los loros desarrollan 
en sus comunidades. Animales de 
especial inteligencia, los loros, son 
animales altamente sociales. La 
adaptación a su nuevo hogar co-
menzó con el periodo de socializa-
ción y, después, con la aclimatación. 
Ahora es el momento de la crea-
ción de algo similar a una sociedad, 

entre los animales que comparten el 
aviario: las diferentes especies se 
van agrupando, organizándose en 
zonas que se irán convirtiendo en 
sus territorios. Después llegarán los 
emparejamientos y los nacimientos 
de nuevos pichones.

Entrar en la jungla de Pyrrhuras, 
en Katandra o en Oceanía es uno de 
los momentos más especiales que 

pueden vivirse en Loro Parque. 
Supone entrar en ecosistemas reales 
en los que las interacciones de sus 
habitantes se convierten en un es-
pectáculo sin fin, tan cambiante y 
apasionante como la propia vida. 
Disfrutarlo sin prisa, tratando de lo-
calizar a las diferentes especies que 
se describen en la información dis-
ponible en los recintos, fotografiar 
a los animales que de otra manera 
nunca podrían observarse de cerca, 
es un auténtico privilegio. 

Esta manera de aproximarse al 
mundo de las aves se incluye dentro 
del planteamiento como zoo mo-
derno de Loro Parque, en el que 
Conciliar educación en el respeto 
y el cuidado a la naturaleza, con 
la protección de los animales y el 
turismo sostenible como actividad 
económica es el eje alrededor del 
que se estructura su trabajo. Este 
objetivo le ha llevado a conseguir 
las mayores acreditaciones en bien-
estar animal del mundo, como el 
certificado de Global Humane, la 
mayor certificadora del mundo en 
bienestar animal que lo considera 
el mejor zoológico de Europa en 
este campo.

El vuelo de las Pyrrhuras 
en el nuevo aviario 
inmersivo de Loro Parque

Un hogar para quince 
especies de pericos de 
sudamérica

El desarrollo de la 
vida en un ecosistema 
sostenible
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Nueva esperanza para los gorilas 
de llanura: nace una nueva cría 
en el zoo de Londres, hija de un 
macho procedente de Loro Parque

E
l Zoológico de Lon-
dres ha dado la bien-
venida a un bebé de 
Gorila de Llanura 
Occidental, una es-
pecie en peligro crí-

tico, después de un rápido parto 
de 17 minutos. Este nacimiento es 
una gran noticia porque el recién 
nacido pertenece a una subespecie 
en peligro crítico de extinción. Las 
enfermedades, la deforestación y 
la caza furtiva han llevado a que el 
número de ejemplares se reduzca 

en más del 60 % en los últimos 25 
años. Por ello, la intervención me-
diante programas de reproducción 
como este, es muy importante para 
mantener la red de seguridad de la 
especie bajo cuidado humano. 

Este proyecto está dentro de los 
programas Ex-situ de la Asocia-
ción Europea de Zoos y Acuarios 
(EAZA) estos programas están 
destinados a la gestión de pobla-
ciones de especies animales, por 
miembros esta institución, con el 
fin de mantener poblaciones sanas 

para su conservación.
El padre del bebé es Kiburi, un 

gorila macho que llegó al Zoológi-
co de Londres desde Loro Parque, 
en Tenerife, en noviembre de 2022 
como parte del programa interna-
cional de cría en cautividad para 
Gorilas de Llanura Occidental. Este 
programa garantiza la preservación 
de una población genéticamente di-
versa y saludable de la subespecie 
de gorila. Kiburi formaba parte del 
grupo de gorilas macho que residen 
en Loro Parque y viajó a Londres 
para formar su propia familia en 
noviembre de 2022.

La madre del pequeño es 
Mjukuu que dio a luz después de 
un embarazo de unos ocho meses y 
medio, a las 9:34 am del miércoles 
17 de enero. El parto fue sencillo 
como contó Kathryn Sanders, la 

Gerente de la Sección de Primates 
del Zoológico de Londres:

 "Comenzamos nuestro día 
como de costumbre, les dimos el 
desayuno a los gorilas y comenza-
mos nuestras rutinas de limpieza. 
Cuando regresamos a sus guaridas, 
pudimos ver que Mjukuu comenza-
ba a estirarse y agacharse, señales 
de que estaba en trabajo de parto".

Desde las cámaras de seguri-
dad, el personal al cuidado de los 
gorilas del parque, siguió atenta-
mente la evolución del parto y la 
feliz llegada del pequeño dejando 
que la evolución de los aconteci-
mientos fuera lo más relajada y 
natural posible.

"Después de un parto muy 
rápido, solo 17 minutos, vimos en 
la cámara a Mjukuu sosteniendo 
tiernamente a su recién nacido 

y demostrando sus maravillosos 
instintos maternos, limpiando a su 
cría y revisándola".

Profundamente maternales, 
los gorilas cuidan de sus crías de 
manera muy afectuosa. Después 
del parto, se produjeron los mo-
mentos más emocionantes: Las 
atenciones y abrazos, y la amoro-
sa inspección con la que Mjukuu 
recibía a su bebé mostraron las 
extraordinarias cualidades de esta 
espectacular especie. Después, los 
jóvenes del grupo, Alika y Gernot, 
se acercaron curiosos, a conocer al 
nuevo habitante.

Por ahora no se conoce el sexo 
del bebé, que ha permanecido 
cerca y acurrucado en los brazos 
amorosos de su madre desde que 
nació. Esta cercanía se prolongará 
durante los primeros seis meses de 
su vida.

Kathryn agregó: "Decir que es-
tamos felices por esta nueva llega-
da sería un gran eufemismo. Todos 
hemos estado caminando con son-
risas de oreja a oreja. Le daremos 
a la madre y al bebé mucho tiempo 
y espacio para conocerse, y al resto 
de la tropa para acostumbrarse a 
su nueva incorporación. Están tan 
emocionados como nosotros y no 
pueden dejar de mirar al bebé".

Un nuevo éxito que reafirma 
la importante labor de los parques 
zoológicos acreditados que luchan 
por la conservación y la protección 
de las especies.

El recién nacido es hijo de Kiburi, que viajó 
a Londres desde Loro Parque en Tenerife, 
dentro del proyecto para proteger esta 
especie en peligro de extinción
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